
Кончили 
за упакуй
Tetra Pak оптимизирует 
ассортимент

Нехватка упаковочного матери-
ала, которую пищевые компании 
испытывают на фоне девальва-
ции рубля и нарушения логистики, 
усугубляется. Крупнейший в РФ 
поставщик этой продукции Tetra 
Pak на время откажется от выпу-
ска упаковок для вина и напитков 
объемом два литра. Производи-
тели напитков в ответ намерены 
повысить цены, что должно сни-
зить спрос потребителей и сокра-
тить использование упаковки.

Tetra Pak уведомила клиентов 
в РФ о временном сокращении ас‑
сортимента пищевой упаковки из‑за 
нехватки ряда комплектующих, со‑
общили источники „Ъ“ среди про‑
изводителей продуктов и напитков. 
По их данным, компания на время 
откажется от упаковки объемом два 
литра, также приостанавливается 
производство и продажа упаковки 
для вина и прохладительных напит‑
ков, за исключением соков. Выпуск 
упаковки для социально значимых 
продуктов, таких как молоко, будет 
увеличен, передали источники „Ъ“.

Свой завод в подмосковной Лоб‑
не Tetra Pak называет крупнейшим 
предприятием в Восточной Европе 
по производству упаковки для жид‑
ких пищевых продуктов. По данным 
компании, в РФ установлено более 
500 линий Tetra Pak. Среди потре‑
бителей этой продукции — PepsiCo 
(«Домик в деревне», J7, «Любимый»), 
Coca‑Cola HBC («Добрый», Rich), Da‑
none («Простоквашино», Alpro) и дру‑
гие. В этих компаниях комментарии 
не предоставили.

Проблемы с закупкой пищевой 
упаковки у производителей обо‑
стрились после начала военной опе‑
рации РФ на Украине, последовав‑
ших девальвации рубля и перебоев 
с логистикой (см. „Ъ“ от 28 февраля). 
По словам источника „Ъ“ на рынке, 
ряд компаний, опасаясь дефици‑
та, сделали запасы упаковки на не‑
сколько месяцев вперед.

У Tetra Pak, говорит другой источ‑
ник „Ъ“, в РФ сырья остается меньше 
чем на месяц. По его словам, компа‑
ния скоро должна договориться о за‑
купке картона с одним из местных 
заводов, нужно еще найти альтерна‑
тиву нескольким компонентам, ко‑
торые, вероятно, придется ввозить 
из Китая. В Tetra Pak подтвердили 
„Ъ“, что сфокусировались на выпу‑
ске упаковочного материала для со‑
циально значимых продуктов, в том 
числе молока и детского питания. 
Представитель ГК «Эконива» гово‑
рит, что по всем социально значи‑
мым товарам Tetra Pak полностью 
обеспечивает компанию упаковкой.

Источник „Ъ“ в продуктовой роз‑
нице отмечает, что федеральные по‑
ставщики молочной продукции со‑
общают о достаточных запасах Tetra 
Pak и прорабатывают альтернатив‑
ные варианты поставок упаковки.
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Джо Байден  
плохо станцевал польку
Президент США призвал к смене власти в России

Президент США завершил свое евро-
пейское турне. Его финальным аккор-
дом стало выступление Джо Байдена 
в Варшаве об украинском кризисе, от-
ношениях с союзниками и будущем Рос-
сии. Речь главы Белого дома, которую 
активно комментируют в Вашингтоне 
и Москве, оказалась самой скандальной 
за все время его правления. Президент 
США публично признал, что долгосроч-
ная задача объявленной коллективным 
Западом войны санкций — смена влас-
ти в России. Хотя в Белом доме пытают-
ся спустить скандал на тормозах, фразы 
Джо Байдена, обращенные к аудитории 
королевского замка, останутся надолго 
в памяти в истории американо-россий-
ских отношений.

Визит Джо Байдена в Польшу, начав‑
шийся в прошлую пятницу, завершал его 
европейское турне, в ходе которого пре‑
зидент США принял участие в экстренном 
саммите НАТО, встрече лидеров G7 и за‑
седании Европейского совета в Брюсселе. 
Учитывая, что именно Брюссель стал глав‑
ной площадкой для проведения коллек‑
тивного мозгового штурма западных союз‑
ников по вопросам украинского кризиса 
и отношений с Россией, поездка в Варша‑
ву изначально выглядела лишь финальной 
точкой к тому, что было произнесено и со‑
гласовано на первом этапе поездки.

Однако неожиданно именно польская 
часть турне Джо Байдена с первых минут 
оказалась самой непредсказуемой. В про‑
грамму поездки в приграничный с Львов‑
ской областью город Жешув, где раскварти‑
рованы военные 82‑й воздушно‑десантной 
дивизии США, пришлось вносить срочные 
коррективы в связи с поломкой самолета 
польского президента Анджея Дуды, кото‑
рый, не долетев до Жешува, совершил ава‑
рийную посадку в Варшаве.

Учитывая, что Анджею Дуде пришлось 
добираться до Жешува на резервном само‑
лете, Джо Байден был вынужден 40 минут 
просидеть в своем Air Force One в ожида‑
нии польского руководства. В итоге все за‑
кончилось хеппи‑эндом. «Спасибо боль‑
шое за то, что вы делаете, вы самые лучшие, 
и это не преувеличение. Вы самые лучшие, 
и вы сражаетесь за нас в мировой истории. 
Это не преувеличение»,— обратился к аме‑
риканским военнослужащим Джо Байден, 
поев с ними пиццы в местной столовой, 
а также посетив парикмахерскую. После 
этого он провел в Жешуве  совещание по гу‑
манитарной ситуации на Украине и пере‑
говоры с президентом Дудой.

Между тем главная сенсация была впе‑
реди.

Ею стала пространная речь Джо Байдена, 
которую он произнес в субботу во дворе ко‑

ролевского замка Варшавы, до этого посе‑
тив пункт приема беженцев и пообщавшись 
с волонтерами. Когда один из журналистов 
спросил его, что он думает о Владимире Пу‑
тине, Джо Байден ответил: «Он мясник, вот 
что я об этом думаю».

Однако сказанная применительно к пре‑
зиденту Путину скандальная фраза о том, 
что «этот человек не может оставаться у влас‑
ти», все же была припасена для варшавской 
аудитории.

В своем обращении Джо Байден уделил 
главное внимание тому, какое будущее 
ждет Россию и ее народ после начала воен‑
ной спецоперации на Украине. Таким обра‑
зом, он изложил дальнейшую американ‑
скую стратегию по отношению к стране, 
которая, по его мнению, утратила будущее. 
«Я всегда прямо и честно говорил с вами, 
российским народом. Позвольте мне ска‑

зать следующее, если вы слышите: вы, рос‑
сийский народ, не являетесь нашим вра‑
гом»,— сообщил он.

Впрочем, президент США тут же признал‑
ся, что действия руководства страны «отре‑
зали российский народ от остального мира 
и возвращают Россию обратно в XIX век». 
«Лишь за считаные дни до этого вы были 
страной XXI века с надеждами и мечтами, 
такими, какие есть у людей по всему миру 
относительно их самих и их семей»,— про‑
должал Джо Байден. «Экономика России 
движется к тому, чтобы в предстоящие годы 
сократиться вдвое. Она считалась одиннад‑
цатой по величине экономикой мира до на‑
чала вторжения. Скоро она не будет вхо‑
дить даже в первую двадцатку»,— пообещал 
Джо Байден.

Впрочем, рассуждая о принятых против 
России мерах, которые, по его словам, «выса‑
сывают ее силу», Джо Байден допустил одну 
из оговорок, которые заставили усомнить‑
ся в достоверности его оценок и владении 
им ситуацией. «В результате наших беспре‑
цедентных санкций рубль почти немедлен‑
но превратился в обломки. Российская эко‑
номика — и это правда — предлагает один 
американский доллар за 200 российских ру‑
блей»,— заявил Джо Байден (в день его речи 
курс официальный ЦБ РФ составил порядка 
96 руб. за $1).

Вторая оговорка, разлетевшаяся по те‑
леграмм‑каналам, касалась той части речи, 
в которой он говорил об Украине,— в ней 
он назвал Мариуполь Метрополем. «По край‑
ней мере какая‑то помощь поступает в цент‑
ральные украинские города. Но не в Метро‑
поль. Извините. Не в Мариуполь»,— заявил 
Джо Байден.

Предсказав России и ее народу угасание 
и изоляцию, президент США при этом поо‑
бещал расцвет Украине. «Украина никогда 
не станет победой для России, поскольку сво‑
бодные люди отказались жить в мире безна‑
дежности и тьмы. У нас будет иное будущее, 
более светлое будущее, коренящееся в демо‑
кратии»,— предрек Джо Байден, по словам 
которого, Украина «вдохновила весь мир». 
Впрочем, быстрого светлого завтра Украине 
президент США пообещать не готов. Он дал 
понять, что «битва между демократией и ав‑
торитаризмом» — это игра вдолгую, которая 
«не будет выиграна за дни или месяцы».

В связи с этим президент США сослал‑
ся на опыт Венгрии и Чехословакии эпохи 
холодной войны. «Советские танки сокру‑
шили демократические восстания, но со‑
противление продолжилось, пока наконец 
в 1989 году не пала Берлинская стена и все 
стены советского господства. Они пали, 
люди одержали верх»,— отметил он.
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Выступая в Варшаве,  
Джо Байден похвастался,  
что действия США  
«отрезали российский 
народ от остального мира 
и возвращают Россию  
обратно в XIX век»   
ФОТО ALEKSANDRA SZMIGIEL / REUTERS
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МС‑21 на лету  
меняет двигатель
Поставленных из США хватит на два самолета

Как выяснил „Ъ“, Объединенной авиа-
строительной корпорации пришлось 
 сократить планы по поставке самоле-
та МС-21 в этом году с четырех до двух 
штук, поскольку Pratt & Whitney поста-
вила только два комплекта двигателей. 
Впрочем, источники „Ъ“ отмечают, что 
обслуживание двигателей Pratt & Whit-
ney без поддержки разработчика ста-
нет головной болью для России. «Ростех» 
планирует в 2024 году начать поставки 
МС-21 с российским  двигателем ПД-14, 
но в отрасли эти сроки считают слишком 
оптимистичными.

По данным „Ъ“, ОАК не смогла получить 
от Pratt & Whitney (PW) большую часть дви‑
гателей для самолета МС‑21. О том, что ино‑
странные производители отказываются по‑
ставлять авиапрому компоненты даже по 
предоплаченным заказам, заявлял 22 мар‑
та глава Минпромторга Денис Мантуров. Он 
добавил, что в этом году ОАК сдаст два МС‑
21 вместо планировавшихся четырех. По 
информации „Ъ“, ОАК успела получить все‑
го два комплекта американских двигателей 
для двух опытных образцов МС‑21, хотя по 
заключенным ранее контрактам должна 
была получить восемь единиц за $101 млн.

В июле 2019 года ПАО «Корпорация „Ир‑
кут“» (входит в ОАК «Ростеха») объявило 
о заказе на поставку United Technologies 
(подразделение PW) 20 комплектов мар‑

шевых силовых установок (по два двига‑
теля PW1400G в каждом) для МС‑21. В мате‑
риалах госзакупки указано, что двигатели 
предназначались для самолетов, заказан‑
ных «Аэрофлотом» и Red Wings. Стоимость 
контракта с учетом маркетинговых скидок 
составила $240,860 млн, по $12 млн за ком‑
плект. Эта закупка была отменена (извеще‑
ние об этом было опубликовано в марте 2020 
года). А в декабре 2019 года появился новый 
тендер на $101 млн — в нем число комплек‑
тов сократилось до восьми единиц, каждый 
из которых подорожал до $12,6 млн.

В каком объеме были оплачены двигате‑
ли — неизвестно. При закрепленном кон‑
трактом курсе доллара в 64,14 руб. стоимость 
контакта составила 6,478 млрд руб. Из них 
«Иркут» должен был выплатить 1,255 млрд 
в 2020 году и еще 5,223 млрд руб.— в 2021 
году. По данным нескольких источников „Ъ“, 
заказчик полностью оплатил всего два ком‑
плекта, которые, предположительно, и будут 
поставлены для самолетов «России» (входит 
в группу «Аэрофлот»). В Минпромторге не от‑
ветили „Ъ“, ОАК это не прокомментировала.

Источники „Ъ“ в авиапроме и авиакомпа‑
ниях испытывают опасения относительно 
того, как будет эксплуатироваться двигатель 
из США в условиях санкций, то есть без под‑
держки разработчика.
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В связи  
с вышеизношенным
Операторы ожидают сбоев связи  
из‑за дефицита оборудования

Комиссия РСПП по связи и IT  полагает, 
что «в текущих экономических усло-
виях» резервов оборудования опера-
торов связи хватит на полгода, а сбои 
в их работе могут начаться уже летом. 
Чтобы поддержать компании, комис-
сия предлагает помимо уже одобрен-
ных мер снизить плату за радиоча-
стотный спектр на 50%, обнулить 
ставку по налогу на имущество и ос-
вободить от налогов доходы сотруд-
ников отрасли. В Минцифры причин 
для сбоев в сетях не видят, подчерки-
вая, что их работа  зависит не только 
от господдержки.

„Ъ“ ознакомился с предложениями ко‑
миссии РСПП по связи и IT (в нее входят 
представители МТС, «МегаФона», «Вымпел‑
кома», «ЭР‑Телекома», GS Group, ОАО РЖД 
и других) «О мерах по обеспечению разви‑
тия отрасли связи и информационно‑ком‑
муникационных технологий в условиях 
внешнего санкционного давления». Доку‑
мент подготовлен по итогам заседания ко‑
миссии 21 марта, его планируется напра‑
вить в правительство, следует из сообщения 
на сайте комиссии.

Из документа следует, что стоимость те‑
леком‑оборудования уже выросла на 40% 
из‑за ухода западных вендоров и снижения 

курса рубля и может возрасти еще на 80%. 
При текущих экономических условиях ре‑
зервов оборудования операторов связи для 
обеспечения работоспособности инфра‑
структуры хватит на четыре‑шесть месяцев. 
Таким образом, риск аварий и нарушения 
стабильности работы сети возрастет уже 
с июля‑августа, прогнозируют операторы.

Это может коснуться также технологиче‑
ских сетей связи железнодорожного тран‑
спорта и ТЭКа: «Единственным способом 
сохранения работоспособности инфра‑
структуры является сворачивание всех пла‑
нов развития и использование ранее заку‑
пленного оборудования исключительно 
в целях поддержания устойчивости сети».

Капитальные затраты крупнейших опе‑
раторов связи вырастут с 390 млрд руб. 
в 2021 году до 450 млрд руб. в 2022 году даже 
при сокращении инвестпрограмм, прогно‑
зирует комиссия. Кроме того, при сохране‑
нии текущих тенденций в течение полугода 
отрасль может потерять до 30% высококва‑
лифицированных специалистов, а общее 
ухудшение финансового положения опера‑
торов связи и вещания может заставить ме‑
неджмент оптимизировать штат на 15–20% 
к концу 2022 года.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,8

процента составила доля нерезидентов в ОФЗ к началу марта 2022 года, сообщил Банк России. Пока-
затель устойчиво снижается с октября 2021 года, нынешнее значение — минимум с декабря 2012 года. За ок-
тябрь 2021 года — февраль 2022 года снижение составило 601 млрд руб., или 17,8%, после роста в мае—сен-
тябре 2021 года на 502 млрд руб. (на 17,4%). Объем вложений нерезидентов в ОФЗ в марте — 2,8 трлн руб., что 
на 172 млрд руб. меньше, чем в феврале. Напомним, 28 февраля ЦБ приостановил исполнение операций 
по списанию ценных бумаг с лицевых счетов и счетов депо нерезидентов после введения санкций и ввел ка-
питальные ограничения — вложения из «недружественных» стран переводятся на спецсчета типа C.

ЛОГИСТИКА

Контейнеры выпадают 
из оборота

Средняя задержка судов в пор‑
тах к концу 2021 года по сравне‑
нию с уровнем 2019 года состави‑
ла полтора дня — с учетом того, что 
в среднем за период 2016–2019 го‑
дов время доставки по морю состав‑
ляло 6–6,5 дня, увеличение простоя 
привело к удлинению сроков постав‑
ки на 25%, подсчитали экономисты 
МВФ Андраш Комароми, Диего А. 
Сердейро и Ян Лю (в исследовании 
был проанализирован морской фрахт 
между 1634 портами в 183 стра‑
нах и территориях, рассматривались 
только международные перевозки). 
В пересчете на потери поставщи‑
ков такая задержка эквивалентна по‑
вышению тарифов на импорт на 0,9–
3,1% — примерно на столько же та‑

рифы в среднем снизились за пери‑
од 2003–2017 годов, отмечают ис‑
следователи. Две трети простоя при‑
ходится на период до вхождения суд‑
на в порт, остальное — на более дли‑
тельную разгрузку и погрузку. 

Всего на морской фрахт прихо‑
дится 80% мировой торговли в фи‑
зических объемах и 70% — в стои‑
мостных, при этом на 30 крупнейших 
портов приходится 50% оборота, 
на 100 — 75%. С наибольшими за‑
держками суда сталкивались в аме‑
риканских и китайских портах — 
по маршрутам, заканчивающимся 
в портах США, время доставки к кон‑
цу прошлого года выросло на девять 
дней (отмечался последовательный 
рост с 2,5 дня в мае), по маршру‑
там в китайские порты — на три дня 
(к концу года этот показатель снизил‑
ся почти до двух). В остальных круп‑
ных портах задержки в среднем со‑
ставили 1–2 дня. 

Объем глобальной торгов‑
ли в стоимостном выражении 
в прошлом году вырос на 25% 
(до $28,5 трлн) и примерно на 13% 
в сравнении с доковидным 2019 го‑
дом, оценивали в ЮНКТАД, одна‑
ко выросли и цены на большинство 
сырьевых товаров. В ВТО прогно‑
зируют, что объем поставок вырос 
на 8% после сокращения на 5,3% 
в 2020 году. Впрочем, простой свя‑
зан не только с увеличением количе‑
ства судов и не в полной мере объ‑
ясняется ростом спроса — особенно 
во второй половине прошлого года, 
когда при меньшем объеме перегру‑
жаемых грузов, чем в 2019 году, сро‑
ки задержки выросли. Одно из объ‑
яснений — нарушение графика по‑
ставок и трудности с оборотом кон‑
тейнеров: из‑за сбоев в портах ста‑
ли копиться пустые контейнеры, так‑
же порты столкнулись с ковидны‑
ми ограничениями и нехваткой со‑
трудников. В целом в тех портах, где 
были свободные мощности, время 
задержки увеличилось менее значи‑
тельно, обратное же свидетельству‑
ет о нарушении поставок, указыва‑
ют авторы.

Татьяна Едовина

СРЕДНЕЕ ВРЕМЯ ЗАДЕРЖКИ МЕЖДУ-
НАРОДНЫХ МОРСКИХ ПЕРЕВОЗОК 

ИСТОЧНИК: МВФ.
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На фоне технологических санк-
ций и оттока IT-кадров за рубеж 
правительству придется втрое 
расширить финансирование 
грантов на развитие информа-
ционных технологий. В пятницу 
Минцифры сообщило, что внесло 
в правительство пакет предложе-
ний по выделению профильным 
институтам развития 14 млрд 
руб. дополнительных средств — 
в результате общий объем такой 
помощи в 2022 году может выра-
сти до 21,5 млрд руб. Готово ве-
домство согласиться и на про-
чие предложения отрасли — под-
нять потолок софинансирования 
проектов государством и суммы 
грантов, а также индивидуаль-
но снимать ограничения на раз-
мер зарплат в таких проектах. 
Требования к оформлению гран-
тов власти тоже согласны смяг-
чить, согласившись на оформле-
ние заявок на них уже после отбо-
ра по существу.

Минцифры фактически согла-
силось втрое расширить финанси-
рование программы грантов для 
IT-отрасли и выполнить пожела-
ния участников рынка к их оформ-
лению и распределению. Министер-
ство внесло 24 марта в Белый дом па-
кет проектов постановлений прави-

тельства, предусматривающих вы-
деление 14 млрд руб. дополнитель-
ных субсидий из резервного фонда 
правительства Российскому фонду 
развития информационных техно-
логий (РФРИТ, 10,8 млрд руб.), фон-
ду «Сколково» (1,2 млрд руб.) и Фонду 
содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-техниче-

ской сфере (Фонд Бортника, 2 млрд 
руб.) на гранты для IT-компаний. 
В бюджете уже было предусмотре-
но в 2022 году более 7,5 млрд руб. 
на три института развития — с уче-
том расширения их финансирова-
ния общий объем грантов в 2022 
году может вырасти до 21,5 млрд 
руб. Причина — отъезд десятков ты-

сяч IT-специалистов за границу по-
сле начала военной операции РФ 
на Украине и желание властей удер-
жать в РФ тех, кто пока остается.

При выдаче грантов Минциф-
ры готово поднять и потолок софи-
нансирования проектов со сторо-
ны государства — с нынешних 50% 
до 80%, и максимальную сумму гран-
та: для проектов РФРИТ — с 300 млн 
до 500 млн руб. (для отдельных «клю-
чевых, прорывных, крупных» про-
ектов — до 6 млрд руб.), для проек-
тов фонда «Сколково» — с 120 млн 
до 300 млн руб. Приоритет при этом 
получат проекты по замещению зару-
бежных сервисов: речь прежде всего 
идет об инженерно-промышленном 
ПО, о сервисах финтеха, EdTech и дру-
гих, отмечают в ведомстве.

Напомним, потолок доли господ-
держки в IT уже повышался до 80% 
в 2020 году, в первый год панде-
мии, но затем был снижен до 50%. 
Всего в 2020–2021 годах гранты по-
лучили 378 проектов на общую 
сумму 12,5 млрд руб. Также ранее 
в министерстве отмечали жалобы 
IT-компаний на действующее при 
выдаче грантов требование по огра-
ничению зарплат для разработчи-
ков, не соответствующее рыночным 
реалиям (см. „Ъ“ от 23 марта). Замг-
лавы Минцифры Максим Паршин 

заявил в пятницу, что ограничения 
на зарплаты разработчиков будут ос-
лаблены — из проектов постановле-
ний следует, что решаться этот во-
прос будет в процессе заключения 
соглашений о грантах по согласова-
нию с министерством.

Согласны в Минцифры и на из-
менение процедуры конкурсного 
отбора получателей грантов — но-
вая схема предполагает сначала пу-
бличный питчинг проекта (пред-
ставление с целью поиска инвесто-
ров) и уже потом сдачу формального 
пакета документов победителем. Ра-
нее глава ведомства Максут Шадаев 
отмечал, что для многих компаний 
необходимость формальных про-
цедур при подаче грантовых заявок 
стала барьером.

Альтернативный вариант удер-
жать IT-персонал в России — предло-
жение главы компании «Конкорд» 
Евгения Пригожина установить кон-
троль за выездом IT-специалистов — 
не был в пятницу поддержан 
ни Минцифры, ни профильным 
вице-премьером Дмитрием Чер-
нышенко. «Правительство не будет 
вводить никаких запретов на выезд 
IT-специалистов за рубеж»,— заве-
рил чиновник.

Венера Петрова,  
Олег Сапожков

Айтишников останавливают бюджетным рублем
Грантовую программу для отрасли предложено расширить

Заместителю главы Минцифры Максиму Паршину  предстоит 
тонко настраивать систему грантов, чтобы удерживать 
IT-персонал в границах России  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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экономическая политика

Участники рынка просят ЦБ снизить ре-
гуляторную нагрузку по операциям, ко-
торые не влияют напрямую на финансо-
вый результат. Банки хотят отложить вве-
дение в действие платформы «Знай свое-
го клиента», требований к коммерческим 
биометрическим системам и ряд других 
новшеств. Однако регулятор пока не готов 
к новым послаблениям.

В конце прошлой недели Национальный 
совет финансового рынка (НСФР) направил 
в Думу проект закона, который, по мнению 
участников объединения, может существен-
но снизить нагрузку на банки без ущерба для 
регулирования и устойчивости финансовой 
системы.

В сопроводительном письме отмечается, 
что Банк России уже оперативно принял ряд 
эффективных мер по стабилизации ситуации 
на финансовом рынке. В частности, распустил 
буфер капитала по необеспеченным потреби-
тельским кредитам, отложил введение макро-
пруденциальных лимитов, установил пери-

од неприменения ограничения значения пол-
ной стоимости потребкредитов и так далее.

Однако сохранилось много нормативов, ко-
торые, не влияя прямо на финансовые пока-
затели кредитных организаций, существенно 
увеличивают нагрузку на их сотрудников, под-
черкивают авторы проекта.

НСФР, в частности, предлагает перене-
сти срок начала функционирования сервиса 
«Знай своего клиента» (ЗСК) с 1 июля 2022 года 
на 1 января 2023 года. «Использование указан-
ного сервиса требует значительной доработки 
информационных систем КО для автоматиза-
ции процесса обмена информацией»,— гово-
рится в документе. Закон о платформе ЗСК с са-
мого начала вызвал бурную критику (см. „Ъ“ 
от 17 февраля 2021 года).

Также речь идет о том, чтобы сдвинуть 
на 1 января 2024 года требование по переда-
че биометрических персональных данных 
из коммерческих систем в государственную 
(ЕБС). Предлагается отложить до 1 марта 2024 
года введение требований к порядку обработ-

ки биометрических персональных данных 
в коммерческих биометрических системах. 
«Установление дополнительных требований 
повлечет значительное повышение расходов 
банковского сектора РФ»,— считают в НСФР.

Эксперты согласны, что сейчас у банков 
есть более актуальные задачи. Так, исполни-
тельный директор Национальной платежной 
ассоциации Мария Михайлова сомневается, 
что реализацию проекта ЕБС и установление 
требований к коммерческим биометрическим 
системам сейчас можно назвать первоочеред-
ными вопросами.

По словам предправления Национально-
го платежного совета Алмы Обаевой, все силы 
банков брошены на реализацию контрольной 
среды в области соблюдения требований но-
вых указов президента по санкционной тема-
тике и предписаний ЦБ в части операций с ва-
лютой, денежных переводов, определенных 
сделок с активами. Это создает очень большую 
нагрузку на IT банков, подчеркивает госпожа 
Обаева, но еще больше сил направлено на обе-

спечение непрерывности деятельности с уче-
том заявлений множества зарубежных постав-
щиков об их уходе с российского рынка: «Су-
дорожно ищем российских поставщиков, пе-
реписываем все программы».

Кроме того, банки тратят много ресурсов 
на поддержание технологичности платежей, 
подчеркивает глава НСФР Андрей Емелин. 
Больших усилий, добавляет он, требуют обе-
спечение кредитования, в том числе и с уче-
том каникул, и сохранение ликвидности, не-
смотря на замороженные активы.

Однако ЦБ не склонен идти навстречу но-
вым идеям: «Банк России не планирует пере-
носить срок запуска ЗСК, банки активно под-
ключаются к платформе». Коммерческие био-
метрические системы, добавляет регулятор, 
исходно должны были получить аккредита-
цию к 1 января 2022 года, но этот срок уже пе-
ренесен на 1 сентября. То есть, уверены в ЦБ, 
участники рынка уже получили больше вре-
мени.

Максим Буйлов

Банкам мало послаблений
Они просят перенести ряд будущих требований

Обязательная цифровизация 
государственных строек мо-
жет быть отложена на год. Мин-
строй планирует до марта 2023 
года разрешить применять 
3D-моделирование строящих-
ся за бюджетный счет объектов 
опционально — в связи с уходом 
с рынка РФ крупных поставщи-
ков специализированного про-
граммного обеспечения. Это 
время, в частности, потребует-
ся на переход отрасли на рос-
сийский софт. По окончании от-
срочки обязательное примене-
ние информационного модели-
рования планируется распро-
странить и на жилищное строи-
тельство.

Минстрой, как сообщил в пят-
ницу заместитель главы ведомства 
Константин Михайлик, планирует 
отложить введение обязательного 
3D-моделирования госстроек, ори-
ентировочно до марта 2023 года. 
Поясним, что с этого года при стро-
ительстве объектов, финансируе-
мых за счет бюджета, должны при-

меняться технологии информаци-
онного моделирования (ТИМ или 
BIM). Их суть заключается в созда-
нии трехмерной цифровой модели 
объектов, в которой должны содер-
жаться также сметы и документа-
ция, это призвано сократить сроки 
и стоимость строительства, а также 
снизить вероятность ошибок.

Как пояснил Константин Ми-
хайлик, возможная отсрочка связа-
на с тем, что в планы по цифрови-
зации «вкрались нюансы текущего 
года», а именно уход с рынка из-за 
военной операции на Украине по-
ставщиков программного обеспе-
чения (ПО) для строительства Au-
todesk и Nemetschek, занимавших 
внушительную долю рынка. Те-
перь проектировщики, которые 
работали с их программами, долж-
ны переходить на российские ре-
шения — в реестре отечественного 
ПО, по данным ведомства, числится 
более ста программных продуктов.

Впрочем, и до ухода крупных за-
рубежных поставщиков ПО из Рос-
сии переход на ТИМ уже буксовал. 

В конце 2021 года сообщалось, что 
85% участников рынка только нача-
ли внедрять ТИМ (см. „Ъ“ от 7 де-
кабря 2021 года). Более того, из за-
ключенных за январь 2022 года 
госконтрактов, по данным «Но-
строя», только в 11% применение 
ТИМ-технологий действитель-
но предусматривалось, в 7% тре-
бования к ним не были опреде-
лены, а в 82% — были заключены 
без их применения. Тем не менее 
в Минстрое сейчас подчеркивают, 
что 95% регионов перешли «на вос-
приятие информационных моде-
лей как основу своей работы». По-
скольку ТИМ остаются инструмен-
том повышения качества и скоро-
сти стройки, ведомство будет ини-
циировать расширение их обяза-
тельного применения и на стро-
ительство жилья. По словам Кон-
стантина Михайлика, крупные за-
стройщики уже работают с этими 
технологиями: 90% — на этапе про-
ектирования, 40–45% — на стадии 
строительства, менее 20% — при 
эксплуатации.

«Беда и пришла, и помогла»,— 
говорит гендиректор ООО «Ин-
вестиционные технологии» Дми-
трий Котровский, поясняя, что обя-
зательные требования могут при-
меняться только в том случае, ког-
да на рынке есть все составляющие 
для их исполнения. Главной про-
блемой применения ТИМ в стро-
ительстве, по его словам, была не-
хватка специалистов — за такое ко-
роткое время не могло появиться 
достаточное количество квалифи-
цированных кадров. Кроме того, 
добавляет Дмитрий Котровский, 
не готова и отрасль стройматериа-
лов — они должны производиться 
по определенному стандарту, что-
бы «вставали» в модель. Президент 
НОТИМ, руководитель комиссии 
по цифровизации общественного 
совета при Минстрое Михаил Вик-
торов поддерживает подход Мин-
строя, характеризуя его как «не на-
вреди». По его словам, об отсрочке 
разговоры велись весь прошлый 
год, когда еще не было ухода запад-
ных производителей ПО, сейчас 

же все российские производите-
ли адаптируют свои продукты для 
массового потребителя, и никто 
не собирается отказываться от циф-
ры. По сути, говорит Михаил Вик-
торов, Минстрой отдает возмож-
ность применения ЗD на усмотре-
ние заказчика: если проект слож-
ный, то «это требование он сам вы-
полнит», если же простой, то у стро-
ителя должна быть возможность ре-
шать его «на уровне 2D, чтобы не ус-
ложнять».

Как отмечает советник вице-пре-
зидента Центра стратегических 
разработок Любовь Арапова, толь-
ко в Москве в 2022 году планиру-
ется заключить 213 госконтрактов 
на 110 млрд руб. с применением 
ТИМ. Опциональность формирова-
ния 3D-модели, добавляет она, по-
зволит нивелировать негативный 
эффект от ухода поставщиков ПО — 
переход на российские аналоги по-
требует дополнительного обучения 
сотрудников, затрат времени и фи-
нансов.

Евгения Крючкова

3D-модель не сразу строилась
Минстрой готов на год отсрочить обязательный переход госстроек на цифру
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Российские власти продолжат 
 работать с Европейским судом 
по правам человека (ЕСПЧ) 
«в обычном режиме» до 16 сен
тября, сообщил „Ъ“ источник, 
близкий к Генпрокуратуре. Та
ким образом, граждане России 
смогут обращаться в ЕСПЧ с жа
лобами на нарушения их прав, 
имевшие место до наступления 
этой даты. Перспективы их рас
смотрения под вопросом: в ЕСПЧ 
уже ждут рассмотрения более 
18 тысяч российских жалоб, 
и пока неясно, будет ли суд уско
рять производство даже по са
мым политически резонансным 
из них — например, по жалобам 
Алексея Навального или НКО
«ино аген тов». Вынесенные ре
шения Россия, скорее всего, 
 будет исполнять, хоть и без эн
тузиазма — по крайней мере 
пока юристы не видели ни од
ного сигнала об отказе от ис
полнения  таких обязательств.

Российские власти продолжают 
работать с ЕСПЧ в обычном поряд-
ке до 16 сентября 2022 года, об этом 
рассказал „Ъ“ источник, близкий 
к Генпрокуратуре (именно это ве-
домство представляет интересы Рос-
сии в Европейском суде по правам 
человека и других международных 
судах). Таким образом, Россия еще 
полгода будет продолжать отчиты-
ваться об исполнении решений, от-
вечать на запросы суда и выплачи-
вать назначенные им компенсации.

Напомним, 16 марта Россию 
исключили из Совета Европы (СЕ), 
что означает также прекращение ее 
участия в Европейской конвенции 
по правам человека. Но произой-
дет это, согласно резолюции ЕСПЧ, 
лишь через полгода, 16 сентября. До 
этого момента россияне могут про-

должать жаловаться в ЕСПЧ на фак-
ты нарушений конвенции, если они 
имели и будут иметь место до 16 сен-
тября 2022 года. Впрочем, пока даже 
экспертам сложно оценить, в ка-
кие сроки могут быть рассмотрены 
дела, которые поступят в суд до это-
го момента. Это зависит от внутрен-
ней динамики суда, которая пока 
неочевидна, говорит руководитель 
международной практики правоза-
щитного проекта «Агора» Кирилл 
Коротеев. Он считает, что в ближай-
шие недели станет понятно, ускоря-

ет ли суд работу над российскими 
жалобами. По данным на 28 февра-
ля, рассмотрения ожидали 18 тысяч 
жалоб из России.

В частности, десятки российских 
НКО ждут решений по жалобам на 
присвоение им статуса иностран-
ного агента. Первые 11 таких жалоб 
были направлены в Страсбург еще 
в 2012 году. К марту 2017 года, когда 
ЕСПЧ коммуницировал иски НКО-
«иноагентов», в деле насчитывалось 
уже 48 заявителей. В июне 2021 года 
в ЕСПЧ ушло первое дело о приме-
нении законодательства об иноаген-
тах к редакциям СМИ (заявителями 
стали включенные в реестр «Радио 
Свобода» и издание The New Times).

ЕСПЧ также предстоит принять 
окончательное решение по перво-

му межгосударственному иску Ук-
раины к России из-за Крыма. Украи-
на направляет жалобы в ЕСПЧ с мар-
та 2014 года, всего подано девять 
исков. В январе 2021 года ЕСПЧ объ-
единил две жалобы и признал дело 
частично приемлемым, но оконча-
тельное решение отложено. В 2021 
году уже Россия подала в ЕСПЧ меж-
государственную жалобу против Ук-
раины. Россия возлагает на украин-
ские власти ответственность за ги-
бель мирного населения в Донбас-
се, подавление свободы слова, ди-
скриминацию русского языка, ли-
шение жителей Донбасса возмож-
ности участвовать в выборах, бло-
кировку Северо-Крымского кана-
ла и крушение самолета Boeing-777 
рейса MH17 в Донбассе 17 июля 

2014 года из-за незакрытия властя-
ми Украины воздушного простран-
ства над зоной боевых действий. От-
метим, что иск Нидерландов против 
России из-за сбитого Boeing MH17 
ЕСПЧ зарегистрировал еще в июле 
2020 года: правительство Нидерлан-
дов утверждает, что самолет сбили 
из принадлежащей России зенит-
ной установки «Бук».

Также ЕСПЧ предстоит вынести 
решение по жалобам на блокировку 
мессенджера Telegram за отказ пре-
доставить ФСБ ключи шифрования. 
Они поданы в 2018 и 2019 годах, суд 
коммуницировал их в конце 2020 
года — уже после того, как Роском-
надзор объявил, что по согласова-
нию с Генпрокуратурой снимет ог-
раничения доступа к сервису.

В числе коммуницированных, но 
пока не рассмотренных Страсбур-
гом дел — 17 жалоб политика Алек-
сея Навального. Самая старая дати-
рована 2014 годом и связана с адми-
нистративными задержаниями го-
сподина Навального в 2012–2014 го-
дах за неповиновение полиции или 
участие в несогласованных акци-
ях. Последняя жалоба подана в ян-
варе 2021 года в связи с задержани-
ем Алексея Навального в аэропорту 
Шереметьево после возвращения из 
Германии и последующим лишени-
ем его свободы; она коммунициро-
вана в апреле прошлого года. 

От ЕСПЧ ожидают и решения во-
проса о том, можно ли с организато-
ров митингов взыскивать матери-
альный ущерб, нанесенный в ходе 
несанкционированных массовых 
мероприятий. В 2021 году суд за-
регистрировал жалобу руководи-
теля петербургского штаба Наваль-
ного (сеть штабов признана экстре-
мистской и запрещена в РФ) Дени-
са Михайлова на взыскание в раз-

мере 7 млн руб. за газон, вытоптан-
ный в ходе протестной акции 2018 
года в Петербурге. По оценке адво-
ката и старшего партнера проекта 
«Апология» Александра Передру-
ка, в ЕСПЧ за последние годы ско-
пились сотни жалоб от участников 
несогласованных митингов, кото-
рые апеллируют к праву на свобо-
ду собраний. В основном они рас-
сматриваются по упрощенной про-
цедуре, со ссылкой на устоявшую-
ся судебную практику — еще в 2017 
году ЕСПЧ признал нарушение сра-
зу по 23 жалобам организаторов ми-
тингов, напоминает эксперт. Но та-
кие дела не находятся в приори-
тете, поскольку не влияют на пра-
ктику самого суда, и сложно сде-
лать вывод, как быстро по ним мо-
гут появиться решения, объясня-
ет юрист. В любом случае, напоми-
нает господин Передрук, 16 сентя-
бря — это срок «отсечки» для нару-
шений. Поступившие жалобы будут 
иметь перспективу, а принятые по 
ним решения должны быть испол-
нены, причем с российской сторо-
ны пока не было ни одного сигнала 
о том, что такие обязательства не бу-
дут исполняться.

Исполнять обязательства Россия, 
конечно, будет, соглашается поли-
толог Алексей Макаркин: разрыв 
с Европой уже произошел, так что 
получить дополнительные очки за 
счет защиты «юридического сувере-
нитета» сейчас вряд ли получится. 
Но исполнение вряд ли будет слиш-
ком инициативным: исполнитель-
ская дисциплина и прежде была не-
высока, а сейчас государство опре-
деленно не будет спешить и навер-
няка воспользуется возможностью 
сэкономить.

Анастасия Корня,  
Николай Сергеев

Потом не жалуйтесь
Россияне смогут обжаловать в ЕСПЧ нарушения их прав, имевшие место до 16 сентября

Спецоперация вооруженных сил 
РФ на территории Украины укре
пляет разногласия, существую
щие в российской внесистемной 
оппозиции. Пока оппозиционеры 
создали один небольшой альянс — 
сформированный за границей 
«антивоенный комитет», в кото
рый, в частности, вошли бизнес
мен Михаил Ходорковский, со
ратница Алексея Навального Лю
бовь Соболь, бывший депутат 
Госдумы от «Справедливой Рос
сии» Дмитрий Гудков и бывший 
премьерминистр Михаил Касья
нов. Прочие политики и активи
сты действуют разрозненно, вы
бирая зачастую противополож
ные способы выражать свою по
зицию: от несогласованных ми
тингов до сбора и отправки гума
нитарной помощи в пострадав
шие районы. Эксперты считают, 
что идеологические и мораль
ноэтические претензии оппози
ционеров друг к другу мешают им 
взаимодействовать.

К широкой коалиции, направ-
ленной против российской спецо-
перации на Украине, оказались не 
готовы в первую очередь национа-

листы. Самые тесные контакты с де-
мократическими оппозиционными 
движениями имело «Общество. Бу-
дущее» московского политика Ро-
мана Юнемана, который поддержал 
признание ЛНР и ДНР, однако по-
сле начала широкомасштабных бо-
евых действий на территории Укра-
ины осудил действия властей. Сей-
час национал-демократы господина 
Юнемана занимаются сбором гума-
нитарной помощи. Этим же занято 
большинство других националисти-
ческих объединений, которые в на-
чале марта планировали, как сооб-
щал „Ъ“, провести в Москве шест-
вие в поддержку русской армии, но 
получили отказ властей. После это-
го националисты начали сбор по-
жертвований, а позже переориен-
тировали его в фонды гуманитар-
ной помощи. Часть националистов 
ушли в Донбасс добровольцами — 
такие есть, в частности, среди наци-
онал-большевиков (НБП признана 
экстремистской организацией, вме-
сто нее действует незарегистриро-
ванная партия «Другая Россия Э. Ли-
монова», она создала отделение 
в ДНР). В опубликованных на сайте 
партии текстах лимоновцы крити-

куют и «либеральных гуманистов», 
и применяемую к ним «репрессив-
ную политику», а также продолжают 
оспаривать в Мосгорсуде решение 
о признании НБП экстремистской.

В левой внесистемной оппози-
ции происходит более существен-
ный раскол. Часть левых движений 
выступает резко против спецопера-
ции (например, «Социалистическая 
альтернатива»), другая часть полно-
стью поддерживает действия вла-
стей (например, «За новый социа-
лизм»). Одобряют спецоперацию, 
как правило, движения, наиболее 
тесно сотрудничающие с КПРФ. Есть 
и «центристы»: так, лидер «Левого 
фронта» Сергей Удальцов предпочи-
тает «держаться подальше от крайно-
стей» и «отделять национально-осво-
бодительную борьбу жителей Дон-
басса от имперских амбиций». «Се-
годня основная задача коммуни-
стов — бороться за социалистиче-
ские перемены внутри России, а не 
подыгрывать установлению откро-
венной диктатуры под ура-патрио-
тическими лозунгами»,— считает 
господин Удальцов, ранее не раз вы-
ступавший как один из инициато-
ров объединения любых внесистем-

ных сил. Сейчас «Левый фронт» аги-
тирует за полную смену курса и вос-
становление СССР.

Либеральные активисты придер-
живаются антивоенной позиции, 
но действовать предпочитают пре-
имущественно порознь. «Яблоко» 
является противником несогласо-
ванных протестов и пытается рабо-
тать в легальном поле с помощью по-
литпросвета, сбора подписей и мер-
ча. Совместно с ПАРНАС и «Граждан-
ской инициативой» партия требует 
вернуть право проводить массовые 
публичные акции в Москве, на кото-
рые в 2020 году был наложен запрет 
из-за пандемии.

Наиболее радикальную пози-
цию занимают соратники оппози-
ционера Алексея Навального, кото-
рые в течение последних двух лет 
покидают Россию, опасаясь уголов-
ного преследования. Сам Алексей 
Навальный, напомним, на прошед-
шей неделе получил девять лет коло-
нии строгого режима за мошенниче-
ство и оскорбление судьи (решение 
пока не вступило в силу). Тем не ме-
нее команда оппозиционера и он 
сам призывают к несанкциониро-
ванным протестам, обещая участни-

кам уплатить неизбежные штрафы. 
Это стало еще одним яблоком раздо-
ра среди оппозиционеров — часть 
из них отмечают, что получение та-
кой поддержки может обернуться 
уголовными делами.

За границей либералы все же со-
здали небольшой антивоенный 
альянс. В него, как ранее сообщал 
„Ъ“, вошли 16 человек — в частно-
сти, бизнесмен Михаил Ходорков-
ский, политики Гарри Каспаров, Вла-
димир Кара-Мурза-младший и Дмит-
рий Гудков; позже к союзу присоеди-
нилась соратница Алексея Наваль-
ного Любовь Соболь и бывший пре-
мьер-министр Михаил Касьянов. Ко-
митет выпускает обращения к запад-
ным странам, требуя ужесточения 
санкций против России. Россиян ко-
митет призывает к участию в проте-
стах и саботажу работы. Комитет так-
же открыл проект «Ковчег», оказыва-
ющий помощь собравшимся эмиг-
рировать россиянам.

Политолог Константин Калачев 
считает, что в результате военной 
операции у оппозиции «появились 
новые разногласия и усилились ста-
рые». «Идеологические дискуссии, 
морально-этические претензии 

разъединяют и лишают возможно-
сти действовать слаженно и эффек-
тивно»,— считает эксперт. События 
на Украине могли бы стать времен-
ной точкой сборки внесистемной 
оппозиции, но для этого активистам 
следует «отложить все темы, кроме 
борьбы за мир», говорит господин 
Калачев. Политолог Павел Салин 
оценивает шансы внесистемной оп-
позиции скептически и напоминает, 
что «за последние 20 лет ни один объ-
единительный проект оппозиции не 
завершился успехом»: «Как говорит-
ся: два юриста — три мнения. Этим 
страдает и либеральный, и левый 
фланг внесистемной оппозиции. На 
этом играет власть, расшатывая их 
и не используя для этого каких-то 
значительных ресурсов». Теперь си-
туацию усугубляет отъезд части оп-
позиционеров за границу, продол-
жает господин Салин: «Из-за грани-
цы на внутриполитические процес-
сы повлиять нельзя; чтобы почувст-
вовать момент, надо находиться вну-
три страны. Но эмиграция может по-
служить фактором обновления оп-
позиции, это будет сродни перели-
ванию крови».

Кира Хейфец

Непримиримые оппозиционеры
Несистемные политики расколоты спецоперацией на территории Украины

Советский районный суд Уфы 
в минувшую субботу арестовал 
до 23 мая пятерых участников 
марксистского кружка, которых 
обвиняют в организации терро
ристического сообщества с це
лью насильственного изменения 
конституционного строя России. 
Наиболее заметным фигурантом 
уголовного дела является член 
фракции КПРФ в Курултае Баш
кирии, лидер местного «Левого 
фронта» Дмитрий Чувилин, уже 
объявивший голодовку. В КПРФ 
на арест бывшего однопартийца 
(из Компартии товарищ Чувилин 
был исключен в прошлом году) 
пока реагируют осторожно.

Фигуранты уголовного дела, ко-
торое следственное управление СКР 
по Башкирии возбудило по матери-
алам регионального УФСБ, были за-
держаны 25 марта. По местам про-
живания подозреваемых проведе-
ны обыски. Позже СКР сообщил, что 
были обнаружены и изъяты грана-
ты, травматическое оружие, емко-
сти с зажигательной смесью, средст-
ва коммуникации, снаряжение для 
использования в полевых условиях 
и экстремистская литература.

Ходатайства о заключении под 
стражу в Советский райсуд Уфы 
были направлены в отношении де-
путата Курултая (фракция КПРФ), ко-

ординатора местного движения «Ле-
вый фронт» Дмитрия Чувилина, пен-
сионера Юрия Ефимова, врача-ото-
ларинголога Алексея Дмитриева, 
бывшего сотрудника правоохрани-
тельных органов Павла Матисова 
и Рината Буркеева. Кроме них были 
задержаны еще несколько человек, 
в частности, уфимский поэт Камиль 
Валиуллин (Камиль Гремио), предсе-
датель Башкирского объединения 
инвалидов и ветеранов локальных 
конфликтов Мидхат Юсупов, член 
марксистского кружка Андрей Ор-
ловский, помощник Дмитрия Чуви-
лина Платон Валитов и фотограф Ле-
онид Голованов. Их вчера отпустили, 
не предъявив обвинений.

Павлу Матисову инкриминирует-
ся создание террористического со-
общества (ч. 1 ст. 205.4 УК РФ), четве-
рым остальным — участие в нем (ч. 2 
ст. 205.4 УК РФ), а господам Ефимо-
ву и Алексееву — еще и публичные 
призывы к террористической дея-
тельности, публичное оправдание 
терроризма или его пропаганда в ин-
тернете (ч. 2 ст. 205.2 УК РФ). Как счи-
тает следствие, террористическая ор-
ганизация действовала в республике 
с 2019 по 2022 год, ее целью была под-
готовка к насильственному захвату 
власти и изменению конституцион-
ного строя России. Злоумышленни-
ки, говорится в деле, выработали ме-

тоды конспирации и тактику напа-
дения на сотрудников правоохрани-
тельных органов и войсковые части 
«с целью завладения боевым оружи-
ем и последующего его применения 
для совершения террористических 
актов». Также в постановлении о воз-
буждении дела отмечается, что обви-
няемые распространяли в интерне-
те материалы, содержащие призывы 
к насильственному захвату власти.

Отметим, что, поскольку Дмит-
рий Чувилин является депутатом, 
решение о возбуждении дела прини-
мал лично руководитель управления 
СКР по Башкирии Денис Чернятьев.

В суде следствие упирало на то, 
что, оставаясь на свободе, фигуран-
ты дела могут скрыться, учитывая 
тяжесть предъявленных им обвине-
ний. Прокуратура поддержала СКР. 
Адвокаты обвиняемых просили из-
брать подзащитным в качестве меры 
пресечения домашний арест. Одна-
ко суд посчитал позицию следствия 
обоснованной. Фигуранты уголовно-
го дела будут находиться в уфимском 
СИЗО-1 до 23 мая. Дмитрий Чуви-
лин, услышав решение суда, заявил, 
что считает свое преследование по-
литическим и объявляет голодовку.

Арестованные являются активи-
стами марксистского кружка. Его за-
седания по левой тематике прово-
дились еженедельно в музее имени 

Сталина на улице Кузнецова в Уфе. 
Руководил ячейкой Алексей Дмит-
риев, он же вел группу «Марксист-
ский кружок» во «ВКонтакте», а также 
выкладывал материалы на YouTube. 
Некоторые из опубликованных тек-
стов, а также видеообращений пра-
воохранители посчитали «содержа-
щими побуждения к насильствен-
ному изменению основ конститу-
ционного строя РФ путем вооружен-
ного захвата власти». Одним из эпи-
зодов обвинения стала видеозапись 
выступления Юрия Ефимова 1 мая 
2020 года, размещенная в интернете 
Алексеем Дмитриевым. Там, в част-
ности, говорилось о необходимости 
национализации «рудников и пред-
приятий», создании «союза трудя-
щихся» и т. п. Супруга Юрия Ефи-
мова, Людмила, заявила „Ъ“, что ее 
муж «ходил в кружок марксистов, но 
к террористической деятельности 
отношения не имел».

Павел Матисов в прошлом году 
баллотировался в Госдуму от партии 
«Коммунисты России» как кандидат 
«против всех». В своей предвыбор-
ной программе он, в частности, так-
же говорил о «диктатуре трудящего-
ся большинства, полной национали-
зации предприятий, банков и недр». 
Он указывал, что воевал доброволь-
цем в ЛНР в составе коммунистиче-
ского отряда. Ринат Буркеев, работав-

ший в частных охранных предприя-
тиях, также участвовал в боевых дей-
ствиях в Донбассе добровольцем.

Экс-помощник Дмитрия Чуви-
лина правозащитник Альберт Рах-
матуллин заявил, что арестован-
ные — «теоретики, которые призы-
вали к конституционной реформе 
в системе власти, и в их речах нет 
призывов к терроризму». Он выра-
зил сомнение, что у задержанных 
было найдено действительно бое-
вое оружие: «Даже обвинение не ин-
криминирует им незаконное хране-
ние оружия».

По словам адвоката Дмитрия Чу-
вилина Урала Хамзина, на судеб-
ном заседании в обоснование при-
частности его подзащитного к уча-
стию в террористическом сообщест-
ве были представлены лишь показа-
ния одного из членов марксистско-
го кружка о том, что целью объеди-
нения являлся насильственный за-
хват власти в случае дестабилизации 
ситуации в стране. «Единичных по-
казаний для суждения о причастно-
сти к столь тяжкому преступлению 
явно недостаточно, так как неизвест-
но, при каких обстоятельствах были 
получены показания этого свидете-
ля и соответствуют ли они действи-
тельности»,— сказал защитник.

В КПРФ пока осторожно коммен-
тируют арест товарища Чувилина. 

Заместитель руководителя фракции 
в Курултае Ильгам Галин отметил, 
что ему неизвестны все обстоятель-
ства дела, а заместитель председате-
ля Курултая, член КПРФ Вадим Ста-
ров сказал, что фракция еще не вы-
работала единую позицию по это-
му поводу. По его словам, вопрос 
о Дмитрии Чувилине включен в по-
вестку ближайшего заседания фрак-
ции. Член фракции КПРФ в Курул-
тае Рустам Хафизов выразил удивле-
ние по поводу ареста депутата. «Чу-
вилин всегда придерживался край-
не принципиальной позиции по 
отношению к властям, высказывал 
свое мнение ярко, жестко, но, что-
бы он был причастен к таким серь-
езным уголовно наказуемым дея-
ниям, это, мягко говоря, удивитель-
но»,— сказал он. Сдержанно выска-
зались и в федеральном руководст-
ве КПРФ. «Правоохранительные ор-
ганы должны разобраться в ситу-
ации, мы не имеем права вмеши-
ваться,— сказал „Ъ“ зампред ЦК пар-
тии Юрий Афонин.— Дмитрий Чу-
вилин был исключен из КПРФ за на-
рушение устава. Если все, что гово-
рят, соответствует действительнос-
ти, то должно быть объективное рас-
смотрение со стороны правоохрани-
тельных органов и суда».

Влада Шипилова, Уфа; 
Андрей Прах

Следствие сработало по-марксистски
Башкирского депутата арестовали по делу о террористическом сообществе

Европейский суд по правам 
человека еще некоторое 
время будет доступен 
для граждан России    
ФОТО JEAN-FRANCOIS BADIAS, 

POOL / AP
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Как стало известно „Ъ“, хищение более 
26 млн руб. инкриминируется одному из 
крупнейших российских спортивных функ-
ционеров — экс-директору Центра спор-
тивной подготовки сборных команд России 
(ФГБУ ЦСП) Александру Кравцову. Эти день-
ги в течение нескольких лет выплачивались 
им в виде заработной платы «мертвым ду-
шам» — родственникам как самого директо-
ра, так и его главбуха. В качестве пособни-
ков в совершении преступления в уголовном 
деле, которое начал рассматривать Замо-
скворецкий райсуд Москвы, называются 
бывшие заместитель министра спорта, ту-
ризма и молодежной политики РФ Генна-
дий Алешин и антидопинговый координатор 
Всероссийской федерации легкой атлетики 
Роберт Попов.

Уголовное дело по факту растраты в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) Следствен-
ный комитет России (СКР) расследовал чуть ме-
нее года, и примерно столько же времени обви-
няемые и их адвокаты с ним знакомились. На 
днях Замоскворецкий райсуд столицы присту-
пил к рассмотрению материалов расследования.

Основанием для возбуждения дела 15 сентя-
бря 2020 года стали материалы проверки Генпро-
куратуры РФ, выявившей в ЦСП многочислен-
ные финансовые нарушения. Центр отвечает за 
обеспечение подготовки российских сборных 
команд: проведение тренировочных сборов, за-
купку инвентаря и экипировки, обеспечение 
бытовых вопросов, а также за выплату зарплат 
спортсменам, тренерам и специалистам. Еже-
годно на эти цели из бюджета выделяются сотни 
миллионов рублей.

Больше всего вопросов у СКР возникло 
к руководителю ЦСП — 69-летнему Александру 
Кравцову, которого первым и задержали в рам-
ках расследования. Отметим, что он является 
единственным фигурантом, которому избра-
ли меру пресечения в виде ареста. Это было сде-
лано в сентябре 2020 года. Остальных фигуран-
тов задержали с интервалом в пару дней в июне 
прошлого года. В частности, по ходатайству след-
ствия под домашний арест по обвинению в по-
собничестве в растрате в особо крупном размере 

(ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ) Басманный райсуд 
Москвы отправил бывших заместителя минис-
тра спорта, туризма и молодежной политики РФ 
Геннадия Алешина и антидопингового коорди-
натора Всероссийской федерации легкой атле-
тики Роберта Попова. Аналогичную меру пресе-
чения суд избрал в отношении возглавлявшего 
сочинский филиал ЦСП Игоря Бойко, а также 
сына главбуха ЦСП Дениса Фролова и старшей 
дочери Александра Кравцова Елены Новиковой. 
Последние двое числились в ЦСП на должно-
стях аналитика сборной России по спортивной 
стрельбе и тренера сборной России по практиче-
ской стрельбе соответственно.

По версии следствия, родственники экс-чи-
новника и главбуха в возглавляемую Алексан-
дром Кравцовым организацию были трудоу-
строены фиктивно. По первоначальной версии, 
премии и зарплаты, оказывавшиеся в итоге 
в распоряжении директора ЦСП, выписывались 
им в 2017–2018 годах. За этот период из бюдже-
та было похищено 14 млн руб. Однако в ходе рас-
следования размер нанесенного ущерба, по дан-
ным „Ъ“, вырос практически вдвое — до 26 млн 
руб. Как полагают правоохранительные орга-
ны, финансовые махинации Александр Крав-
цов и его предполагаемые сообщники осуществ-
ляли не два года, а гораздо дольше. Например, 
ту же Елену Новикову отец устроил в ЦСП еще 
в 2010 году.

Адвокаты фигурантов этого дела, с которы-
ми удалось пообщаться „Ъ“, комментировать си-
туацию не стали. По некоторым данным, своей 
вины подсудимые не признают. Правда, пози-
ция того же Александра Кравцова в ходе следст-
вия выглядела как минимум неоднозначно. Сна-
чала он заявлял, что вменяемые ему махинации 
невозможны в принципе, поскольку кандидаты 
на должности в ЦСП проходят конкурсный от-
бор, а потом, уже после зачисления на должно-
сти, еще и отчитываются о своей работе. Затем 
адвокаты Александра Кравцова выдвинули вер-
сию, что у их подзащитного «отсутствовала ко-
рыстная цель в перечислении под видом зара-
ботной платы, поскольку он осуществлял такие 
перечисления безвозмездно».

Олег Рубникович

«Мертвые души»  
не мешали тренировкам 
По делу о растрате судят бывших  
спортивных функционеров

Как стало известно „Ъ“, уголовное 
дело о злоупотреблении полномочи-
ями экс-президента ПАО «Геотек Сей-
сморазведка» (ГСР) Владимира Тол-
качева может пополниться новым 
эпизодом. Проверка, проведенная 
ФСБ, установила, что коммерсант от-
дал незаконное распоряжение о вы-
плате трем своим подчиненным пре-
мий по 1 млн руб. каждому.

По данным „Ъ“, поводом для провер-
ки стало заявление, написанное в службу 
экономической безопасности ФСБ РФ од-
ним из сегодняшних руководителей ГСР. 
По его информации, в октябре 2020 года 
действующий на тот момент президент 
компании Владимир Толкачев издал при-
каз о единовременной премии топ-ме-
неджерам ГСР: вице-президенту, директо-
ру казначейства и директору по закупкам 
и логистике. Им были выплачены вознаг-
раждения на общую сумму 3,1 млн руб., 
которые автор заявления счел незаконны-
ми. По его данным, согласно уставу ПАО, 
президент мог лишь ходатайствовать 
о премировании руководителей перед со-
ветом директоров компании, чего госпо-
дин Толкачев не сделал.

Изложенные в заявлении претензии 
сейчас проверяются следственным отде-
лом по Тверскому району ГСУ СКР по Мо-
скве, а если действия господина Толкачева 
будут признаны следствием противоза-
конными, эпизод с премированием по-
полнит уже возбужденное в отношении 
коммерсанта уголовное дело о злоупотре-
блении полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ).

По версии других заявителей, обра-
щавшихся в правоохранительные органы 
ранее, президент Толкачев нанес сущест-
венный ущерб крупнейшей когда-то гео-
логоразведочной компании в России. До 
его прихода в ГСР осенью 2017 года фир-
ма выполняла около половины всех работ 
по сейсморазведке в России, а ее клиента-
ми были «Газпром», «Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ, НОВАТЭК, «Сургутнефтегаз», «Баш-
нефть» и другие крупные компании. Под 
руководством господина Толкачева, как 
полагают его бывшие коллеги, ГСР пере-
стала уплачивать долги по кредитам в раз-
мере 26 млрд руб., выданным компании 
ее прежним владельцем — ПАО «Банк „ФК 
Открытие“», и инвестировать средства 
в геологоразведочное оборудование. Это 
привело к тому, что доля ГСР на профиль-
ном рынке услуг сократилась наполови-
ну, из 42 работавших на фирму полевых 
партий в ее штате осталось около 15 пар-
тий, да и те не удалось полностью уком-
плектовать. Наконец, из-за проблем с те-
хобслуживанием вышли из строя почти 
все используемые ГСР для сейсморазвед-
ки тягачи с передвижными виброустанов-
ками Nomad 65 и Nomad 90 Neo на борту.

В конце 2020 года ГСР купило ПАО 
«Банк непрофильных активов „Траст“», 
а весь следующий год эксперты кредит-
ного учреждения подсчитывали нанесен-
ный компании ущерб и выясняли причи-
ны его появления. Масштабная проверка 

привела к тому, что осенью прошлого года 
президент ГСР Владимир Толкачев был 
вынужден покинуть свой пост. Коммер-
сант, впрочем, сразу же возглавил дру-
гую авторитетную геологическую орга-
низацию — центр «Наука о Земле» при 
Санкт-Петербургском геологоразведоч-
ном госуниверситете. В одном из интер-
вью новый глава центра, действительный 
член Академии горных наук Владимир 
Толкачев пообещал, что его организация 
будет «выполнять поиск и разведку при-
родных ресурсов, искать месторождения 
глубокой нефти, проводить геофизиче-
ские исследования, а также заниматься на-
учной и образовательной деятельностью», 
однако реализовать свои планы не успел.

Полтора месяца назад стало известно, 
что бывший геологоразведчик стал обви-
няемым по уголовному делу о злоупотре-
блении полномочиями и был отправлен 
Тверским райсудом Москвы под домаш-

ний арест по ходатайству следствия. Уче-
ный находится сейчас под надзором в его 
московской квартире в Трехгорном пере-
улке и руководить санкт-петербургским 
центром «Наука о Земле» при всем жела-
нии не может.

В пресс-службе банка «Траст» сообщили 
„Ъ“, что кредитная организация «иниции-
ровала проверку финансово-хозяйствен-
ной деятельности ПАО „Геотек Сейсмораз-
ведка“». В результате этой проверки были 
выявлены нарушения, допущенные «быв-
шим топ-менеджментом компании и ее 
экс-президентом Владимиром Толкаче-
вым». По итогам мероприятия банк, как 
сообщила пресс-служба, обратился в пра-
воохранительные органы. От более под-
робных комментариев представители 
кредитной организации воздержались. 
Не захотел обсуждать уголовное дело с „Ъ“ 
и адвокат обвиняемого Дмитрий Дорми-
донтов. Он лишь сообщил, что его клиент 
не признает вину и будет доказывать след-
ствию свою непричастность к инкрими-
нируемым преступлениям.

Сергей Николаев

Геологоразведка  
докопалась до премий
В деле экс-президента ПАО ГСР может появиться новый эпизод

Как стало известно „Ъ“, к семи годам лише-
ния свободы Серпуховский городской суд 
приговорил девелопера коттеджных посел-
ков Александра Андросова, который обви-
нялся в организации особо крупного мошен-
ничества. По версии следствия, с которой 
согласился суд, предприниматель при по-
мощи сообщников в 2012–2014 годах путем 
предоставления в госорганы поддельных 
документов похитил 36 земельных участ-
ков в Наро-Фоминском районе Подмоско-
вья, которые принадлежали Рослесхозу. 
Ущерб от этого составил почти 160 млн руб. 
По делу проходили шесть человек, один из 
подельников господина Андросова также 
получил семь лет, остальные — сроки, кото-
рые уже отбыли. Все они намерены обжало-
вать приговор. 

Решение о том, что материалы уголовно-
го дела о хищении земель в Наро-Фоминском 
районе Подмосковья будет рассматривать Сер-
пуховский городской суд, было принято Мосо-
блсудом в конце 2020 года. Всего в материалах 
расследования фигурировали шесть человек: 
предприниматель, занимавшийся строительст-
вом коттеджей в Подмосковье, Александр Анд-
росов, риэлтор Андрей Трущенков, Ольга Уша-
кова, Александр Лисицын, Александр Сергеев 
и Павел Дрожжин. Каждому из них инкримини-
ровалось разное количество преступных эпизо-
дов, но все они были квалифицированы следст-
вием как мошенничество, совершенное в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как было установлено в ходе расследова-
ния, которым занималось Главное следственное 
управление СКР по Московской области, в 2012 
году Александр Андросов создал организован-
ную преступную группу, с помощью которой 
стал систематически заниматься незаконным 
приобретением прав на земельные участки, вхо-
дящие в состав государственного лесного фон-
да РФ, расположенные в Наро-Фоминском райо-
не Московской области. С этой целью, по версии 
следствия, девелопер привлек к реализации сво-
его плана господ Трущенкова, Лисицына, Сер-
геева, Дрожжина и Ушакову, распределил меж-
ду ними обязанности, а сам координировал их 
действия. Кроме того, по данным СКР, он распре-
делял между сообщниками денежные средства, 
полученные от незаконной деятельности. 

В задачи вовлеченных Александром Андро-
совым в преступную группу фигурантов, гово-
рится в материалах уголовного дела, входило по-
дыскивать подставных лиц, изготавливать на их 
имена подложные свидетельства о праве собст-
венности на земельные участки и обеспечивать 
выдачу нотариально оформленных доверенно-
стей от подставных лиц на имена соучастников 
преступной деятельности.

В частности, как было установлено в ходе след-
ствия и судебного разбирательства, господин Тру-
щенков и госпожа Ушакова должны были по нота-
риальным доверенностям, оформленным на них 
от имени подставных лиц, подавать в территори-
альные органы государственной регистрации, 
кадастра и картографии подложные свидетельст-
ва на право собственности на земельные участки 

с заявлениями о внесении в государственный ка-
дастр сведений о якобы ранее учтенных объектах 
недвижимости. Затем, говорится в материалах 
дела, они получали кадастровые паспорта на зе-
мельные участки, подписывали подложные дого-
воры купли-продажи и обращались в госорганы 
с заявлениями о регистрации прав подставных 
лиц на недвижимое имущество, а затем переходе 
права собственности от тех к соучастникам афе-
ры. В случае отказа в государственной регистра-
ции в задачи госпожи Ушаковой, по данным след-
ствия, входило составление исковых заявлений 
в суд с целью обязать территориальные органы 
осуществить госрегистрацию.

В обязанности господина Дрожжина, гово-
рится в деле, входило получение нотариальных 
доверенностей от господ Сергеева и Лисицы-
на (их следствие отнесло к подставным лицам), 
на которых регистрировалось право собствен-
ности на участки, подписание подложных до-
говоров купли-продажи земли и обращение 
в территориальные органы государственной ре-
гистрации и картографии для получения свиде-
тельств. При этом господа Сергеев и Лисицын 
сами должны были оформлять доверенности 
у нотариусов. 

Таким образом, как было установлено в ходе 
судебного процесса, участники организованной 
преступной группы с декабря 2012 года по сен-
тябрь 2014-го приобрели путем обмана право на 
36 земельных участков Рослесхоза общей пло-
щадью не менее 54 тыс. кв. м Наро-Фоминско-
го лесничества. Часть приобретенных мошен-
ническим путем участков, по материалам дела, 
Александр Андросов успел продать физическим 
лицам, которые не были осведомлены о неза-
конном происхождении земель и поэтому были 
признаны судом добросовестными покупателя-
ми. Причиненный Рослесхозу ущерб, по подсче-
там следствия, составил 158,65 млн руб.

Отметим, что никто из фигурантов ни во время 
следствия, ни в ходе судебного процесса вину не 
признавал. Исключение составил лишь господин 
Андросов: незадолго до прений сторон неожидан-
но для всех он изменил свою позицию и полно-
стью признал свою вину в мошенничестве.

В итоге суд приговорил господ Андросова 
и Трущенкова к семи годам колонии общего ре-
жима каждого. Остальные фигуранты получили 
по три года лишения свободы, но были освобо-
ждены от исполнения наказания, поскольку от-
были его во время пребывания под стражей. Их 
отпустили в зале суда.

Тем не менее защита фигурантов уже обжа-
ловала приговор, посчитав его несправедли-
вым. По словам адвоката Сергея Забарина, пред-
ставлявшего интересы одного из подсудимых, 
ему так и осталось непонятно, почему речь идет 
о причинении ущерба, если Рослесхоз как потер-
певшая сторона не заявил никакого иска к фи-
гурантам. Кроме того, заявил адвокат, и самого 
хищения гектаров не было. «Там нет ни заборов, 
ни строений, лес как стоял, так и стоит, ни одно-
го дерева не спилено, люди как ходили туда за 
грибами, так и продолжают ходить»,— пояснил 
свою позицию господин Забарин.

Юрий Сенаторов

Государственная земля  
ушла по доверенности
Осуждены участники хищения  
участков в Подмосковье

Как стало известно „Ъ“, Скопинский 
райсуд Рязанской области отказал-
ся признать необоснованным взыска-
ние, наложенное администрацией 
местной колонии №5 на программи-
ста Георгия Фомченкова, отбываю-
щего семилетний срок по делу о го-
сизмене. Речь идет о выговоре за 
отсутствие именной таблички на сум-
ке с вещами осужденного. Решение 
суда не позволяет заключенному рас-
считывать на условно-досрочное ос-
вобождение (УДО). Напомним, Фо-
мченков был одним из участников 
передачи секретных данных ФСБ 
спецслужбам США, но получил мяг-
кое наказание, поскольку дал пока-
зания на экс-начальника центра ин-
формационной безопасности (ЦИБ) 
ФСБ Сергея Михайлова и бывшего со-
трудника МВД, а впоследствии спе-
циалиста «Лаборатории Касперского» 
Руслана Стоянова, получивших дли-
тельные сроки.

Георгий Фомченков, осужденный по 
делу о государственной измене (ст. 275 УК 
РФ), обратился в Скопинский райсуд Рязан-
ской области с ходатайством о снятии дис-
циплинарного взыскания, наложенного 
на него 5 августа прошлого года начальни-
ком отряда колонии строгого режима №5, 
где программист отбывает наказание.

Как стало известно во время судебно-
го разбирательства, само взыскание пред-
ставляло собой выговор, который был 
объявлен в устной форме. Поводом стало 
отсутствие индивидуальной бирки на сум-
ке с вещами заключенного. В своем хода-
тайстве осужденный указал, что с прика-
зом о том, что отсутствие бирки означает 
нарушение п. 3 и п. 16 правил внутренне-
го распорядка исправительных учрежде-
ний, его ознакомили лишь спустя неделю 
после вынесения взыскания. Мало того, 
сами обстоятельства инцидента, по мне-

нию Фомченкова, свидетельствуют о том, 
что действия сотрудников колонии явля-
ются незаконными и необоснованными. 
Осужденный настаивает, что сам он уста-
новленного порядка не нарушал, а имен-
ную бирку с его сумки срезали, причем 
ему неизвестно, кто именно. Обо всем 
этом, отметил Фомченков, он указал в сво-
их письменных объяснениях, данных ад-
министрации колонии. Вынесение ему 
выговора заключенный связал не с нару-
шением правил, а с предвзятым отноше-
нием к нему со стороны сотрудника, кото-
рый проводил обход. Георгий Фомченков 
отметил также, что за время отбывания на-
казания он уже получил от руководства ко-
лонии шесть поощрений. Особо заявитель 
обратил внимание суда на то, что наличие 
выговора делает для него невозможным 
условно-досрочное освобождение, а это 
нарушает его гражданские права.

Представители колонии, в свою оче-
редь, настаивали на законности действий 
администрации учреждения. При этом 
они отрицали наличие конфликтов меж-
ду осужденным Фомченковым и кем-либо 
из сотрудников администрации. В резуль-
тате райсуд в удовлетворении требований 
осужденного отказал.

Напомним, что Георгий Фомченков 
являлся одним из четырех фигурантов 
громкого дела о передаче секретных опе-
ративных материалов ФСБ спецслужбам 
США. Как рассказывал ранее „Ъ“, версия 
следствия заключалась в том, что в 2011 
году бывший начальник ЦИБ ФСБ Сергей 
Михайлов, возглавлявший в спецслужбе 
борьбу с хакерами, за несколько миллио-
нов долларов через посредников передал 
сотрудникам ФБР сведения об оператив-
но-разыскной деятельности своего ведом-
ства. Все они были связаны с делом в отно-
шении бизнесмена Павла Врублевского, 
которого в США считали одним из круп-
нейших хакеров. Оперативная разработ-

ка предпринимателя чекистами была свя-
зана с делом об организации DDoS-атаки 
на сайт компании «Аэрофлот» (отметим, 
что сейчас Павел Врублевский проходит 
уже по другому делу — о мошенничестве). 
Секретные материалы Сергей Михайлов 
передал своему подчиненному майору 
Дмитрию Докучаеву, а тот — сотрудни-
ку «Лаборатории Касперского», бывшему 
оперативнику МВД Руслану Стоянову.

Георгий Фомченков, известный среди 
программистов и хакеров как Gеser, по 
версии ФСБ, был посредником в сделке 
чекиста с американцами. После задержа-
ния он заключил с прокуратурой досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве, в рам-
ках которого не только признал свою 
вину и дал развернутые показания в от-
ношении других фигурантов расследо-
вания, Сергея Михайлова и Руслана Стоя-
нова, но и выступил главным свидетелем 
обвинения на процессе в отношении них. 
В итоге те получили 22 года и 14 лет коло-
нии соответственно.

Дело в отношении Георгия Фомченко-
ва было рассмотрено в особом порядке 
в 2019 году. Программист получил семь 
лет колонии строгого режима — значи-
тельно ниже даже минимального 12-лет-
него срока, предусмотренного статьей 
УК РФ о госизмене. Поскольку с момен-
та задержания Фомченкова прошло до-
статочно времени для подачи прошения 
об условно-досрочном освобождении, он 
и решил заняться этим вопросом. Тем бо-
лее что выйти из колонии по УДО в прош-
лом году получилось у еще одного фигу-
ранта нашумевшего дела о госизмене, 
также заключившего досудебное согла-
шение,— бывшего оперативника ЦИБа 
Дмитрия Докучаева, известного, кста-
ти, среди хакеров как Forb. Но выговор 
за бирку, похоже, поставил крест на над-
еждах программиста.

Владислав Трифонов

Бирка перекрыла путь к свободе
Осужденному по делу о госизмене  
не удается выйти из колонии условно-досрочно

Следствие проверяет, законно 
ли Владимир Толкачев выдавал 
премии своим подчиненным   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Первый заместитель главы МВД 
Александр Горовой направил 
в регионы письмо, в соответствии 
с которым ГИБДД должна по воз-
можности отказаться от примене-
ния штрафов за незначительные 
нарушения. Преимущественно 
это относится к водителям гру-
зовиков, задействованных в пе-
ревозке товаров народного по-
требления, сельхозпродукции 
и «иных грузов, необходимых для 
сохранения устойчивого разви-
тия экономики». Мера, выяснил 
„Ъ“, введена для «сокращения 
рисков, обусловленных социаль-
ной напряженностью вследствие 
введения санкционных ограниче-
ний». Основные усилия инспекто-
ры направят на контроль пьяных 
и лишенных прав автомобили-
стов, злостных нарушителей ПДД 
и неплательщиков штрафов.

Копия письма за подписью Алек-
сандра Горового, направленного в 
региональные главки на прошлой 
неделе, появилась в субботу в одном 
из Telegram-каналов, посвященных 
деятельности ДПС. В МВД „Ъ“ под-
твердили, что такой документ дейст-
вительно существует.

Сотрудники ГИБДД должны по 
возможности не наказывать водите-
лей за «малозначительные наруше-
ния» либо если нарушение совер-
шается в условиях «крайней необ-
ходимости» или же применять уст-
ное предупреждение вместо штра-
фа. Послабление касается водите-
лей, которые нарушили ПДД, не со-
здав «существенной угрозы охраня-
емым общественным отношениям», 
во время перевозки товаров народ-
ного потребления, сельхозпродук-
ции, грузов промышленного назна-
чения и «иных грузов, необходимых 

для сохранения устойчивого разви-
тия экономики».

В письме перечислены неисправ-
ности, при выявлении которых ин-
спекторы не должны привлекать к 
ответственности: одна неработаю-
щая фара или фонарь, стеклоомы-
ватель, чрезмерный износ зимних 
шин (остаток шин — менее 4 мм), по-
вышенная дымность или шумность 

двигателя, неисправная система вы-
пуска выхлопных газов, отсутствие 
зеркала заднего вида, звукового сиг-
нала. Отдельно перечислены неи-
справности для легковых машин, на 
которые сотрудники ДПС, по сути, 
смогут не обращать внимания: нера-
ботающий стояночный тормоз, при-
менение шин с разными рисунка-
ми протектора на одной оси, отсут-
ствие брызговиков. В письме не ска-
зано, что легковые автомобили для 
освобождения водителей от штра-
фов должны быть задействованы в 
перевозке товаров или грузов: та-

ким образом, можно сделать вывод, 
что послабление коснется частично 
и рядовых водителей.

Отдельные инструкции даются 
по поводу совместных рейдов с Рос-
транснадзором по весогабаритному 
контролю грузовиков. Принимать 
участие в мероприятиях, пишет 
Александр Горовой, ГИБДД должна 
исключительно после обращения 
губернатора с учетом «состояния до-
рожно-транспортной и оперативной 
обстановки». Участие полицейских в 
таких рейдах должно быть «миними-
зировано».

Письмо в регионы направлено по 
итогам совещания, где обсуждалась 
работа полиции «в условиях санкци-
онного давления» (цитата по сообще-
нию пресс-службы МВД России), ко-
торое Александр Горовой проводил 
24 марта. По итогам было решено в 
том числе отменить большую часть 
плановых проверок бизнеса и не на-
казывать компании за нарушения, 
связанные с использованием тахо-
графов при перевозке пассажиров 
внутри городов.

В письме господина Горового ска-
зано, что меры принимаются в целях 
«сокращения рисков, обусловленных 
социальной напряженностью вслед-
ствие введения санкционных ограни-
чений и связанными с ними экономи-
ческими последствиями» и для «обес-
печения нормального функциониро-
вания объектов жизнеобеспечения и 
транспортной инфраструктуры». Ос-
новные усилия, следует из письма, со-
трудники ГИБДД должны направить 
на «предупреждение» нарушений, 
приводящих непосредственно к ДТП 
с пострадавшими, а именно пьяное 
вождение, вождение без прав, управ-
ление автомобилем без номеров или 
с прекращенной регистрацией, а так-
же управление машиной водителем, 
имеющим «значительное» количест-
во неоплаченных штрафов или совер-
шившим «многократные» нарушения.

Президент ассоциации «Грузавто-
транс» Владимир Матягин поддержал 
меры, изложенные в письме МВД. Он 
напомнил, что средний возраст гру-
зового парка составляет 21–22 го-
да, из-за чего инспекторы регулярно 
штрафуют водителей грузовиков за 
разные неисправности. Господин Ма-
тягин считает, что контроль за состоя-
нием шин и тормозами нужно сохра-
нить, так как это напрямую влияет на 

безопасность движения. В письме, 
по мнению эксперта, стоило бы ука-
зать подробный список грузов, кото-
рые можно перевозить, не боясь на-
казания. «Допустим, грузовик везет с 
нарушением какую-нибудь балку для 
ремонта стратегического объекта. Но 
инспектор ссылается на инструкцию, 
мол, такого вида товара не перечисле-
но, и штрафует водителя,— приводит 
пример Владимир Матягин.— Проще 
было указать, что послабление каса-
ется всех видов грузов». В марте, на-
помним, „Ъ“ уже подробно рассказы-
вал о том, что сегмент автоперевозок 
на фоне санкций может столкнуться 
с дефицитом магистральных тягачей 
и полуприцепов, а также о планах Бе-
лого дома временно снизить требова-
ния техрегламента по выбросам авто-
мобильных двигателей.

Государство могло бы ослабить 
контроль и за обычными водителя-
ми, получающими основную часть 
штрафов с камер (в 2020 году общая 
сумма наложенных в автоматиче-
ском режиме постановлений пре-
высила 117 млрд руб.), считает коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов. Эксперт предлагает 
использовать предложенную еще в 
2020 году ОНФ «риск-ориентирован-
ную модель», когда водитель, совер-
шивший не более трех нарушений 
в год, получает только предупрежде-
ния вместо штрафов. Эксперт также 
предлагает исключить вынесение 
«писем счастья» с временных камер, 
которые устанавливаются в зоне до-
рожного ремонта и строительства. 
«Такие вещи сейчас многих злят. От-
каз от тактики „мелких укусов“ мог 
бы здорово снизить социальную на-
пряженность среди водителей в эти 
непростые времена»,— говорит он.

Иван Буранов

С груза сняли ответственность
ГИБДД не будет наказывать за мелкие нарушения при перевозках товаров народного потребления

Вице-премьер Татьяна Голикова, выяс-
нил „Ъ“, поручила Минздраву РФ про-
вести с главными внештатными специ-
алистами «разъяснительную работу» 
о возможных заменах препаратов, 
«не производимых в России и друже-
ственных странах». Выполняя поруче-
ние, НМИЦ радиологии Минздрава под-
готовил перечень из 39 наименований 
противоопухолевых лекарств, кото-
рые, вероятно, могут оказаться в дефи-
ците. По оценке экспертов, предложен-
ные замены отбрасывают медицину на 
20 лет назад, и не все из них равнознач-
ны даже по показаниям. Иностранные 
фармкомпании заверили „Ъ“, что по-
ставки лекарств, в том числе упомяну-
тых в документе, продолжаются в пол-
ном объеме. В Минздраве объясняют, 
что письмо направлено «в целях инфор-
мирования»: «Чтобы регионы в случае, 
например, нарушений логистики зара-
нее знали, каким образом лучше произ-
вести временную замену». В то же время 
в перспективе необходимость заменить 
какую-либо часть этих международных 
непатентованных наименований (МНН) 
в госзакупках может быть вызвана ро-
стом цен на импортные препараты.

Из письма Минздрава РФ главным внеш-
татным специалистам (есть в распоряжении 
„Ъ“) следует, что зампред правительства Тать-
яна Голикова поручила ведомству организо-
вать «работу по разъяснениям возможности 
замены лекарственных препаратов, не про-
изводимых в РФ и дружественных иностран-
ных государствах, по которым существует 
риск дефицита, на аналогичные». В письме 
также говорится о необходимости «обеспе-
чить проведение» медработниками разъяс-
нений среди пациентов «о возможности» та-
кой замены. В списке адресатов 94 главных 
внештатных специалиста Минздрава (в том 
числе детские) — от главного внештатного 
специалиста по первой помощи до пласти-
ческого хирурга и специалиста по репродук-
тивному здоровью мужчин.

„Ъ“ удалось ознакомиться с письмом 
НМИЦ радиологии Минздрава, которое, во 
исполнение поручения Татьяны Голиковой, 
адресовано руководителям органов испол-
нительной власти в сфере охраны здоровья 
субъектов ЦФО, ПФО, СКФО, а также глав-
ным внештатным онкологам и главврачам 
онкодиспансеров в этих округах. МНИЦ на-
правляет коллегам информацию о возмож-
ных заменах иностранных препаратов на 
«аналогичные». В письме перечислены 39 
международных непатентованных наиме-
нований. Они используются для лечения в 
том числе наиболее распространенных ви-
дов онкологии: меланомы, рака молочный 
железы, бронхов, легких и предстательной 
железы.

По словам онколога, члена правления 
Российского общества клинической онко-
логии (RUSSCO) Николая Жукова, в письме 
МНИЦ упомянуты наиболее дорогие и са-
мые инновационные препараты — «костяк 
современной противоопухолевой терапии». 
По подсчетам Headway Company, расходы на 
эти МНН по итогам 2021 года составили 62% 

от всех трат на препараты для химиотерапии 
в рамках госзакупок в России. Общий объем 
расходов на эти цели в прошлом году соста-
вил чуть более 226 млрд руб., а расходы на за-
купку этих МНН — чуть более 140 млрд руб. 
90% предлагаемых российских препаратов, 
указывает Николай Жуков, не являются рав-
нозначными заменами иностранным: «Это 
возвращение к терапии 20–30-летней давно-
сти, где-то с сохранением аналогичных ли-
ний лечения, но только на начальном этапе». 
Впрочем, риски обозначены и в письме. На-
пример, противоопухолевый раствор ипи-
лимумаб (торговое наименование «Еврой», 
производитель США), который применяют 
при колоректальном раке, меланоме, раке 
легких, почечно-клеточном раке, предла-
гают заменить на российские препараты, в 
том числе производства отечественной ком-
пании «Биокад», с оговоркой, что для групп 
высокого риска данный вариант лечения 
«менее эффективен».

Отметим, согласно данным статистиче-
ского сборника Минздрава РФ, в 2020 году в 
России было зарегистрировано 556 036 зло-
качественных новообразований. В 2019 го-
ду ведомство заявляло о 640,4 тыс. новых па-
циентов, а всего, по официальным данным, 
в России живут более 3,7 млн онкобольных.

Как заявили „Ъ“ представители иностран-
ных фармкомпаний (Roche, Merck, MSD, 
Ferring, Boehringer Ingelheim, AstraZeneca), 
поставки лекарственных препаратов, в том 
числе упомянутых в письме НМИЦ, продол-
жаются в полном объеме. Так, в Roche (че-
тыре препарата их производства указаны в 
письме) заверили, что «прилагают все уси-
лия», чтобы обеспечить непрерывные по-
ставки «в рамках имеющихся возможно-
стей». Препаратов производства Pfizer в спи-
ске возможно дефицитных три. В компании 
сообщили, что все они имеются в достаточ-
ном количестве на складе в РФ «для беспе-
ребойного и своевременного обеспечения 
потребности онкологических пациентов». В 
Lilly заявили, что три их препарата, указан-
ные в письме, имеются в наличии на складе, 
у российских дистрибуторов, и доступны к 
продаже на территории РФ. 

Президент фонда поддержки противора-
ковых организаций «Вместе против рака» Ба-
ходур Камолов полагает, что, если наступит 
острый дефицит современных импортных 
онкопрепаратов, «письмом вопрос не ре-
шить»: «Придется пересматривать все кли-
нические рекомендации, так как это сейчас 
основной документ для врачей не только в 
части лекарственной терапии, но и лучевой 
терапии, диагностики». Господин Камолов 
руководил экспертными группами общест-
венных организаций при создании клини-
ческих рекомендаций в 2019–2021 году. По 
его словам, специалисты тогда «делали все, 
чтобы российские пациенты получали по-
мощь сообразно европейским и американ-
ским клиническим протоколам». «В любом 
случае важно создавать условия для полно-
ценного импортозамещения, чтобы при лю-
бом раскладе замены для пациентов были 
соразмерны»,— заявляет Баходур Камолов.

В компании «Биокад», ключевом россий-
ском производителе противоопухолевых 

препаратов, по запросу фонда «Вместе про-
тив рака» подтвердили, что в связи с введен-
ными ограничениями существуют сложно-
сти с закупкой и поставкой оборудования, 
комплектующих, расходных материалов и 
сырья из США и стран Европы. Однако в ком-
пании подчеркивают, что в настоящее вре-
мя «Биокад» работает в соответствии с произ-
водственным планом на 2022 год.

«В эти дни мы отвечаем на звонки врачей 
из регионов, поясняем, что в письме речь 
идет исключительно о ситуации дефицита 
указанных препаратов,— рассказывает ад-
вокат, вице-президент фонда „Вместе про-
тив рака“ Полина Габай.— Врачи по-прежне-
му обязаны руководствоваться текущей ре-
дакцией клинических рекомендаций, и лю-
бые замены должны быть не только меди-
цински, но и юридически обоснованы». По 
ее словам, нередко такие письма принима-
ются как прямое руководство к действию, 
поэтому «важно, чтобы они сопровожда-
лись более четкими акцентами и адекватны-
ми разъяснениями». Она также напоминает, 
что программа госгарантий сформирована 
и пациенты должны иметь право на получе-
ние дорогостоящей терапии: «В первую оче-
редь программа формируется за счет средств 
ОМС, а это главным образом средства нало-
гоплательщиков. Налоговое бремя не сни-
жено, поэтому уменьшение гарантий, осо-
бенно при отсутствии проблем с поставка-
ми, недопустимо».

„Ъ“ выяснил, что перечень возможных 
замен, аналогичный изложенным в пись-
ме МНИЦ радиологии, готовят и другие спе-
циалисты. В частности, в Центре паллиа-
тивной помощи Москвы работают над спи-
ском российских аналогов препаратов пал-
лиативной помощи. Об это „Ъ“ сообщили в 
хосписе «Вера». В сообществе ВИЧ-пациен-
тов знают о письме, однако утверждают, что 
главврачам центров СПИД оно пока не по-
ступало.

«Крайне важно, чтобы регионы в слу-
чае, например, нарушений логистики зара-
нее знали, каким образом лучше произвес-
ти временную замену тех или иных препа-
ратов с учетом приоритета интересов паци-
ента и минимизации рисков. Письмо было 
направлено именно в целях такого инфор-
мирования»,— пояснили „Ъ“ в Минздра-
ве России. В ведомстве подчеркнули, что 
все фармпроизводители продолжают рабо-
ту на российском рынке, поставки идут по 
графику: «Мы находимся в постоянном кон-
такте с производителями и не видим основа-
ний для дефицита по каким-то группам ле-
карств».

В то же время в перспективе необходи-
мость заменить какую-либо часть МНН в гос-
закупках может быть вызвана ростом цен на 
импортные препараты. Как ранее сообщал 
„Ъ“, Минздрав обновил механизм перереги-
страции цен на препараты из списка ЖНВ-
ЛП — в том числе чтобы дать возможность 
зарубежным производителям компенсиро-
вать рост цен на готовые лекарства и фарм-
субстанции (подробнее см. „Ъ“ от 22 марта).

Наталья Костарнова, 
Полина Гриценко, 
Анастасия Мануйлова

Противоопухолевым препаратам  
ищут российские аналоги
Правительство поручило Минздраву подготовить  
замены иностранным лекарствам на случай их дефицита

Минприроды представило проект доку-
мента с дополнительным перечнем го-
родов, на которые распространится экс-
перимент по квотированию выбросов в 
атмосферу. Ранее это поручил сделать 
президент РФ Владимир Путин. Среди 
населенных пунктов, в которых к 2030 
году выбросы планируется снизить в два 
раза, Комсомольск-на-Амуре, Астра-
хань, Иркутск, Ростов-на-Дону, Южно-
Сахалинск, Кемерово, Махачкала и Бар-
наул. Для этого представители бизнеса 
в этих городах должны провести модер-
низацию оборудования предприятий, 
а власти — обновить городской транс-
порт, закрыть старые угольные котель-
ные, а также перевести отопление на га-
зовое или электрическое.

Минприроды России подготовило пере-
чень населенных пунктов, на которые рас-
пространится эксперимент по квотирова-
нию выбросов. Проект распоряжения пра-
вительства РФ опубликован для обществен-
ного обсуждения.

Напомним, ранее Владимир Путин пору-
чал к концу 2024 года не менее чем на 20% сни-
зить выбросы в атмосферу в Братске, Красно-
ярске, Липецке, Магнитогорске, Медногорс-
ке, Нижнем Тагиле, Новокузнецке, Нориль-
ске, Омске, Челябинске, Череповце и Чите. 
Эта цель закреплена в федеральной програм-
ме «Чистый воздух» нацпроекта «Экология». В 
2019 году был принят закон, вводящий в Рос-
сии механизм квотирования загрязняющих 
атмосферу выбросов — эксперимент прово-
дится в упомянутых 12 городах. В его рамках 
региональные власти должны были подгото-
вить сводные расчеты с выбросами в атмос-
феру не только от промышленных предприя-
тий, но и от транспорта, социальной и комму-
нальной инфраструктур. На основании этих 
данных Роспотребнадзору поручили опреде-
лить перечень приоритетных загрязняющих 
веществ, создающих риск для здоровья. После 
этого были введены квоты — величины допу-
стимых выбросов в окружающую среду, кото-
рые предприятия не должны превышать. По 
данным Минприроды, в перечень квотируе-
мых входят 487 объектов в 12 городах.

В апреле 2021 года президент поручил 
распространить систему квотирования вред-
ных выбросов на все города страны, где есть 
проблемы с качеством воздуха (см. „Ъ“ от 21 
апреля 2021 года). В декабре того же года от-
ветственный за экологию вице-премьер Вик-
тория Абрамченко пожаловалась президенту 
Владимиру Путину на то, что этот федераль-
ный проект «самый сложный», эксперимент 
часто игнорируется компаниями, а ответст-
венные ведомства бессильны и даже не мо-
гут предложить адекватные штрафы за нару-
шения (см. „Ъ“ от 14 декабря 2021 года). По-
сле этого Минприроды разработало проект 
поправок к КоАП, который предполагает вве-
дение оборотных штрафов для юридических 
лиц и ИП, превышающих квоты выбросов в 
атмосферу, выданные компаниям в рамках 
эксперимента. Пока документ не принят.

Отметим, эксперты и чиновники ранее 
неоднократно указывали на некорректность 
выбора городов с самым грязным воздухом. 
Так, в Счетной палате отмечали, что в 2018 го-

ду высокий и очень высокий уровни загрязне-
ния воздуха наблюдались в 46 российских го-
родах, среди них лишь 6 из 12 целевых насе-
ленных пунктов. А в 2020 году вице-премьер 
Виктория Абрамченко поручила Росгидроме-
ту и Роспотребнадзору представить актуаль-
ный перечень (см. „Ъ“ от 20 октября 2020 года).

В результате Минприроды предлагает 
расширить список на 29 городов. В него мо-
гут попасть Гусиноозерск, Селенгинск, Улан-
Удэ, Махачкала, Кызыл, Абакан, Черногорск, 
Барнаул, Петровск-Забайкальский, Ачинск, 
Лесосибирск, Минусинск, Уссурийск, Ком-
сомольск-на-Амуре, Чегдомын, Астрахань, 
Ангарск, Зима, Иркутск, Свирск, Усолье-Си-
бирское, Черемхово, Шелехов, Кемерово, 
Курган, Искитим, Новочеркасск, Ростов-на-
Дону, Южно-Сахалинск. Именно в этих горо-
дах Росгидромет систематически фиксирует 
высокое и очень высокое загрязнение возду-
ха, отмечают чиновники.

«Задача — снизить выбросы опасных за-
грязняющих веществ в два раза,— сооб-
щил глава Минприроды Александр Козлов 
в своем Telegram-канале.— Для этого пред-
приятия в городах будут обязаны прово-
дить модернизацию оборудования, за счет 
федерального бюджета обновим городской 
транспорт на экологичный, закроем старые 
угольные котельные, отопление переведем 
на газовое или электрическое, и много-мно-
го другой „воздухоочищающей“ работы».

По планам ведомства, до 1 июля список 
городов утвердит правительство. Экспери-
мент начнется 1 сентября 2023 года и про-
длится до 31 декабря 2030 года, указывают 
в Минприроды. Предполагается, что в тече-
ние 2023–2024 годов в городах-участниках 
проведут сводные расчеты загрязнения ат-
мосферы, расчет и оценку рисков для здоро-
вья человека, утвердят квотируемые объек-
ты и квоты выбросов. «К июлю 2025 года по 
каждому городу будет разработан и утвер-
жден комплекс мероприятий, который по 
итогу обязан привести к снижению выбро-
сов опасных загрязняющих веществ, оказы-
вающих наибольшее негативное воздейст-
вие на окружающую среду и здоровье чело-
века, в два раза»,— добавляют в ведомстве.

Намерение по расширению списка горо-
дов для проведения эксперимента по квоти-
рованию выбросов можно только приветст-
вовать, поскольку загрязнение воздуха и все 
сопряженные с ним проблемы никуда не де-
лись, говорит эксперт «Гринписа России» Ва-
силий Яблоков. «Тем не менее первоочеред-
ной задачей должно стать появление эффек-
тивной системы мониторинга для объектив-
ной оценки действенности планируемых ме-
роприятий,— считает он.— При этом основ-
ной целью должно стать именно снижение 
концентрации загрязняющих веществ до 
уровня ПДК, тем более это просто необходимо 
для соблюдения санитарно-эпидемиологиче-
ского законодательства, защиты здоровья жи-
телей городов. Насколько для этого необходи-
мо снизить выбросы, в два раза или больше, а 
также правильность сводных расчетов как раз 
и покажут актуальные данные мониторинга».

„Ъ“ отправил запросы в региональные ад-
министрации, но ответов пока не получил.

Анна Васильева

Минприроды добавит 
кислорода в атмосферу
Федеральный проект «Чистый воздух» 
пополнится еще 29 городами

Полиция готова многое 
простить водителям,  
везущим товары  
народного потребления 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Под знаменем Авраама
В пустыне Негев собрались главы внешнеполитических ведомств  
Израиля, США и четырех арабских стран
Министры иностранных дел че
тырех арабских стран прилетели 
в воскресенье в Израиль для уча
стия в первом в истории саммите 
подписантов «Соглашений Авра
ама». К ним присоединился гос
секретарь США Энтони Блинкен. 
Среди обсуждаемых тем — реги
ональная безопасность, в том чи
сле «ядерная сделка с Ираном», 
а также конфликт на Украине. Го
сподин Блинкен поставил перед 
собой задачу убедить своих со
беседников сделать все возмож
ное, чтобы усилить давление на 
Россию, помешав ей обходить 
западные санкции.

Главы МИД Израиля, Египта, ОАЭ, 
Бахрейна, Марокко, а также госсе-
кретарь США Энтони Блинкен собра-
лись в воскресенье в израильском 
кибуце Сде-Бокер в пустыне Негев 
на торжественный ужин, посвящен-
ный открытию первого в истории 
саммита подписантов «Соглашений 
Авраама». Основная работа делега-
ций начнется в понедельник.

«Соглашения Авраама» были под-
писаны в 2020 году между Израилем 
и арабскими странами — ОАЭ, Бах-
рейном и Марокко — при поддер-
жке США с целью установления ди-
пломатических отношений. В 2021 
году к соглашениям присоединился 
Судан, но, в отличие от первых трех 
стран, контакты Хартума с Израилем 
очень ограниченны и речь об обме-
не дипломатическими представи-
тельствами пока не идет. Присоеди-
нился к саммиту и Египет, с которым 
Израиль подписал мирный договор 
еще в 1979 году, но при этом весь-
ма показательно отсутствует Иорда-
ния (мир заключен в 1994 году). Для 
иорданцев фактически невозможно 
принять участие во встрече Израи-
ля и арабских стран, если речь не бу-
дет идти о правах палестинцев. Для 
саммита в Негеве это вопрос второ-
степенный. В то же время король 
Иордании Абдалла II в понедельник 
планирует посетить Палестину.

Время и место саммита весьма 
символичны. Сде-Бокер был основан 
в 1952 году демобилизованными во-
еннослужащими Армии обороны 
Израиля, а спустя год здесь поселил-
ся первый израильский премьер-ми-
нистр Давид Бен-Гурион. Негев также 
считают в Израиле иллюстрацией до-

стижений страны, усилиями граждан 
которой пустыня превратилась в про-
цветающий регион. В то же время 
арабские политики Израиля крити-
куют правительство за происходящее 
в Негеве разрушение домов арабов-бе-
дуинов и отторжение их земли. Так, 
политический блок в Кнессете «Объе-
диненный список» Аймана Уды обви-
нил участников саммита в Негеве за 
«углубление оккупации» и игнориро-
вание прав палестинцев. 

Израильские СМИ также напо-
минают, что ровно 20 лет назад, 27 
марта 2002 года, в Бейруте открылся 
саммит Лиги арабских государств, 
на котором была принята Арабская 
мирная инициатива. Согласно идее 
наследного принца Саудовской Ара-
вии Абдаллы бен Абдель Азиза, под-
держанной всеми арабскими стра-
нами, Израилю предлагалось уйти 
с оккупированных после 1967 года 
территорий и признать Палестин-
ское государство в обмен на мир. Ре-
ализовать Арабскую мирную ини-

циативу не получилось. На смену 
ей пришли «Соглашения Авраама». 
В них также идет речь об установле-
нии дипломатических контактов 
и развитии двусторонних связей, но 
уже вне зависимости от решения па-
лестинской проблемы. Некоторые 
арабские страны, такие как Алжир 
и Катар, раскритиковали «Соглаше-
ния Авраама», сочтя это предатель-
ством интересов палестинцев. В то 
же время Саудовская Аравия хотя 
и не подписала соглашения, но от-
неслась к ним весьма благосклонно, 
открыв свое воздушное пространст-
во для израильских самолетов. «Мы 
надеемся, что проблема между из-
раильтянами и палестинцами бу-
дет решена. Мы не смотрим на Изра-
иль как на врага, а смотрим на него 
как на возможного союзника, с кото-
рым у нас есть ряд общих интересов, 
осуществления которых мы способ-
ны добиваться вместе, но перед этим 
необходимо решить некоторые про-
блемы»,— сказал в опубликованном 

в начале марта интервью американ-
скому журналу The Atlantic наслед-
ный принц Саудовской Аравии Му-
хаммед бен Сальман.

«Для тех, кто еще не обратил вни-
мания, внешняя политика Израи-
ля переживает хороший период. Из-
раиль — важный игрок на мировой 
арене и в регионе, мы развиваем 
старые связи и возводим новые мо-
сты»,— сказал в воскресенье премь-
ер-министр Израиля Нафтали Беннет 
за несколько часов до открытия сам-
мита в Негеве, приветствуя прибыва-
ющих в страну арабских министров 
иностранных дел. По его словам, ми-
нистерский саммит — «очень празд-
ничный и важный день» для Израи-
ля. «На Ближнем Востоке есть те, кто 
создает насилие и отсталость, и есть 
те, кто стремится к сотрудничеству, 
процветанию и миру»,— добавил он.

На прошлой неделе Нафтали Бен-
нет неожиданно посетил Египет, где 
встретился не только с президентом 
этой страны Абдель Фаттахом ас-Си-

си, но и с наследным принцем Абу-Да-
би, заместителем верховного главно-
командующего ВС ОАЭ Мухаммедом 
бен Зайдом Аль Нахайяном. Как со-
общили в Каире, на трехстороннем 
саммите обсуждались «последствия 
глобальных событий в первую оче-
редь на мировом энергетическом 
рынке и в сфере продовольствен-
ной безопасности», кроме того, сто-
роны обменялись мнениями по по-
воду «последних международных 
и региональных событий». Другими 
словами, в центре внимания были 
два вопроса — конфликт на Украи-
не и перспективы подписания «ядер-
ной сделки» между Ираном и пятью 
постоянными членами СБ ООН плюс 
Германией. Эти темы поднимались 
и в ходе двусторонних встреч госсе-
кретаря США Энтони Блинкена с из-
раильскими политиками. Очевидно, 
что разговор продолжится и на сам-
мите в Негеве.

Израиль, так же как ОАЭ, Бахрейн 
и Саудовская Аравия, обеспокоены 
возможностью исключения иран-
ского Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР) из списка тер-
рористических организаций. О та-
кой перспективе писали на прош-
лой неделе американские издания 
Axios и The Wall Street Journal. По-
следнее утверждало, что США могут 
предложить исключить КСИР из спи-
ска, если Иран возьмет на себя обя-
зательство «прекратить свою реги-
ональную агрессию и не выбирать 
своей целью американцев». Со своей 
стороны, глава МИД Ирана Хосейн 
Амир-Абдоллахиан подтвердил, что 
отмена санкций США в отношении 
КСИР была одним из важных тре-
бований Тегерана, но в то же время 
отметил, что высокопоставленные 
должностные лица корпуса заяви-
ли, что «ядерная сделка» не должна 
откладываться из-за этого вопроса, 
если соглашение служит интересам 
народа. «КСИР останется под санк-
циями в соответствии с законода-
тельством США, и наше отношение 
к КСИР останется прежним»,— зая-
вил, в свою очередь, в воскресенье 
спецпосланник США по Ирану Ро-
берт Малли. Израиль и его арабские 
союзники надеются, что так и будет, 
хотя не очень верят в то, что будущая 
сделка с Ираном ограничит его ядер-
ную программу и вмешательство 

в дела региона. Одним из примеров 
такого вмешательства Израиль и его 
арабские союзники видят в поддер-
жке Ираном хуситского движения 
«Ансар Аллах» в Йемене. В пятницу, 
в седьмую годовщину начала втор-
жения в Йемен аравийской коали-
ции во главе с Эр-Риядом и Абу-Да-
би, хуситы подвергли территорию 
саудовского королевства массиро-
ванным ударам, использовав зами-
нированные беспилотники и бал-
листические ракеты. Наибольший 
урон был нанесен объектам ком-
пании Saudi Aramco в Джидде, где 
в результате диверсий загорелось 
несколько нефтехранилищ. В янва-
ре мишенью хуситов стала террито-
рия ОАЭ. Израиль был одним из тех, 
кто громко осудил эти атаки.

Украинская проблема также силь-
но волнует ближневосточные госу-
дарства, так как заставляет сильно 
задуматься о своей продовольствен-
ной безопасности (значительная 
часть поставок зерна в регион шла 
из России и Украины), а также ста-
вит перед нелегким выбором между 
Вашингтоном и Москвой. Примеча-
тельно, что, отправляясь в ближне-
восточное турне, которое помимо 
Израиля и Палестины включает Ма-
рокко и Алжир, госсекретарь США 
Энтони Блинкен выразил намере-
ние «подчеркивать всем иностран-
ным лидерам, с которыми он встре-
тится, что Соединенные Штаты 
солидарны с правительством и на-
родом Украины перед лицом агрес-
сии Кремля». «Мы продолжим тесно 
сотрудничать с нашими союзника-
ми и партнерами, чтобы возложить 
дополнительные расходы на Путина 
и его помощников, если Путин не из-
менит курс»,— говорилось в заявле-
нии на сайте Госдепартамента. При 
этом Алжир, Египет и ОАЭ достаточ-
но близки с Москвой, а Израиль офи-
циально занял позицию посредника 
между Россией и Украиной. Правда, 
как отметил Нафтали Беннет, это де-
лается в тесной координации с ЕС 
и США. «Я благодарю премьер-ми-
нистра за его дипломатические уси-
лия... Мы ценим эти усилия, мы тес-
но координируемся по всему, это 
важно. Ваши соображения очень зна-
чимы»,— ответил господин Блинкен 
израильскому премьеру.

Марианна Беленькая

В ответ на настоятельные просьбы США усилить давление на Россию в Израиле дают понять, 
что это ослабит позиции страны как посредника между Москвой и Киевом (на фото: госсекретарь 
США Энтони Блинкен и премьер Израиля Нафтали Беннет)  ФОТО ABIR SULTAN / POOL / AP

«С каждым днем доставка гуманитарной помощи 
в Мариуполь становилась все труднее»
Президент МККК Петер Маурер рассказал „Ъ“ о работе на Украине

Операция Международного комите
та Красного Креста (МККК) по ока
занию помощи пострадав шим в ре
зультате  конфликта на территории 
Украины стала крупнейшей из тех, 
что организация проводила в пос
ледние годы. По словам президента 
МККК Петера Маурера, который по
сетил Москву вслед за Киевом, ре
сурсов на помощь  пострадавшим 
по обе линии фронта хватает. Од
нако пока не удается доставить гу
манитарную помощь в те районы, 
где идут бои. Что предлагает МККК, 
а также какую работу ведет с Кие
вом и Москвой, господин Маурер 
рассказал корреспонденту „Ъ“  
Марианне Беленькой.

— Каков практический результат ва-
ших переговоров в Киеве и Москве? 
Остались ли вопросы, по которым 
пока не удается найти решение?
— Есть три широкие темы, которые 
я обсуждал в Киеве и в Москве. Во-пер-
вых, как увеличить гуманитарную по-
мощь по обе стороны от линии фрон-
та. И я думаю, что многие вопросы 
были решены. Мы масштабируем 
нашу деятельность на Украине. И мы 
также готовы поддержать Российский 
Красный Крест в работе с беженцами, 
прибывающими в Россию. Мы расши-
рим нашу работу в Луганске и Донец-
ке, и мы готовы искать лучший спо-
соб отправки гуманитарной помощи 
в районы, контролируемые россий-
скими вооруженными силами. Ду-
маю, позитивным результатом визита 
может считаться тот факт, что оба пра-
вительства хорошо понимают роль 
МККК в увеличении объемов гумани-
тарной помощи.

Во-вторых, мы подробно обсуди-
ли вопросы, вытекающие из женев-
ских конвенций. Это роль МККК в сбо-
ре имен военнопленных и пропавших 
без вести. Как сделать, чтобы семьи 
знали о тех, кто погиб в ходе конфлик-
та, и как опознать и репатриировать 
их тела. Нам еще предстоит вырабо-
тать точный механизм, как все это реа-
лизовывать, но я думаю, что обе сторо-
ны готовы решать эти вопросы.

И в-третьих, мы внесли некоторые 
предложения, как работать над эваку-
ацией населения, оказавшегося в зоне 

боевых действий. Я понимаю, что сто-
ронам нужно время, чтобы изучить 
эти предложения. Надеюсь, они скоро 
вернутся к нам с ответом. 
— Есть ли у вас доступ к пленным?
— Пока мы еще не совершали полно-
ценных визитов, как это предусмотрено 
женевскими конвенциями, но получи-
ли согласие с обеих сторон по поводу ра-
боты в рамках этих конвенций. И здесь 
я тоже смотрю с оптимизмом.
— Уполномоченный по правам че-
ловека в России Татьяна Москаль-
кова сообщила, что Россия переда-
ла МККК данные на более чем 500 
украинских пленных. Это правда?
— Сейчас звучит много цифр, которые 
упоминаются в разных контекстах. Есть 
солдаты, являющиеся военнопленны-
ми, согласно третьей Женевской кон-
венции. Есть гражданские лица, кото-
рые оказались задержанными, и они 
защищены четвертой Женевской кон-
венцией. И поэтому я так осторожен 
с упоминанием имен и цифр. Мы сооб-
щим цифры, как только получим офи-
циальные уведомления обо всех заклю-
ченных в разных категориях.
— Участвуете ли вы в обменах плен-
ными? 
— Мы участвуем в той мере, в какой обе 
стороны просят нас о содействии. Но, 
насколько я понимаю, большая часть 

этих обменов происходила напрямую, 
что очень позитивно. Нам не нужно 
быть там, если все идет само собой. Так 
что мы не участвовали в этих обменах.
— Один из самых тяжелых вопро-
сов — гуманитарные коридоры. 
Почему их так сложно открыть, 
в частности в Мариуполе? Это по-
литическая воля или какие-то дру-
гие обстоятельства?
— Откровенно говоря, обе причины. 
Для того чтобы коридор работал, нуж-
но согласие военных, контролиру-
ющих конкретный район. Из-за ис-
пользуемого оружия — артиллерии, 
ракет — договоренность должна рас-
пространяться на большое простран-
ство, так как дорогу, гуманитарный 
коридор можно обстрелять издалека. 
И это именно то, о чем мы говорили 
в течение четырех недель. Мы призы-
вали обе стороны вместе работать над 
такими вопросами, как безопасность 
на дорогах, расчистка эвакуационных 
и подъездных путей от мин. Есть мно-
го вопросов, которые необходимо ре-
шить. А для этого нужны доверие меж-
ду военными и политическая воля для 
продвижения вперед. Я думаю, что 
еще нет стабильного механизма, кото-
рый позволяет нам быть уверенным, 
что это сработает. Но за последние не-
дели все-таки появилось несколько ра-

ботающих коридоров. Например, из 
Сум вышла пара тысяч человек под за-
щитой Украинского Красного Креста 
и МККК. Решение было найдено воен-
ными на местах и властями. В других 
местах, таких как Мариуполь, нет до-
статочного доверия, и диалог не на-
столько хорош, чтобы в результате 
появился стабильный коридор. И по-
этому я упомянул, что МККК сделал 
некоторые предложения Киеву и Мо-
скве, на основе которых, надеюсь, сто-
роны смогут двигаться вперед, чтобы 
получить более стабильные и безопас-
ные коридоры.
— Ваши представители были толь-
ко в Сумах или и в других местах, где 
работают гуманитарные коридоры? 
— Мы пытаемся оказать гуманитар-
ное содействие везде, куда можем по-
пасть и где можем получить гаран-
тии безопасности. Мы были в Одессе, 
Днепре, Полтаве. Мы оказывали гума-
нитарную помощь очень близко к ли-
нии фронта. Как только мы получаем 
гарантии безопасности с обеих сто-
рон, можно заняться гуманитарной 
работой.
— Возвращаясь к Мариуполю, если 
я правильно поняла, вы так и не 
смогли доставить туда гуманитар-
ную помощь?
— Смотря о каком периоде вы гово-
рите. В начале эскалации у нас была 
команда в Мариуполе, и они успели 
в первые недели распределить гумани-
тарную помощь, потому что у нас были 
запасы в Мариуполе. Но с каждым 
днем доставка гуманитарной помощи 
становилась все труднее. Цепочки по-
ставок были разорваны. И в какой-то 
момент наши бригады уже не могли 
ничего доставить. И именно поэтому, 
когда открылся проход, наша команда 
покинула Мариуполь. Но мы заранее 
разместили свой пункт рядом с горо-
дом, чтобы была возможность достав-
ки туда гуманитарной помощи. Но 
в последнюю неделю мы не смогли 
этого сделать, так как не получили со-
ответствующих гарантий безопасно-
сти от обеих сторон. Мы готовы, мы мо-
жем, запасы рядом, но нужно согласие 
обеих сторон.
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Джо Байден плохо 
станцевал польку

Рассуждения Джо Байдена о демократии и авторитаризме каса-
лись не только России и Украины. Примечательно, что там же нахо-
дилась экс-кандидат в президенты Белоруссии, лидер белорусской 
оппозиции Светлана Тихановская, с которой президент США пого-
ворил по телефону, уже находясь на борту президентского самолета, 
возвращавшегося в Вашингтон. «Он поблагодарил ее за то, что она 
присутствовала на его выступлении в Варшаве. Президент подчерк-
нул продолжающуюся поддержку со стороны Соединенных Штатов 
народа Белоруссии в деле защиты и продвижения прав человека, 
в том числе свободы выражения мнений, а также свободных и чест-
ных выборов»,— сообщила пресс-служба Белого дома.

Между тем к вопросу своих отношений с Владимиром Путиным, 
уже не раз становившимся главным антигероем мировой политики 
в глазах президента США, Джо Байден снова обратился на пресс-кон-
ференции в Варшаве.

«Я сам лично разговаривал с ним по телефону много раз. Раз за 
разом! Мы предлагали ему подлинную дипломатию и выдвигали 
конкретные предложения, нацеленные на укрепление европей-
ской безопасности. И, как следствие, прозрачности. Предлагали до-
биться уверенности для всех сторон»,— пожаловался Джо Байден. 
По его словам, «Кремль стремится изобразить расширение НАТО как 
империалистический проект, нацеленный на дестабилизацию Рос-
сии, но ничто из этого не является правдой. НАТО — сугубо оборо-
нительный альянс».

Реагируя на призыв Джо Байдена к смене власти в России, 
пресс-секретарь Владимира Путина Дмитрий Песков в интервью 
Reuters заявил: «Не Байдену это решать. Президента России выбира-
ют россияне». «Каждый раз подобные личные оскорбления сужают 
окно возможностей для наших двусторонних отношений при ны-
нешней администрации»,— добавил он в беседе с ТАСС.

Судя по всему, осознав, что в своих высказываниях Джо Байден 
зашел слишком далеко, в Вашингтоне пытаются спешно дать зад-
ний ход. «Президент имел в виду, что Путину нельзя позволить осу-
ществлять власть над своими соседями и регионом. Он не обсуждал 
власть Путина в России или же смену режима»,— заявил в субботу 
официальный представитель Белого дома.

«Как вы неоднократно слышали от нас, мы не имеем стратегии 
смены режима в России или где бы то ни было еще»,— повторил этот 
тезис в воскресенье после переговоров с главой МИД Израиля Яи-
ром Лапидом госсекретарь США Энтони Блинкен.

В свою очередь, комментируя речь Джо Байдена в Варшаве, га-
зета The Wall Street Journal предупреждает, что в условиях кризиса 
безопасности президенту США следует воздержаться от неподготов-
ленных комментариев, чтобы не допускать неточностей и оговорок, 
способных накалить ситуацию еще больше.

Из европейских лидеров от новых высказываний Джо Байдена 
первым поспешил дистанцироваться президент Франции Эмманю-
эль Макрон. «Я бы не стал употреблять такого рода выражения, по-
тому что продолжаю дискутировать с президентом Путиным. Мы, 
европейцы, не должны поддаваться любой эскалации. Мы, европей-
цы, не должны забывать нашу географию и нашу историю. Мы не 
ведем войну против российского народа»,— заявил в воскресенье 
президент Макрон в эфире телеканала France, сообщив о намере-
нии в понедельник или во вторник провести новый телефонный 
разговор с Владимиром Путиным, чтобы обсудить эвакуацию жите-
лей Мариуполя.

Сергей Строкань;  
Екатерина Мур, Вашингтон
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Nikkei 225 28149,84 (+39,45)
РТС 829,62 (–23,02)
FTSE 100 7483,35 (+15,97)

DAX 30 14305,76 (+31,96)
DJIA 34861,24 (+153,29)
NASDAQ Composite 14169,3 (–22,54)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.03.22
Австралийский доллар 71,8611
Английский фунт 126,1110
Белорусский рубль 29,9392
Датская крона 14,1474

Доллар США 95,6618
Евро 105,2662
Индийская рупия* 12,5530
Казахский тенге** 19,3977

Канадский доллар 76,3828
Китайский юань 15,0310
Норвежская крона* 11,0571
СДР 131,8373

Сингапурский доллар 70,5055
Турецкая лира* 64,4330
Украинская гривна* 32,3998
Шведская крона* 10,1718

Швейцарский франк 103,0061
Японская иена** 78,3567
*За 10. **За 100. 

Путь от причала
КТК возобновил отгрузку сырья из Новороссийска
По данным „Ъ“, Каспийский 
трубопроводный  консорциум, 
прервавший экспорт нефти 
из-за поломки оборудования 
в результате непогоды, частич-
но возобновил отгрузки из Но-
вороссийска. Речь идет о воз-
обновлении работы одного 
из трех выносных причальных 
устройств. Два по-прежнему 
на ремонте, их восстановле-
ние может затянуться более 
чем на месяц. Однако, учиты-
вая альтернативные направ-
ления поставок, Казахстан, 
вероятнее всего, сможет мини-
мизировать потери в отгруз-
ке и добыче нефти в результа-
те ограниченной пропускной 
способности терминала КТК 
в  Новороссийске.

Каспийский трубопроводный 
консорциум (КТК) возобновил ра-
боту одного из трех выносных при-
чальных устройств (ВПУ-1) после об-
следования и начал отгрузки нефти, 
рассказали источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. Другие два ВПУ 
выведены из эксплуатации для ре-
монта, после того как они были по-
вреждены в результате шторма (см. 
„Ъ“ от 22 марта). Авария на КТК про-
изошла на фоне санкций Запада 
против России, в результате кото-
рых интерес к основному россий-
скому сорту Urals заметно упал, 
а мировые цены на нефть выросли. 
В КТК отказались от комментариев.

КТК протяженностью 1,5 тыс. км 
является основным маршрутом 
транспортировки нефти из Казах-
стана на экспорт. Сырье из трубы 

отгружается на танкеры через мор-
ской терминал около Новороссий-
ска, оснащенный тремя выносны-
ми причальными устройствами. 
В 2021 году отгрузка там составила 
60,7 млн тонн нефти, в том числе 
53 млн тонн из Казахстана. Основ-
ными акционерами КТК выступа-
ют Россия (31%), Казахстан (20,75%), 
Chevron (15%), ЛУКОЙЛ (12,5%), Ex-
xon (7,5%), Rosneft-Shell Caspian Ven-
tures Limited (7,5%).

Из трех ВПУ на отгрузку обыч-
но работают два устройства. По 
данным КТК, в феврале отгружено 

около 5,5 млн тонн нефти. План про-
качки на этот год составлял 67,5 млн 
тонн, то есть около 5,6 млн тонн 
в месяц. В Минэнерго РФ оценива-
ли срок ремонта ВПУ в полтора-два 
месяца, а потенциальные потери — 
в 1 млн баррелей в сутки.

КТК 25 марта перестал прини-
мать нефть, поскольку отгрузки 
были полностью остановлены, 
а резервуарный парк в порту запол-
нился. В тот же день в компании 
заявляли о завершении обследо-
вания ВПУ-1 и проведении промыв-
ки устройства. «Есть информация 

о том, что ВПУ-1 сегодня заработает, 
подадут танкер. Это нас спасает от 
значительных потерь в добыче. По 
ВПУ-2, 3 в течение трех недель над-
еемся, что наши коллеги завершат 
ремонт»,— говорил 25 марта ми-
нистр энергетики Казахстана Болат 
Акчулаков.

По словам министра, добыча на 
казахстанских месторождениях не 
была ограничена. Однако произво-
дители нефти, наоборот, заявляли 
о корректировке планов добычи. 
Так, подконтрольный американ-
ской Chevron «Тенгизшевройл» по-

обещал «соответствующим образом 
корректировать свою добычу и пла-
нировать экспорт нефти в соответст-
вии с распределением КТК» (цитата 
по «Интерфаксу»).

Ограничение на отгрузки КТК 
может мотивировать экспортеров 
казахстанской нефти искать альтер-
нативные маршруты. По мнению 
Argus, наиболее логичным марш-
рутом для казахстанских экспор-
теров может стать поставка в порт 
Атырау на Каспии с последующей 
отгрузкой на терминалы в Азербай-
джане, а далее — по нефтепрово-
ду Баку—Тбилиси—Джейхан (БТД) 
в Средиземное море. В порту Актау, 
по оценкам аналитиков Argus, есть 
свободные мощности на 9,6 млн 
тонн в год. При этом привлекатель-
ность маршрута снижают затраты 
на перевалку и тариф БТД (для сто-
ронних компаний он выше, чем 
для акционеров).

Другие альтернативы включа-
ют поставку через Россию, а также 
в восточном направлении в Китай. 
По оценкам экспедиторов, на ко-
торые ссылается Argus, суммарная 
пропускная способность всех аль-
тернативных направлений для ка-
захстанской нефти не превышает 
27–30 млн тонн в год. Тем не менее 
при работающем ВПУ-1 в Новорос-
сийске, а также текущих высоких 
ценах на нефть (что покрывает рост 
затрат, связанный с неоптимальны-
ми маршрутами транспортировки), 
последствия аварии для добычи 
нефти в Казахстане могут оказаться 
незначительными.

Дмитрий Козлов
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Когда совсем недавно в аппарате пра-
вительства оценивали экономию биз-
неса, полученную им от работы «регу-
ляторной гильотины», в 200 млрд руб. 
в год, цифра производила впечатле-
ние и на самих реформаторов, и на 
участников рынка — но оно растаяло 
так же, как и память о мирном време-
ни. Выигрыш всей экономики РФ от 
«гильотины» теперь соответствует мас-
штабу среднего «антисанкционного» 
пакета помощи правительства отдель-
ной отрасли — так, только поддержку 
стройки по линии госзаказа в связи 
с удорожанием стройматериалов Бе-
лый дом оценивал в 126 млрд руб., до-
полнительное финансирование до-
рожного строительства — в 120 млрд 
руб., ЖКХ из ФНБ — в 150 млрд руб. 

Масштабы же новой волны дерегу-
лирования в российской экономике 
пока никто в деньгах не оценивал — 
но уже понятно, что они будут как ми-
нимум сопоставимыми с последстви-
ями многолетней реформы контроля 
и надзора, до сих пор представляв-
шей собой предмет гордости трех 
команд реформаторов. Сменилась 
и технология разбора регуляторных 
завалов — если реформа КНД предпо-
лагала тщательную балансировку ин-
тересов бизнеса и его регуляторов, то 
нынешнее ослабление регуляторных 
требований производится правитель-
ством инициативно и де-факто без 
оглядки на интересы надзорных ор-
ганов. Даже императивные требова-
ния к прокурорам «незамедлительно 
пресекать любое незаконное вмеша-
тельство государственных и муници-
пальных органов в хозяйственную 
деятельность» (это — цитата из пись-
ма генпрокурора Игоря Краснова от 
24 марта №76/2–16-2022, разошедше-
гося среди предпринимателей в пят-
ницу; вчера в пресс-службе Генпроку-
ратуры проигнорировали запрос „Ъ“ 
с просьбой подтвердить или опро-
вергнуть подлинность документа) 
уже не выглядят чем-то экстраорди-
нарным. Формулировка «риск-ори-
ентированный подход» при ослабле-
нии разрешительных требований, 
отказе от проверок бизнеса, объявле-
нии кредитных и налоговых каникул 
также не используется — в постанов-
лениях правительства от нее остал-
ся рудимент в виде сохранения про-
верок только в случаях угрозы жизни 
и  здоровью граждан.

Получается, что риск-ориентиро-
ванный подход здорового челове-
ка к госрегулированию именно так 
и выглядит: проверять следует только 
то, что несет риски для жизни и здо-
ровья. Многолетние разговоры об 
обеспечении «экономической без-
опасности» РФ от различных угроз за 
счет введения все новых ограниче-
ний для бизнеса проверки реальной 
угрозой, которой стала волна санк-
ций, вызванная началом РФ военной 
операции на Украине, не выдержа-
ли: в таких условиях барьеры и пре-
поны правительству приходится сно-
сить не глядя — чтобы споткнувшаяся 
о них экономика не рухнула под тяже-
стью внешней импортной, экспорт-
ной и финансовой изоляции. 

При появлении  
настоящих рисков 
для экономики  
выяснилось,  
что барьеры в ней 
возводились  
от воображаемых  
угроз — и их нужно 
срочно убирать

Программное необеспечение
ФСТЭК лишает иностранный софт сертификатов

Федеральная служба по техническому 
и экспортному контролю (ФСТЭК) от-
зовет сертификаты более 50 продуктов 
иностранных разработчиков, остано-
вивших работу в России, если они в те-
чение 90 дней не гарантируют обеспече-
ние техподдержки своих решений. Хотя 
некоторые вендоры заявили, что сохра-
нят поддержку уже работающих систем, 
решение о прекращении сертификации 
может носить политический характер, 
считают эксперты. В результате госу-
дарственным информационным систе-
мам (ГИС) и объектам критической ин-
формационной инфраструктуры (КИИ) 
придется еще быстрее искать замену 
 зарубежным системам.

„Ъ“ обнаружил в реестре ФСТЭК, что служ-
ба временно приостановила действие сер-
тификатов на программные продукты ино-
странных компаний, включая решения от 
IBM, Microsoft, Oracle, SAP, Vmware, ESET, 
Trend Micro и другие. По данным на 25 марта, 
приостановлено уже 56 сертификатов, уточ-
нил руководитель отдела консалтинга и ауди-
та информационной безопасности Step Logic 

Денис Пащенко. ФСТЭК начала замораживать 
сертификаты после того, как перечисленные 
иностранные компании объявили об уходе из 
России из-за военной операции на Украине. 
В Microsoft и ESET отказались от комментари-
ев, остальные компании и ФСТЭК не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

Разработчики программных продуктов 
проходят сертификацию ФСТЭК для подтвер-
ждения, что они соответствуют требовани-
ям по безопасности информации по разным 
классам защищенности и могут использо-
ваться в ГИС, автоматизированных системах 
управления технологическими процессами 
или на значимых объектах КИИ. Речь может 
идти о продуктах для управления предприя-
тием, облачного хранения, аналитики, кибер-
безопасности и других.

Согласно требованиям ФСТЭК, заявитель 
должен обеспечивать техническую поддер-
жку средств защиты информации, прохо-
дящих сертификацию в России, в том числе 
и устранять выявляемые уязвимости, пояс-
нил независимый эксперт по информацион-
ной безопасности Алексей Лукацкий: «ФСТЭК 
запросила у зарубежных компаний поясне-

ния относительно техподдержки уже работа-
ющих решений». Если они не возобновят под-
держку продуктов в течение 90 дней со дня 
приостановки сертификатов, их действие бу-
дет прекращено, уточнил эксперт.

Системы SAP и Oracle используют почти 
вся российская промышленность, энергети-
ка, транспорт, банки и другие отрасли. Пока 
только SAP 4 марта публично заявила, что 
«продолжает поддерживать всех действующих 
клиентов в рамках договорных обязательств 
в той мере, насколько это позволяют санкции 
и ограничения экспортного контроля».

Будет ли такой поддержки достаточно для 
сохранения сертификата, пока неясно, от-
мечает собеседник „Ъ“ на IT-рынке: «В кон-
це 2021 года ФСТЭК также ввела требование, 
что вендор не должен ограничивать свои про-
дажи на всей территории страны, включая 
Крым». Это означает, что окончательное реше-
ние о сертификации зарубежного софта будет, 
скорее всего, носить политический характер, 
считает источник „Ъ“.

В таком случае пользователям зарубеж-
ного софта придется искать сертифициро-
ванные альтернативы и проводить переат-

тестацию систем, отмечает Денис Пащенко. 
По его словам, в России есть сертифициро-
ванные отечественные альтернативы, на-
пример, продуктам по кибербезопасности, 
однако найти альтернативу продуктам Vm-
ware, IBM, Microsoft, Oracle без потери про-
изводительности или функционала будет 
непросто: «Это займет много времени, потре-
бует изменения IТ-архитектуры и серьезных 
 финансовых затрат».

Несмотря на требования по использова-
нию сертифицированного ПО, многие ком-
пании и банки пока продолжают работу на 
зарубежных продуктах, которым ФСТЭК при-
остановила лицензии, говорит руководитель 
направления информационной безопасно-
сти Itglobal.com Александр Зубриков. Сейчас 
регулятор не дает четких сроков, когда заказ-
чики должны будут заменить несертифици-
рованные продукты в своих IT-системах, от-
мечает источник „Ъ“ на IT-рынке: «Более того, 
в силу вступивших в силу послаблений в ча-
сти проверок выявить факт использования 
несертифицированного решения регулятор 
может не скоро».

Юлия Степанова, Юлия Тишина

Спекулянтов возьмут на кассе
Начались блокировки за повторные покупки товаров

Банки начали на практике применять указание ЦБ, 
предписывающее ограничивать или блокировать 
карты граждан, осуществляющих спекулятивные 
 закупки товаров с целью перепродажи. Учитывая, 
что ограничения ритейлеров по покупке дефицит-
ных товаров нередко выливаются в продажу таких 
 товаров несколькими чеками, в черный список мо-
жет попасть почти любой человек, закупающийся 
впрок. Выход из списка возможен через процедуру 
 реабилитации, но с учетом неясных критериев блоки-
ровки, оспорить ее проблематично. В результате бан-
ки неохотно следуют указанию, а у многих кредитных 
организаций просто нет для этого возможностей.

В Ассоциации российских банков (АРБ) рассказали „Ъ“, что 
банки начали следовать полученным в середине марта реко-
мендациям ЦБ обращать особое внимание на «оптовые закуп-
ки» с целью спекуляции. Собеседник „Ъ“ в банке топ-20 пояс-
нил, что речь идет, в частности, об отключении карт гражданина 
после операций, «где очевидна закупка для перепродажи».

Письмо ЦБ банкам от 16 марта разослано во исполнение 
«антиотмывочного» закона 115-ФЗ. Регулятор требует от кре-
дитных организаций обращать повышенное внимание на 
операции, связанные с «нестандартным поведением» кли-
ента, аномалии в трансакционной активности, изменение 
характера потребительских расходов и расходов инвести-
ционного характера, которые «ассоциируются с текущей эко-
номической ситуацией». «Например, нехарактерный для част-

ного потребителя рост объемов и однотипность операций, 
связанных с приобретением товаров, что может свидетельст-
вовать о приобретении товаров для последующей перепрода-
жи»,— говорится в письме.

Именно «однотипные операции» часто становятся следст-
вием ограничений, которые в последние недели ввели многие 
ритейлеры в ответ на ажиотажный спрос на продукты и това-
ры первой необходимости. Но продавцы на местах в торговых 
точках зачастую обходят ограничения, отпуская нужное ко-
личество товара в одни руки, но пробивая его разными чека-
ми. Например, 10 кг сахара в пять чеков по 2 кг каждый. Таким 
образом, возникают пять чеков на одинаковую сумму из одной 
торговой точки в короткий промежуток времени. Если опла-
тить такую покупку картой, есть риск попасть под блокировку.

В АРБ подчеркивают, что в письме ЦБ нет четких критериев 
«спекулятивных операций». Поэтому банки сами определяют, 
кого и по каким правилам относить к приобретающим излиш-
ний товар для перепродажи и к кому принимать антиотмывоч-
ные меры, вплоть до полного отказа в проведении операции 
и отключения дистанционного банковского обслуживания.

Пока практика не стала системной, в том числе потому, что 
к информации о конкретных приобретенных товарах (чекам) 
имеет доступ лишь ограниченное число игроков. Такие дан-
ные банки могут получать от операторов фискальных данных 
(ОФД). В России на этом рынке три основных игрока. ОФД.ру, 
«Платформа ОФД» (подконтрольна Сбербанку), «Первый ОФД» 
(подконтролен группе ВТБ). В Сбербанке и ВТБ не ответили, по-

лучают ли информацию от своих ОФД и используют ли ее в це-
лях блокировки клиентов, совершающих якобы спекулятив-
ные покупки. Участники рынка утверждают, что эти банки как 
минимум имеют доступ к данным.

Кроме того, есть совместный проект НСПК и одного из 
ОФД, в рамках которого данные об информации в чеках мо-
гут получать около десяти банков, один из которых Тинь-
кофф-банк как партнер проекта (названия других банков не 
раскрываются). Остальные банки видят лишь информацию 
о точке проведения операции и сумме трансакции. Более того, 
утверждают источники „Ъ“, во многих банках к идее ЦБ отно-
сятся скептически и не хотят блокировать клиентов на таких 
спорных основаниях.

В самом ЦБ уверены, что добросовестные граждане не по-
страдают: «Речь идет именно о злоупотреблениях — больших 
суммах и количестве операций, совершенных за короткий 
промежуток времени. Это может свидетельствовать, что ко-
нечной целью таких операций является покупка товаров для 
дальнейшей перепродажи, что может создавать в текущей си-
туации повышенные риски».

По действующему законодательству, если клиент не согла-
сен с решением банка о приостановке операции или отказе 
в открытии счета, связанными с «противолегализационным» 
законодательством, можно воспользоваться механизмом 
 реабилитации, подчеркивают в ЦБ.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На фоне массового исхода 
 иностранных топ-менедже-
ров из РФ в связи с обострени-
ем геополитической обстанов-
ки пост главы совета директо-
ров крупнейшего в стране про-
изводителя детского питания 
«Прогресс» (бренд «Фрутоняня») 
покинул Тони Майер. Экс-ру-
ководитель «Вимм-Билль-Дан-
на» проработал в «Прогрессе» 
почти десять лет и мог при-
влекаться в том числе для по-
иска стратегического инвес-
тора, что в текущих условиях 
не выглядит актуальной зада-
чей.  Теперь топ-менеджер мо-
жет сосредоточиться на разви-
тии в РФ своей сети кафе-пека-
рен «Хлеб насущный».

Тони Майер с 23 марта покинул 
должность председателя совета ди-
ректоров компании «Прогресс», 
крупнейшего в России производи-
теля детского питания под брен-
дом «Фрутоняня», и вышел из соста-
ва совета. Об этом говорится в пись-
ме гендиректора «Прогресса» Ната-
льи Медуновой сотрудникам, с тек-
стом которого ознакомился „Ъ“. Там 
сказано, что господин Майер поки-
дает компанию в связи с намерени-
ем сосредоточиться на собственных 
проектах. В России он, в частности, 
развивает сеть кафе-пекарен «Хлеб 
насущный». Господин Майер не от-
ветил на звонок и сообщение „Ъ“, 
в «Прогрессе» комментарий не пре-
доставили.

По данным Euromonitor Interna-
tional, в 2021 году «Фрутоняня» зани-
мала 31,2% рынка детского питания, 

опережая бренды «Агуша» (PepsiCo; 
17,7%) и «Тёма» (Danone; 5,8%). Весь 
оборот рынка за этот период анали-
тики оценивали в 169,39 млрд руб. 
В 2020 году выручка АО «Прогресс» 
была 29,12 млрд руб., прибыль от 
продаж — 5,74 млрд руб., сказано 
в отчетности. Основные владель-
цы «Прогресса» — Ольга Белявцева 
и Светлана Борцова.

Тони Майер был избран гла-
вой совета директоров «Прогрес-
са» в конце 2012 года. До того 
он руководил крупным произ-
водителем молочных продук-
тов «Вимм-Билль-Данн», покинув 
эту компанию после продажи биз-
неса PepsiCo. Также работал топ-ме-
неджером Coca-Cola HBC, а в 2014–
2015 годах возглавлял «О’Кей». Как 
рассказывали собеседники „Ъ“, 
Тони Майер также мог стать вла-
дельцем 5% головной компании 
«Прогресса». В интервью «Ведо-
мостям» топ-менеджер подтвер-
ждал, что владеет акциями, не рас-
крывая размер пакета. Собеседник 
„Ъ“ в инвесткругах говорит, что во-
прос владения долей после ухода 
из компании зависит от договорен-
ностей с основными акционерами 
и необязательно предусматривает-
ся продажа.

На фоне обострения геополи-
тической обстановки из-за нача-
ла военной операции РФ на Укра-
ине российские компании уже по-
кинули ряд иностранных топ-ме-
неджеров. Из наблюдательного со-
вета X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток») вышел Стефан Дюшарм, 
который ранее был CEO X5, топ-ме-

неджер структур Carlsberg Руд Пе-
дерсен вышел из совета директо-
ров «Ленты» и т. д. Но источник „Ъ“ 
говорит, что уход Тони Майера вряд 
ли связан исключительно с внеш-
ней конъюнктурой. По его словам, 
у владельцев «Прогресса» по тем 
или иным причинам могла про-
пасть необходимость в его компе-
тенциях. Топ-менеджер в том числе 
мог привлекаться для продажи биз-
неса стратегическим инвесторам, 
что в текущих условиях не выгля-
дит актуальным вопросом, говорит 
собеседник „Ъ“.

Управляющий партнер Tran-
search International Станислав 
Алексеев говорит, что если Тони 
Майер уходит из компании в пла-
новом порядке, то замена ему уже 
существует. Иначе найти канди-
дата с похожим опытом и навыка-
ми на рынке будет очень сложно, 
тем более среди топ-менеджеров 
иностранных компаний, которых 
и раньше было непросто заманить 
работать в Россию, рассуждает он.

Руководство в «Прогрессе» меня-
ется на фоне кризиса, который со-
провождается и снижением спроса 
на детское питание. Так, как следу-
ет из презентации компании (есть 
у „Ъ“), по итогам февраля 2022 года 
продажи категории в натуральном 
выражении снизились на 1,5% год 
к году, а в деньгах оборот вырос на 
6% из-за растущей инфляции. Хотя 
«Фрутоняня» наращивает объем-
ную и стоимостную долю, опере-
жая конкурентов, говорится в пре-
зентации.

Анатолий Костырев

От «Фрутоняни» 
ушел председатель
Тони Майер покинул  
совет директоров «Прогресса»

Помимо уже одобренных прави-
тельством предложений Минцифры 
поддержки отрасли в виде льготно-
го кредитования и снижения налога 
на прибыль (см. „Ъ“ от 19 марта) ко-
миссия РСПП предлагает наложить 
мораторий на отчисления в фонд 
универсальных услуг связи на 2022 
год, снизить плату за радиочастот-
ный спектр на 50%, обнулить став-
ку по налогу на имущество, снизить 
ставку по страховым взносам и осво-
бодить от налогообложения доходы 
сотрудников отрасли связи.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что не 
видят предпосылок для сбоев в сетях 
связи: «Со стороны государства биз-
нес получает целые пакеты мер под-
держки. Важно понимать, что рабо-
тоспособность бизнеса зависит не 
только от преференций со стороны 
государства, но и от решений самих 
предприятий».

В ситуации, когда у операторов 
возникли сложности с поставками 
зарубежного оборудования, предло-
женные РСПП меры позволят вне-

сти значительный вклад в обеспе-
чение бесперебойной работы сетей 
связи, считают в «МегаФоне». Для 
продолжения цифро визации нуж-
на устойчивая работа инфраструкту-
ры связи, поэтому меры государст-

венной поддержки важны для всей 
отрасли, отметили в «Ростелекоме».

Прогноз комиссии РСПП боль-
ше похож на негативный сценарий, 
но проблемы в сетях связи возмож-
ны и, вероятнее всего, неизбежны, 
признает аналитик MForum Analyt-
ics Алексей Бойко: «Масштабы про-
блем будут зависеть от запасов обо-
рудования». Сбои на сети могут про-
являться ухудшением качества услуг, 
например, снижением доступных 
средних скоростей передачи дан-
ных или временным отказом в пре-
доставлении связи, вплоть до ситуа-
ции, когда аппарат пользователя пе-
рестает ловить сеть, не дает ему со-
вершить вызов, объясняет эксперт. 
Для сохранения работоспособно-
сти сетей, добавляет он, операторы 
могут частично демонтировать уже 
развернутое оборудование и исполь-
зовать его для ремонта или расшире-
ния сетей там, где это актуальнее.

Анастасия Гаврилюк

В связи с вышеизношенным 
с1

Средняя запрашиваемая сум-
ма микрозайма в России снизи-
лась  до трехлетнего минимума. 
В отличие от ситуации в панде-
мию, сейчас граждане не стре-
мятся занять с запасом. Сами 
микрофинансисты ужесточа-
ют скоринг, сокращают суммы 
и сроки предоставляемых зай-
мов и тем не менее уже наблю-
дают рост просрочки.

По данным финансовой экосис-
темы «Юником24», в марте 2022 года 
средняя запрашиваемая сумма ми-
крозайма составила 16,3 тыс. руб. Это 
минимальное значение с 2020 года. 
В период жестких коронавирусных 
ограничений запрашиваемые сум-
мы микрозаймов, напротив, росли до 
рекордных показателей и превыша-
ли в апреле 2020 года 40 тыс. руб.

За прошедшие два года люди на-
учились ориентироваться, на какую 
сумму они фактически могут рассчи-
тывать у тех или иных кредиторов, 
чтобы повысить свои шансы одобре-
ния и не тратить время на запросы 
«вслепую», поясняет разное поведе-
ние в кризис клиентов МФО предсе-
датель совета СРО «МиР» Эльман Мех-
тиев. «Скорее всего, тенденция про-
должится и в ближайшем будущем 
средний запрашиваемый чек может 
сократиться на 5–10%»,— говорит 
гендиректор «Юником24» Дмитрий 
Африканов.

• По итогам 2021 года портфель 
займов (МФО) достиг 328–330 млрд 
руб., что на треть выше показате-
ля 2020 года. Основную часть пор-
тфеля (77%) составили долгосрочные 
займы (installment loans, IL) и займы 
компаниям МСБ. На долю коротких 
займов «до зарплаты» (PDL) при-
шлось 23% портфеля.
Клиенты МФО вынужденно сни-

жают аппетиты, поскольку займы, 
как правило, берутся в том числе для 
перекредитования, а с такой высо-
кой ставкой рефинансирования по-
лучение новых кредитов становит-

ся нецелесообразным: люди сейчас 
не заинтересованы покупать на за-
емные средства, так как это невыгод-
но, добавляет директор департамен-
та по продажам финансовых продук-
тов и услуг инвесткомпании «Вектор 
Икс» Сергей Звенигородский.

«Также на снижение запрашивае-
мой суммы может влиять дальнейшее 
ужесточение требований к заемщи-
кам: люди, может, и хотят занимать, 
но из-за требований по части пре-
дельной долговой нагрузки (ПДН) не 
все заявки удовлетворяются»,— пола-
гает эксперт. Кроме того, у самих МФО 
сейчас нет интереса бороться за кли-
ентов в сегменте «займы до зарпла-
ты», так как заемные средства в сло-
жившихся условиях имеют неоправ-
данно высокую стоимость, добавляет 
господин Звенигородский. 

Участники рынка тренд подтвер-
ждают. Средняя сумма, запраши-
ваемая заемщиками, за последний 
месяц снизилась на 2% в месячном 
сравнении, подтверждает тренд ген-
директор онлайн-платформы Web-
bankir Андрей Пономарев. Сред-
няя одобряемая сумма тоже снижа-
ется: примерно минус 4–5 п. п. от-
носительно аналогичного показате-
ля в феврале прошлого года, приво-
дит данные гендиректор IDF Eurasia 
Ирина Хорошко. 

«В текущей экономической ситу-
ации мы приняли решение сокра-
тить лимиты на одного заемщика 
и уменьшить сроки, закрутить во-

ронку выдач,— рассказывает ком-
мерческий директор МФК „Миг-
Кредит“ Надежда Димченко.— Фи-
нансовое здоровье клиентов может 
ухудшиться. Нет задачи выдавать 
займы, которые клиент не сможет 
вернуть и выйдет в просрочку. По-
этому мы не настроены на выдачу 
долгосрочных займов с большими 
суммами». Уровень одобрения зая-
вок снижен на 10–20% в зависимо-
сти от клиентских сегментов, добав-
ляет Ирина Хорошко.

Рынок уже видит тренд на рост 
просроченной задолженности 
и закладывает в прогноз, что пик 
негативных эффектов придется на 
апрель с постепенным снижением 
в последующие месяцы, предостере-
гает директор по рискам ГК Eqvanta 
Алексей Передерий.

При этом спрос на заемные сред-
ства растет, говорит председатель со-
вета директоров группы Finbridge 
Леонид Корнилов. Он связан со 
стремлением поддержать привыч-
ный уровень жизни при нерасту-
щих реальных доходах: кто-то уже 
имеет большую кредитную нагруз-
ку перед банками и не может полу-
чить кредит. Однако, несмотря на по-
вышение доли «качественных» бан-
ковских заемщиков, добавляет го-
сподин Корнилов, погашения идут 
хуже обычного, растет число обра-
щений клиентов на предмет предо-
ставления кредитных каникул.

Полина Трифонова

Граждане урезали желания
Запрашиваемые суммы займов достигли минимума

Если банк не изменит своего реше-
ния и клиент по-прежнему с ним не 
согласен, он может обратиться в меж-
ведомственную комиссию при Банке 
России. Однако проблемы с черным 
списком, появившимся летом 2017 
года, возникали уже неоднократно. 
В него попадают клиенты, которым 
банки отказали в обслуживании или 
проведении операций из-за подозре-
ний в нарушении 115-ФЗ. Включение 
в список фактически лишает компа-
нию или физлицо доступа к банков-
ским услугам — другие кредитные 
организации предпочитают не при-
нимать на обслуживание таких кли-
ентов, кроме того, банки могут блоки-
ровать переводы своих клиентов ком-
паниям из списка.

Выйти из списка можно через дву-
хуровневый механизм реабилита-
ции. Первый уровень предусматрива-
ет, что клиент обращается для исклю-
чения его из черного списка в сам 
банк. Второй уровень — межведом-
ственная комиссия, куда входят пред-
ставители ЦБ и Росфинмониторинга. 

Согласно данным за 2020 год, с мо-
мента запуска механизма двухуровне-
вой реабилитации банки аннулиро-

вали более 53 тыс. отказов, из черного 
списка исключено свыше 24 тыс. кли-
ентов. Однако число попавших туда 
граждан в разы больше (точные дан-
ные регулятор не раскрывает).

По словам юристов, от подобных 
методов борьбы с якобы спекулян-
тами могут пострадать обычные гра-

ждане. «115-ФЗ исходно был призван 
бороться с преступниками и террори-
стами,—подчеркивает управляющий 
партнер ЮБ „Замоскворечье“ Дмит-
рий Шевченко.— Теперь его эволю-
ция дошла до борьбы со спекулянта-
ми, причем все критерии отнесения 
клиентов к данной категории остают-
ся исключительно на усмотрение бан-
ка». Могут пострадать невинные гра-
ждане, просто закупающие товары на 
черный день, соглашается глава КА 
«Корчаго и партнеры» Евгений Кор-
чаго. По его словам, важно, чтобы ре-
гулятор «уточнил определение в дан-
ной рекомендации».

Юрист считает, что гражданам, ко-
торые закупались впрок, будет слож-
но доказать свою невиновность бан-
кам: в подобных ситуациях невоз-
можно представить необходимые 
подтверждающие документы, в отли-
чие от предпринимателей, которые 
могут обосновать покупку большого 
количества товара. В качестве вари-
анта источник „Ъ“ в одном из банков 
предлагает аргумент о разовости по-
добной закупки: «Это может убедить 
банк или регулятора в том, что това-
ры куплены в личных целях».

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Спекулянтов возьмут на кассе

Важно также сохранить 
стабильность на рынке 

продовольствия, лекарств, 
детских товаров,  

услуг каждодневного спроса. 
Есть откровенно 
спекулятивные  

факторы роста цен… 
Это деятельность  

против нашего народа
— Вячеслав Володин,

спикер Госдумы, 10 марта

Ц И Т А Т А

На 40 процентов
выросла стоимость  
телекоммуникацион
ного оборудования  
за март, по оценке  
комиссии РСПП  
по связи и IT
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СРЕДНЯЯ ЗАПРАШИВАЕМАЯ СУММА ПО ЗАЙМАМ МФО (ТЫС. РУБ.)
ИСТОЧНИК: «ЮНИКОМ24». 
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

деловые новости

Финская государственная 
VR Group, до недавнего вре-
мени пытавшаяся поддержи-
вать железнодорожное сообще-
ние с Россией несмотря на санк-
ции, 27 марта все же его остано-
вила — и грузовое, и пассажир-
ское. Как выяснил „Ъ“, причи-
на — в британских санкциях 
против ОАО РЖД: соглашения 
VR Group с банками требуют 
от нее «прислушиваться» к ре-
шениям властей страны. Таким 
образом, пассажирское сообще-
ние с Финляндией проработало 
всего три месяца после останов-
ки из-за пандемии. В грузовых 
перевозках, которые продолжа-
лись, значительный объем фин-
ны отказались принимать еще 
после того, как санкции распро-
странились на российских ме-
таллургов и химиков.

Финская VR Group (железные 
дороги страны) в полдень 27 мар-
та остановила прием грузовых по-
ездов по всем российско-финлянд-
ским железнодорожным стыкам. 
Как следует из письма президента 
компании Лаури Сиппонена гла-
ве ОАО РЖД Олегу Белозерову от 26 
марта („Ъ“ видел документ), причи-
на — во введенных Великобритани-
ей 24 марта санкциях против рос-
сийской монополии.

«Обязательство, по которому VR 
Group вынуждена соблюдать данные 
санкции, основано на финансовых 
соглашениях с банками,— поясняет-
ся в письме.— Данные соглашения 
содержат обязанность следовать ре-
шениям, принимаемым в том числе 
и Министерством экономики и фи-
нансов Великобритании. Это обя-
зательство распространяется на VR 
Group независимо от того факта, что 
VR Group не зарегистрирована в Ве-

ликобритании или иным образом 
не находится под юрисдикцией Ве-
ликобритании. В тексте санкции 
в качестве предназначения указано 
замораживание активов компании, 
которая попала под санкции или на-
рушает их. Таким образом, последст-
виями несоблюдения санкций будет 
являться фактическое блокирова-
ние деятельности нашей компании 
со стороны банков».

VR Group еще 1 марта, спустя не-
делю после начала боевых дейст-
вий на Украине, приостановила со-
трудничество с ОАО РЖД, кроме 
необходимого для трансгранично-
го сообщения. Однако собственно 
сообщение продолжалось, курсиро-
вали и пассажирские поезда Allegro 
Петербург—Хельсинки. Последние 
его рейсы состоялись 27 марта. 

В ОАО РЖД подтвердили останов-
ку курсирования Allegro, также отме-
тив связь решения VR Group с санк-
циями. Пассажирское сообщение 
с Финляндией прерывалось на вре-
мя пандемии в марте 2020 года и вос-
становилось только в декабре 2021 
года, но за последний полный год, 
2019-й, объем пассажирских перево-
зок на этом направлении вырос на 
16%. Собственно Allegro в 2019 году 

перевезли 557,3 тыс. пассажиров, на 
15,7% больше, чем годом ранее.

Грузовое сообщение пандемия не 
прерывала. Однако после начала во-
енных действий РФ на Украине объ-
ем перевозок заметно сократился. 
В частности, 14 марта, после того как 
ряд владельцев российских метал-
лургических и химических компа-
ний попали в санкционные списки 
ЕС, VR Group уведомила ОАО РЖД, 
что временно прекращается прием 
грузов «Уралхима», «Уралкалия», «Ев-
рохима», «Северстали», «Тольяттиа-
зота» и «Томета» и принадлежащих 
им транспортных средств, а также 
прием грузов в вагонах, принадле-
жащих «ВТБ Лизингу», «ВЭБ-лизин-
гу» и ВЭБ.РФ (см. „Ъ“ от 14 марта).

Господин Сиппонен в письме от 
26 марта назвал решение о времен-
ной приостановке грузовых и пасса-
жирских перевозок «вынужденным» 
и вызывающим «большое сожале-
ние». «Я уверен, что, как только по-
зволят обстоятельства, мы сможем 
незамедлительно продолжить наш 
совместный бизнес»,— пишет он, об-
ращаясь к главе ОАО РЖД Олегу Бе-
лозерову.

Объем перевозок из России в Фин-
ляндию в 2022 году составляет бо-
лее 750 тыс. тонн в месяц, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, а в структуре пере-
возок превалируют уголь, лесные, 
нефтеналивные и химические гру-
зы, а также минеральные удобре-
ния. В значимых объемах перевозят-
ся руда и металлы. В направлении 
из Финляндии в Россию объем же-
лезнодорожных перевозок минима-
лен, отмечает эксперт, и не превыша-
ет нескольких процентов от общего 
импорта, а вагоны возвращаются 
в Россию порожними.

Наталья Скорлыгина

Финляндия закрывает 
пути в Россию
Железнодорожные перевозки грузов и пассажиров 
остановлены из-за санкций

Основное преимущество кон-
струкции редукторного двигателя 
PW, исходно разработанного к 2010 
году для A320, заключается в 15% 
экономии топлива в сравнении 
с турбовентиляторным двигателем. 
Но в ходе эксплуатации были выяв-
лены систематические проблемы. 
В 2018 году Airbus уведомил EASA 
о выявленных дефектах в 30% дви-
гателей, установленных на A320neo. 
В S7, эксплуатирующей этот тип са-
молетов, тогда заявляли, что пробле-
мы их не коснулись. Но, по словам 
источников „Ъ“, у PW в российском 
парке были «серьезные технические 
проблемы, не влияющие на безопас-
ность полетов, но мешавшие нор-
мальной регулярной эксплуатации».

«Есть проблемы, над которыми 
PW продолжает работу. Двигатель по 
меркам рынка относительно новый 
и очень продвинутый с точки зрения 
материалов и технологий, но потре-
буется время, чтобы довести его над-
ежность до уровня CFM56, которые 
стоят на Airbus»,— пояснил один из 
собеседников. Причем, по его сло-
вам, проблемы не касались непо-
средственно редуктора, речь идет 
о подшипниках, коробках проводов 
и компонентах, установленных на 
двигатель.

Попытки освоить компетенции 
по устранению «детских болезней 
двигателя» в РФ, по оптимистичным 
оценкам, потребуют до двух лет. «До 
капремонта пролетать можно не-
сколько лет, но как они (ОАК) будут 
устранять текущие ошибки, которые 
могут проявиться в первый же ме-

сяц и поставить самолет в простой, 
сложно представить»,— говорит 
один из сотрудников международ-
ной компании. «Вопрос, кто встанет 
раньше: МС на американских дви-
гателях или SSJ на российско-фран-
цузских»,— отмечает топ-менеджер 
одной из авиакомпаний. По словам 
источника „Ъ“ в ОДК, работу с горя-
чей частью двигателя SaM146 вместо 
Safran может взять на себя S7 Tech-
nics, но «работа в этом направлении 
только началась и займет не менее 
года». „Ъ“ направил запрос в S7.

В ОАК „Ъ“ напомнили, что ве-
дутся летные испытания МС-21-310 
с российскими двигателями ПД-14. 
«К испытаниям вскоре присоеди-
нится второй опытный самолет, ра-

нее испытывавшийся с зарубежной 
силовой установкой»,— уточнили 
в корпорации. По словам собеседни-
ков „Ъ“ в «Ростехе», ОАК и Минпро-
мторг рассчитывают, что после двух 
опытных образцов с американски-
ми двигателями «Россия» начнет по-
лучать «импортозамещенные» лай-
неры с ПД-14.

В конце 2021 года первый замген-
директора корпорации «Иркут» Ана-
толий Гайданский предполагал, что 
первые поставки МС-21 с отечествен-
ным двигателем ПД-14 состоятся не 
ранее 2024 года. При этом большин-
ство опрошенных „Ъ“ техспециали-
стов полагают, что наземные и лет-
ные испытания МС-21 с новым типом 
двигателя потребуют от двух до трех 
лет. «В нормальной ситуации 2025 
год был бы оптимистичным прогно-
зом»,— говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. «Не хочется спекулировать на 
теме и подвергать сомнению компе-
тенции российских двигателистов, 
но, поскольку речь идет о безопасно-
сти полетов, объем подтвержденных 
на испытаниях данных должен быть 
опубликован разработчиком»,— от-
мечает другой источник.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев полагает, 
ускорить начало эксплуатации пол-
ностью импортозамещенной вер-
сии МС-21 может упрощение требо-
ваний в части ожидаемых условий 
эксплуатации по вопросам, не отно-
сящимся к безопасности полетов: 
можно поэтапно снимать ограниче-
ния по температурному диапазону, 
ветровой нагрузке или возможности 
посадки по третьей категории ИКАО.

Айгуль Абдуллина

МС-21 на лету меняет двигатель

ЦБ снова будет покупать золо-
то, в первую очередь у круп-
нейших банков, попавших под 
санкции. Однако регулятор как 
минимум на три месяца фик-
сирует стоимость металла суще-
ственно ниже текущей рыноч-
ной, что серьезно беспокоит его 
производителей. Золотодобыт-
чики говорят о рисках ухода 
с рынка небольших добываю-
щих компаний, снижения про-
изводства и расцвета черного 
рынка. В то время как для ЦБ, 
уточняют аналитики, несмотря 
на санкции, золото остается эф-
фективным инструментом вло-
жения средств.

С 28 марта после двухнедель-
ной паузы (см. „Ъ“ от 16 марта) Банк 
России возобновит покупку золо-
та у банков. До 30 июня сделки бу-
дут проходить по фиксированной 
цене 5 тыс. руб. за 1 г. По мнению 
ЦБ, этот уровень «позволяет обеспе-
чить устойчивое предложение золо-
та и бесперебойное функциониро-
вание золотодобывающей отрасли».

Цена покупки предполагает ди-
сконт 17% к текущей рыночной сто-
имости золота $1957 за тройскую 
унцию, уточнил управляющий ак-
тивами «БКС Мир инвестиций» Ви-
талий Громадин. «Основные банки, 
которые держат золото на балан-
се, входят в санкционный список. 
Они не могут продавать золото за ру-
беж, чем и может объясняться дис-
конт»,— сказал он.

Однако производителей золота 
решение ЦБ, формально призван-
ное их поддержать, отнюдь не раду-
ет. Приобретение золота по 5 тыс. 
руб. не имеет обоснований, уве-
рен председатель Союза золотопро-
мышленников РФ Сергей Кашуба. 
«При закупках золота ниже миро-
вой цены, которая составляет около 
6 тыс. руб., уменьшается налогообла-
гаемая база. На этом фоне мы ожида-
ем не только снижения добычи зо-
лота, но и ухода с рынка небольших 
золотодобытчиков»,— отмечает он.

Еще одним следствием позиции 
ЦБ, полагает господин Кашуба, ста-
нет расцвет черного рынка — «если 
ЦБ предлагает 5 тыс. руб., то всегда 

найдется тот, кто предложит купить 
по 5,5 тыс. руб., но по какой-нибудь 
левой схеме». По его словам, исход-
ное решение ЦБ от 15 марта пре-
кратить закупки уже и так «повер-
гло отрасль в шок». «Внутри страны 
остался небольшой спрос со сторо-
ны ювелирной отрасли,— поясня-
ет Сергей Кашуба.— Прошедшие две 
недели показали, что спрос населе-
ния нормализовался, однако он в не-
сколько раз ниже объемов добычи».

По данным 101-й формы отчет-
ности, в первую пятерку по объе-
му вложений российских банков 
в драгметаллы входят ВТБ, Сбер-
банк, Газпромбанк, «Открытие» 
и Совкомбанк. В Сбербанке утвер-
ждают, что у населения есть инте-
рес к золоту: в первые дни после 
отмены НДС на его покупку спрос 
на слитки вырос в 30 раз. ВТБ с нача-
ла марта продал клиентам полтон-
ны золотых слитков.

«Золото может рассматривать-
ся как альтернатива сбережениям 
в валюте в условиях западных санк-
ций и ограничений на движение 
капитала»,— отмечает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васи-
льев. Однако, уточняет он, золото — 
менее ликвидный инструмент, чем 
валюты, его труднее продать. «Для 
более быстрого развития внутрен-
него рынка торговли золотом необ-
ходимо повысить его ликвидность, 
в том числе за счет, например, раз-
вития кредитования под залог зо-
лота»,— полагает аналитик. Также 
интересны, например, облигации, 
обеспеченные золотом, соглашает-
ся аналитик по товарным рынкам 
«Открытие Инвестиций» Оксана Лу-
кичева.

Как сообщал ЦБ, все золото из зо-
лотовалютных резервов находит-
ся в хранилищах внутри России. 
Доля золота в резервах на начало 
февраля 2022 года составляла 21% 
($132,3   млрд из $630,2   млрд). США, 
Канада, Великобритания, Швейца-
рия, Япония и ЕС ввели различные 
санкции в отношении Банка Рос-
сии. Как правило, они предполага-
ют запрет на операции с ЦБ РФ, за-
мораживание активов регулятора. 
Как оценивал 13 марта глава Минфи-
на Антон Силуанов в интервью теле-
каналу «Россия 1», из-за санкций Рос-
сия не может использовать почти 
половину из своих золотовалютных 
резервов — около $300   млрд.

Санкции, связанные с золотом, 
наложили только США и ЕС, «но 
есть другие страны, с которыми по-
добные операции могут совершать-
ся», уточняет советник адвокатского 
бюро А2 Татьяна Левкина. Впрочем, 
говорит она, золотой резерв пред-
полагает прежде всего его хране-
ние. ЦБ пока не заявлял о намерении 
продавать золото из резервов, под-
тверждает госпожа Лукичева. «Золо-
то в резервах обычно накапливается 
и продается редко, в крайних случа-
ях. Если нужно будет пустить золото 
в оборот, то его можно сдать в арен-
ду, заложить. Продать тоже можно, 
несмотря на санкции»,— отмечает 
она. По словам эксперта, «крупные 
объемы золота обычно продаются 
вне рынка, никто не заметит сделки, 
разве что по косвенным признакам». 
Так, говорит она, «владелец может 
сразу же отправить полученное золо-
то в переплавку и снять с себя риски».

Ольга Шерункова,  
Евгений Зайнуллин

Регулятор придержит золото
Производители металла ждут снижения добычи

Российские поставщики коксующегося угля по-
лучили рекомендации договариваться с метал-
лургами о внутренних ценах без учета экспорт-
ных паритетов. Это должно сдержать рост цен 
на коксующийся уголь внутри страны, который 
продолжает дорожать на мировом рынке. Сдер-
живание цен на сырье является частью догово-
ренности между металлургами и Минпромтор-
гом по ограничению роста внутренних цен на 
сталь. Также министерство намерено дополни-
тельно повысить экспортные пошлины на лом.

Российские поставщики коксующегося угля фик-
сируют цены на внутреннем рынке. По информации 
«Металл эксперта», цены сохранятся до июня, так как 
компании получили рекомендации от Минпромторга 
о прекращении учета экспортных паритетов при согла-
совании цен с металлургами. Такие меры должны сдер-
жать резкое удорожание сырья. 

На фоне санкций и девальвации рубля правитель-
ство предлагает металлургам уходить от привязки вну-
тренних цен на сталь к экспортным. Минпромторг реко-
мендует металлургам сформировать прозрачную цену 
на внутреннем рынке по цепочке «сырье — производи-
тель — дистрибутор — потребитель», говорил 16 марта 
глава министерства Денис Мантуров на встрече с акци-
онерами металлургических компаний. По его словам, 
привязка к внешним ценам и ориентация на экспорт-
ную альтернативу в новых условиях неактуальна. 

При этом металлурги подчеркивали, что сырье для 
их производства значительно дорожает — речь идет об 
угле, коксе, пеке, металлоломе. И если речь идет о замо-
розке внутренних цен на сталь, то и цены на сырье тоже 
должны быть ограничены.

Себестоимость производства металлургов дейст-
вительно растет. Так, по итогам четвертого квартала 
кэш-кост сляба ММК составлял $431 за тонну, что на 51% 
больше показателей себестоимости в четвертом кварта-
ле 2020 года. Доля угольного концентрата в себестоимо-
сти тонны составляет 32%, что на 12% больше третьего 
квартала 2021 года. В этом году цены продолжают рост. 
На сайте ФАС указано, что цена на коксующийся уголь 

на базисе котировок FOB Australia Premium Coking Coal 
на февраль составляла $444,76 против $408,85 месяцем 
ранее. Публикуемые ФАС котировки используются при 
расчете НДПИ на коксующийся уголь. По словам источ-
ников „Ъ“ среди металлургов, на внутреннем рынке 
цены на коксующиеся марки углей составляли в февра-
ле от 16 тыс. до 28 тыс. руб. за тонну.

Железная руда, напротив, дешевеет. В годовом выра-
жении фьючерс на руду снизился в феврале на 30,3%, до 
$134 за тонну, сообщало Минэкономики 23 марта. Метал-
лолом за год подорожал на 44,1%, до $652 за тонну в Тур-
ции. Как сообщал „Ъ“ 25 марта, Минпромторг предложил 
увеличить ставку вывозной пошлины на лом черных ме-
таллов до €290 на тонну, предусмотрев квоты на вывоз не-
востребованных на внутреннем рынке объемов по став-
ке единого таможенного тарифа ЕАЭС. Сейчас действует 
смешанная экспортная пошлина в размере 5%, но не ме-
нее €100 за тонну. Ассоциация ломозаготовителей «Ру-
слом.ком», напротив, в начале марта просила отменить 
повышенные ставки на экспорт, прогнозируя профицит 
лома внутри страны и падение его цены на 18–20%.

Цены на сырье устремились вверх, так как все пони-
мают, что долларовая инфляция будет выше ожиданий 
и, возможно, достигнет двузначных показателей, гово-
рит Сергей Гришунин из НРА. «Расчет на то, что жест-
кая политика ФРС скорректирует цены, пока не оправ-
дался»,— констатирует он. Потребительская инфляция 
в США в феврале достигла максимума за 40 лет в 7,9% 
в годовом выражении. Аналитик также отмечает, что на 
угольном рынке есть проблемы с вывозом российского 
угля из-за нежелания судовладельцев предоставлять бал-
керы, поэтому российские цены ниже австралийских, 
достигающих $500–600 за тонну. По словам эксперта, 
внутрироссийские цены в марте, в зависимости от точ-
ки отгрузки, находятся на уровнях от 10 тыс. до 20 тыс. 
руб. за тонну. «В свете заморозки внутренних стальных 
цен такие уровни выглядят высоковатыми, тем не менее 
система регулирования внутренних цен пока проходит 
настройку. Не исключено, что в течение года мы увидим 
этапы ее дальнейшей трансформации»,— говорит он.

Евгений Зайнуллин

Угольщики фиксируют цены
Контроль стоимости стали внутри страны  
распространяется и на сырье

Нам отказано  
в поставке компонентов 
в рамках нашей широкой 

международной кооперации, 
притом что даже  

заранее предоплаченные 
заказы сегодня заморожены 

и не поставляются.  
Причем объяснений  

нет никаких
— Денис Мантуров, 

глава Минпромторга РФ, 22 марта

Ц И Т А Т А
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750 тысяч тонн
составлял месячный 
объем грузовых  
железнодорожных  
перевозок между РФ  
и Финляндией  
в 2021 году
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КРУПНЕЙШИЕ РОССИЙСКИЕ БАНКИ ПО ОБЪЕМУ ДРАГМЕТАЛЛОВ НА БАЛАНСЕ 
НА 01.02.22 (ТОНН ЗОЛОТОГО ЭКВИВАЛЕНТА)
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Минцифры доработает проект 
постановления правительства 
об эксперименте по предоставле-
нию прав на использование сво-
бодного софта, разработанного 
государством. Инициативу рас-
критиковали «Ростелеком», Сбер-
банк и «Росатом». Они опасают-
ся, что разработчики использу-
ют софт для создания продуктов, 
которые потом будут продавать 
самому государству. Вызвали во-
просы и права государства на мо-
дифицированные версии про-
граммного обеспечения (ПО). 
Эксперты же просто сомневают-
ся, что на проект будет спрос.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
цифры от 15 марта в адрес автоном-
ной некоммерческой организации 
(АНО) «Цифровая экономика» о про-
ведении эксперимента по раскры-
тию открытого государственного 
ПО. В документе министерство отве-
чает на замечания участников рын-
ка к проекту постановления прави-
тельства, которое регламентирует 
проведение эксперимента с 1 мая 
2022 года по 30 апреля 2024 года.

Минцифры опубликовало проект 
на regulation.gov.ru 10 февраля (см. 
„Ъ“ от 10 февраля). По нему к декаб-
рю 2022 года должен быть создан на-
циональный репозиторий открыто-
го ПО, оператором станет АНО «От-
крытый код». В репозитории плани-
руется размещать открытый исход-
ный код ПО, разработанный МВД, 
Росреестром, Минцифры, органами 
субъектов РФ и коммерческими ком-
паниями, которые добровольно под-
ключатся к проекту. 

Из письма Минцифры следует, 
что в этом заинтересованы «Ростеле-

ком», Сбербанк, «Росатом» и ряд ис-
следовательских центров. Однако 
у них возник и ряд замечаний к про-
екту. В «Ростелекоме», в частности, 
опасаются, что компании будут ис-
пользовать открытый государствен-
ный код для создания продуктов, 
которые потом будут продавать как 
проприетарные (закрытая разработ-
ка, является собственностью автора), 
в том числе самому государству, сле-
дует из письма Минцифры.

Тот же вопрос волнует и Сбер-
банк. Там отметили, что большинст-
во открытых лицензий не предусма-
тривают или прямо запрещают ис-
пользование открытого кода в про-
приетарном ПО, так как это ведет за-
крытию исходного кода от пользова-
телей, но в постановлении не опи-
саны условия распространения вер-
сий ПО: «Это в конечном итоге обяза-
тельно приведет к закрытию кода». 
«Росатом» обратил внимание, что 
правовой статус национального ре-
позитория не определен: «Будет ли 
он государственной информацион-
ной системой или сайтом в сети?» 
В «Ростелекоме», Сбербанке и «Роса-
томе» отказались от комментариев.

Эти замечания обсуждались 24 
марта в АНО «Цифровая экономика». 
По итогам заседания решено дора-
ботать проект, рассказали „Ъ“ в АНО 
«Цифровая экономика»: «Эксперты 
предложили уточнить терминоло-
гию, в частности определение „ре-
позиторий“». В Минцифры „Ъ“ сооб-
щили, что в начале апреля планиру-
ют очередное обсуждение проекта.

Наиболее активно обсуждался во-
прос, под какими именно свобод-
ными лицензиями следует публико-
вать разработанное по госзаказу ПО, 

говорит глава совета директоров «Ба-
зальт СПО» (разрабатывает отечест-
венную операционную систему на 
базе Linux) Алексей Смирнов: «Реше-
ние зависит от того, хотим ли мы по 
итогу доработки государственного 
продукта получить результат под не-
свободными лицензиями, что позво-
лит их легко продавать, в том числе 
и государству, или чтобы доработки 
были в свободном доступе для гос-
сектора и рынка». Также пока оста-
лись без ответа вопросы, чем должен 
завершиться эксперимент и какой 
результат следует считать удачным, 
отметил господин Смирнов.

Сейчас госорганы не публику-
ют исходный код, и это создает про-
блемы для потенциальных участни-
ков госконтрактов на доработку про-
грамм. «Важно развивать экосистему 
разработчиков, поэтому лицензия на 
ПО из репозитория государства долж-
на быть полностью открытой»,— от-
мечает президент Ассоциации боль-
ших данных Анна Серебряникова. Та-
кой подход, по ее мнению, способст-
вует развитию государственного ПО.

Создание базы с открытым го-
сударственным кодом по образу 
GitHub (международная платформа 
для разработки программного обес-
печения американской Microsoft) 
позволит другим разработчикам де-
лать свои модификации, говорит ру-
ководитель направления «Разреше-
ние IT & IP споров» фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Ярослав Шиц-
ле: «Другой вопрос, что софта, кото-
рый разработан государством, не так 
много и он может не представлять 
большой ценности».

Татьяна Исакова,  
Юлия Тишина

Российский код 
не читается
Проект аналога GitHub от госсектора  
нуждается в доработке

Однако от локальных предприя-
тий есть уведомления о возможном 
дефиците Tetra Pak, в связи с чем 
часть из них планирует перейти на 
пластиковую упаковку и пленку, го-
ворит он. Во «Вкусвилле» сообщили, 
что, хотя запасов упаковки у постав-
щиков пока достаточно, они ищут 
альтернативные варианты. В «Лен-
те» заявили, что не видят предпосы-
лок для перебоев с поставками. У «Аз-
буки вкуса» основная доля прохла-
дительных напитков и вина в Tetra 
Pak — импорт, где проблем с упаков-
кой нет. Некоторые российские по-
ставщики сети рассматривают пе-
реход на тару, доступную в текущей 
комплектации, добавили там.

По словам источника „Ъ“ в отра-
сли, упаковка в два литра — самый 
низкодоходный формат для любо-
го производителя напитков, и это ос-
новной продукт для увеличения доли 
рынка в натуральном выражении. 
Собеседник „Ъ“ в рознице добавляет, 
что некоторые производители напит-
ков уже отменяют скидки и повыша-
ют цены, что должно привести к паде-
нию спроса и позволит сохранить упа-
ковку на более длительный период.

О проблемах с упаковкой уже сооб-
щают и производители вина. О пере-
боях с частью ассортимента сети уве-
домила краснодарская «Союз-вино», 
у которой есть продукция в Prisma 
Pak и Tetra Pak, рассказал источник 
„Ъ“ в рознице. В «Союз-вино» „Ъ“ не 
ответили. Руководитель информаци-

онного центра WineRetail Александр 
Ставцев добавляет, что такая упаков-
ка представлена в самом дешевом сег-
менте, а с 2020 года многие из таких 
напитков не могут называться вином, 
так как выпускались из импортных 
виноматериалов или сырья не виног-
радного происхождения. По оценкам 
WineRetail, на долю российской ви-
нодельческой продукции в Tetra Pak 
приходится около 5–7% оборота вин-
ной категории крупных сетей.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
вопрос обеспечения пищевых пред-
приятий упаковочными материа-
лами прорабатывается совместно 
заинтересованными ведомствами 
и отраслевым сообществом.

Анатолий Костырев, 
 Алексей Полухин

Кончили за упакуй
с1

Санкции, введенные Евро-
союзом и США в отношении 
РФ из-за военной операции 
на Украине, вынудили рос-
сийских девелоперов распро-
давать активы на западных 
рынках. Так, группа «Осно-
ва» заявила о выходе из про-
ектов апарт-комплексов в Че-
хии,  Германии и Испании. Так 
же  могут поступить MR Group 
и Wainbridge, работающие в ЕС, 
полагают участники рынка. 
Застройщики пытаются изба-
виться от европейских проек-
тов не только из-за геополити-
ческого напряжения, но и из-за 
снижения их доходности, счи-
тают эксперты.

ГК «Основа» экс-владельца девело-
перской компании «Мортон» Алек-
сандра Ручьева вышла из проектов 
строительства апарт-комплексов об-
щей площадью 30 тыс. кв. м в Чехии, 
Германии и Испании, сообщил „Ъ“ 
представитель компании. Он не на-
звал ни покупателей, ни сумму сдел-
ки. В «Основе» объясняют продажу 
площадок в ЕС желанием сосредото-
читься на реализации уже начатых 
проектов в Москве и на покупке но-
вых площадок в столице. 

Источники „Ъ“ на рынке недвижи-
мости сомневаются, что за месяц с на-
чала военных действий на Украине 
«Основе» удалось найти покупателей 
на зарубежные площадки, они могли 
быть переданы «номинальным дер-
жателям». Скорость продажи девело-
пером европейских активов может 
быть обеспечена за счет переуступки 
долей партнерам, с которыми «Осно-

ва» работала за рубежом, предполага-
ет партнер ILM Андрей Лукашев. 

У бизнесменов есть несколько ва-
риантов: поставить проект на паузу, 
как это сделали иностранные компа-
нии в РФ, либо выходить или перево-
дить его на другие компании, отмеча-
ет руководитель отдела стратегическо-
го консалтинга «Джонс Лэнг Ласаль» 
Юлия Никуличева. Так поступят мно-
гие российские девелоперы со своими 
зарубежными активами, считает ген-
директор Key Capital Сергей Камлюк. 
Сохраняется и риск замораживания 
властями стран ЕС имущества даже 
тех российских бизнесменов и струк-
тур, которые еще не попали под санк-
ции, добавляет господин Лукашев.

Проекты за рубежом есть у MR 
Group Романа Тимохина и Викто-
ра Лабуздко: в октябре 2021 года за-
стройщик начал строить многофунк-

циональный комплекс на 17,3 тыс. 
кв. м в Берлине и заявил о намерени-
ях реализовывать проекты во Фран-
ции и в Великобритании. В этих же 
странах, а также в Монако, США и на 
Карибских островах занимается деве-
лопментом и Wainbridge, созданная 
сооснователем группы ПИК Кирил-
лом Писаревым. В MR Group отказа-
лись от комментариев. В Wainbridge 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Решение российских девелоперов 
об уходе с европейских рынков, ско-
рее всего, связано не только с полити-
ческими рисками, но и с экономиче-
скими причинами, уточняет Сергей 
Камлюк. Он поясняет, что инфляция 
растет не только в России, но и в Евро-
пе, ухудшая рентабельность проектов.

Потребительские цены в еврозоне 
в феврале увеличились на 5,8% в го-
довом выражении, свидетельствуют 
данные статистического управления 
Евросоюза. В России же, по данным 
Росстата, в феврале инфляция соста-
вила 9,15%. Но у российских проек-
тов запас маржинальности гораздо 
больше, чем в Европе, где историче-
ски низкая доходность, уточняет го-
сподин Камлюк.

В частности, добавляет Андрей Лу-
кашев, европейские рынки предла-
гают доходность не более 15% годо-
вых, в то время как российские деве-
лоперские проекты — 25%. По сути, 
резюмирует собеседник „Ъ“ на рын-
ке недвижимости, текущая сложная 
ситуация для российского бизнеса 
на рынках ЕС — повод свернуть под 
этим предлогом не особо эффектив-
ные проекты. 

Дарья Андрианова

Строители разошлись по домам
Российские девелоперы покидают Европу

На фоне политического напряжения из-за во-
енной операции на Украине российские влас-
ти пытаются пересмотреть распределенные еще 
32 года назад между РФ и США квоты на вылов 
рыбы в Беринговом море. Тогда 80% всего объе-
ма, или 1,4 млн тонн в год, достались американ-
ским рыбакам. Теперь в Росрыболовстве пред-
лагают отдать 50% квот российским компаниям, 
что позволит им удвоить вылов. Но участники 
рынка восприняли идею скептически. Они пред-
лагают добиваться уменьшения объемов выло-
ва для США без их увеличения для РФ, так как 
в море все меньше крупной рыбы. 

Как рассказали „Ъ“ несколько крупных рыбодобыт-
чиков, 23 марта на совещании у полпреда президента 
в Дальневосточном федеральном округе Юрия Трутнева 
глава Росрыболовства Илья Шестаков предложил пере-
смотреть существующие правила добычи рыбы в Берин-
говом море РФ и США. Акватория добычи была поделе-
на между странами еще в 1990 году соглашением, подпи-
санным тогдашним главой МИД СССР Эдуардом Шевар-
днадзе и госсекретарем США Джеймсом Бейкером. Этот 
документ разграничил между СССР и США экономиче-
ские зоны в континентальном шельфе в Беринговом 
и Чукотском морях. Позже Россия как правопреемница 
СССР стала стороной соглашения. В итоге российским 
рыбакам отошло около 20% запасов Берингово моря, или 
400 тыс. тонн в год. Остальные 80%, или 1,4 млн тонн, ста-
ли осваивать американские рыбаки. 

Господин Шестаков предложил увеличить для рос-
сийских рыбаков объем общего допустимого улова 
(ОДУ) либо полностью отказаться от существующих квот, 
сообщили собеседники „Ъ“. По их словам, в свою оче-
редь, Юрий Трутнев предложил добиться паритета объ-
емов ОДУ, закрепив их для российских и американских 
компаний на уровне 50% на 50%. Это, как передают собе-
седники „Ъ“ слова полпреда, «позволило бы российским 
рыбопромышленникам в 2–2,5 раза увеличить добычу». 

В аппарате господина Трутнева от комментариев отка-
зались. В Росрыболовстве подтвердили, что провели ис-
следование возможного увеличения объемов ОДУ в Бе-
ринговом море и его результаты будут направлены на эко-

логическую экспертизу. В агентстве утверждают, что во-
прос о полной отмене квот сейчас не стоит. Это опасно, 
так как исключит проведение экологической госэкспер-
тизы, а значит, неизбежно снизит эффективность управ-
ления промыслом, предупреждает директор программы 
WWF России «Регулирование охраны окружающей среды 
и природопользования» Татьяна Шувалова.

В Беринговом море в последние годы становится мень-
ше крупной рыбы и больше молоди, указывает глава Ассо-
циации судовладельцев рыбопромыслового флота Алек-
сей Осицнев. По его словам, для сохранения ресурса рос-
сийско-американской комиссии по рыболовству необхо-
димо добиваться снижения ОДУ для США, а не увеличи-
вать объемы для российской стороны. Хотя он считает та-
кой сценарий маловероятным из-за политического кон-
фликта между РФ и США. 

После увеличения для российских рыбаков объемов 
ОДУ в Беринговом море или отмены квотирования най-
дутся компании, желающие выловить дополнительные 
объемы, не сомневается глава Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Приморья Георгий Марты-
нов. Но резкое наращивание добычи может привести 
к падению цен на основных рынках потребления, что 
«критично в условиях нестабильности», добавляет он. 
Новое перераспределение объемов также может нару-
шить права участников первой волны программы ин-
вестквот, получивших право вылова минтая в этом райо-
не, предупреждает президент Ассоциации добытчиком 
минтая Алексей Буглак. В Росрыболовстве утверждают, 
что в случае увеличения квот в Беринговом море право 
добывать дополнительный ресурс получат компании, 
которые уже осуществляют промысел в этой акватории.

По словам господина Булгака, уже в 2023 году объемы 
ОДУ для российских рыбаков в Беринговом море увеличат-
ся до 450 тыс. тонн. Кроме того, в Западно-Беринговомор-
ской подзоне Россия ежегодно выделяет квоты на вылов 
минтая Китаю и Южной Корее в рамках межправительст-
венных соглашений в объеме до 60 тыс. тонн. Но перспек-
тивным может стать центральный район Берингова моря, 
где промысле не ведется с 1994 года. Ранее там добывались 
до 1,4 млн тонн минтая каждый год, заключает эксперт.

Алексей Полухин

Россия и США делят рыбу
Росрыболовство предложило пересмотреть  
квоты вылова в Беринговом море

В Европе у всех русских 
бизнесменов есть 

определенные сложности, 
в основном  

в банковской сфере
— Александр Ручьев, 
президент ГК «Основа»,  

в октябре 2021 года в интервью Forbes
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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В российский прокат вышел до
кументальный фильм Оливера 
Стоуна «Как убили Джона Кенне
ди». Он не стал сенсацией, 
не «выстрелил» и не «выстрелит» 
даже в долгосрочной перспекти
ве несмотря на то, что посвящен 
он проблеме, столь же бессмерт
ной в своей актуальности, как во
прос, есть ли жизнь на Марсе. 
Объясняет Михаил Трофименков.

тчасти, конечно, это слу-
чилось потому, что Стоун, товарищ 
Уго Чавеса, Фиделя Кастро и Влади-
мира Путина, несмотря на все свои 
«Оскары» — не говоря уже о неров-
ном, но нервном таланте,— считает-
ся на родине больным диссидентом. 
«Как убили Джона Кеннеди» — бри-
танская продукция: в США живой 
классик не нашел деловых партне-
ров. За ним закрепилась репутация 
«конспиролога», что, безусловно, нес-
праведливо. Конспиролог ищет заго-
воры на пустом месте. А убийство пре-
зидента Кеннеди было безусловным 
заговором. Почти наверняка, на чем 
Стоун и настаивает, заговором ультра-
правых из ЦРУ, ФБР и Пентагона. Или, 
как предполагают те самые ультра-
правые, советско-кубинским загово-
ром. Но заговором — в любом случае.

Другая причина, по которой 
фильм не «выстрелил»: несмотря 
на то что Стоун обращается к рассе-
креченным за последнюю четверть 
века документам спецслужб, он 
не добавляет ничего нового к дав-
ным-давно известным, заболтан-
ным и затертым странностям рас-
следования убийства века.

Но ведь и игровой фильм Стоуна 
«Джон Ф. Кеннеди. Выстрелы в Дал-
ласе» (1991) ничего нового к извест-
ным фактам не добавлял. Тем не ме-
нее он в свое время не просто вызвал 
бурю в общественном мнении США. 
Стоуна пригласили выступить в Кон-
грессе, его спич, в свою очередь, ини-
циировал создание уже третьей по 
счету государственной комиссии по 
расследованию далласского убий-
ства и рассекречивание как раз тех 
протоколов, на которых режиссер 
и выстроил свой новый опус.

Ясное дело, в игровом фильме 
историческая интрига была изложе-

на яростно, страстно, с мордобоями 
и лужами крови. Не то что скучная до-
кументалка с показаниями свидете-
лей, которые скучно опровергают то, 
что говорили шестьдесят лет назад: 
и с какой стати нам им верить? Но все 
же дело не в эмоциональности дис-
курса. Дело в том, что Стоун демон-
стративно архаичен — иными сло-
вами, честен — в своих отношени-
ях с реальностью. Такой фильм, как 
«Как убили Джона Кеннеди», не про-
сто пришелся бы ко двору, а стал бы 
сенсацией в 1970-х, золотых годах по-

литического кино. Но за последнюю 
четверть века доверие к жанру филь-
ма-расследования как таковому по-
дорвано, скорее всего, безнадежно.

Сам этот жанр придумал итальян-
ский гений Франческо Рози. Его 
звездный час — фильм «Дело Маттеи» 
(1972), посвященный гибели в авиа-
катастрофе 27 октября 1962 года Эн-
рико Маттеи, президента государст-
венной нефтегазовой компании Eni. 
Сейчас уже достоверно установлено, 
что самолет Маттеи, ведшего слиш-
ком большую игру против «Семи се-
стер», англо-американских энергети-
ческих концернов, ориентировавше-
гося на третий мир и СССР, был взор-
ван. Рози мог только предполагать. 

Но его догадки подтвердились слиш-
ком жестоким образом. В процессе 
подготовки фильма на Сицилии бес-
следно исчез журналист Мауро Де Ма-
уро, информировавший Рози о сгово-
ре мафии и ЦРУ.

«Дело Маттеи», что принципиаль-
но важно, не было документальным 
фильмом. Рози облек реальное рас-
следование в игровую форму: Мат-
теи сыграл великий Джан Мария Во-
лонте. Тем не менее фильм был вос-
принят мировым истеблишментом 
как скандальное «всерьез».

Другой классический пример 
фильма-расследования, взорвавшего 
общественное мнение,— «Убийство 
Фреда Хэмптона» (1969) Ховарда Элка. 

Элк снимал кино о революционных 
буднях 21-летнего Хэмптона. Лидер 
чикагских «Черных пантер» — рево-
люционной негритянской партии — 
творил чудеса. Убеждал уличные бан-
ды всех расцветок заключить пакт 
о ненападении и поменять расовую 
идеологию на классовую. Открывал 
бесплатные лечебницы и детские сто-
ловые. Принуждал полицию «вести 
себя хорошо», то есть не расчехлять 
стволы без надобности.

Ни одно доброе дело не остается 
безнаказанным. Сначала ФБР сорва-
ло перемирие: уличная бойня в Чика-
го бушует до сих пор. Затем пришла 
очередь самого Фреда. В ночь на 4 де-
кабря 1969 года его телохранитель, за-

вербованный ФБР, подсыпал «панте-
ре» убойную дозу снотворного. А сре-
ди ночи зондеркоманда Гувера, выса-
див двери в штабе Хэмптона, изреше-
тила его спящего. Убийцы аранжиро-
вали место преступления так, чтобы 
речь шла якобы о перестрелке, а не 
расправе. Но Элк успел снять его, как 
оно было. Фильм стал судебной ули-
кой против убийц — в конечном сче-
те откупившихся от пострадавших, 
что неважно,— и спасением для «пан-
тер», обвиненных в терроризме.

Какие, однако, славные были 
эти совсем недавние времена, ког-
да киносвидетельство воспринима-
лось в суде как доказательство. А те-
перь что?

Недавно на ММКФ показали ер-
нический фильм датчанина Мадса 
Брюггера — этакого «Бората» от доку-
менталистики — «Безнадежное дело 
Хаммаршельда» (2019). Брюггер как 
бы расследовал трагедию, едва ли 
не превосходившую по своему ре-
зонансу гибель Кеннеди: авиаката-
строфу, в которой 18 сентября 1961 
года погиб генсек ООН Даг Хаммар-
шельд, пытавшийся разрешить кро-
вавый конголезский конфликт, кото-
рый сам же и разжигал. Брюггер ак-
кумулировал и довел до абсурда все 
клише расследовательского жанра. 
Погоню за неким «одиноким рейнд-
жером», пилотом-наемником, сбив-
шим самолет генсека: в итоге уто-
мительного расследования выясня-
лось, что пилотом рейнджер никог-
да не был. Суетой с каким-то дыря-
вым куском ржавого железа, якобы 
частью фюзеляжа генсековского са-
молета, прошитого пулями. Экспер-
ты устанавливали, что и кусок не от 
самолета, и дырки не от пуль.

Фильм Брюггера бесил тех, кто — 
включая меня — сначала принял его 
за чистую монету, но просто конста-
тировал реальность. В наши дни фо-
то- и киножаб, когда хроники Дон-
басса выдаются за хроники Харько-
ва или какого-то еще несчастного 
города, когда неатрибутированные 
съемки на телефон могут стать пово-
дом для бомбардировок Ливии или 
Сирии, когда любую рожу на экра-
не можно выдать за эксперта-спец-
службиста, веры экранным рассле-
дованиям больше нет. Жаль, конеч-
но, что жертвами этого неверия па-
дают такие, безусловно, честные лю-
ди, как Стоун. Что ж, на войне как на 
войне: «спишем на боевые».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Доверие требует жертв
Почему фильм Оливера Стоуна «Как убили Джона Кеннеди» не стал сенсацией

Хорошо знакомые кадры  
не помогли фильму  
«Как убили Джона Кеннеди» 
ФОТО INGENIOUS MEDIA

В Новосибирске на Трансси
бирском артфестивале Вадима 
Репина состоялась мировая 
премьера нового сочинения Ильи 
Демуцкого и юбилейный концерт 
Персимфанса. Рассказывает 
Ирина Яськевич.

первые произведение извест-
ного и востребованного российско-
го композитора Ильи Демуцкого — 
Концерт для скрипки с оркестром 
в трех частях — исполнил Новоси-
бирский академический симфони-
ческий оркестр под управлением 
Алексея Рубина. Мировая премьера 
оркестрового сочинения большой 
формы — важная традиция фести-
валя и одна из его кульминацион-

ных точек. В предыдущие годы здесь 
звучали сочинения израильтянина 
Беньямина Юсупова, американки 
Леры Ауэрбах, членов Сибирской 
композиторской организации Анд-
рея Молчанова, Бориса Лисицына, 
Елены Демидовой.

Написать скрипичный концерт 
специально для новосибирского фе-
стиваля Илью Демуцкого попросил 
сам Вадим Репин, который и испол-
нил сольную партию. Замысел вына-
шивался около трех лет и вылился 
в развернутую, романтически при-
поднятую, насыщенную яркими 
эмоциями и образными контраста-
ми композицию. В ней явная ориен-
тация на традиционную жанровую 
модель (трехчастность, наличие 
темповых контрастов, виртуозной 
каденции, линия на преодоление 

драматизма и выход в бодрый опти-
мистический финал) соединилась 
с поисками оригинальных оркестро-
вых звучаний, интересных штрихов 
в довольно виртуозной и прихотли-
вой партии скрипки, представлен-
ной как лирический изысканный 
инструмент.

По словам композитора, он остал-
ся доволен как сотрудничеством с хо-
рошо известными ему музыкантами 
Вадимом Репиным и Алексеем Руби-
ным, так и высоким профессиональ-
ным уровнем новосибирского ор-
кестра и его открытостью к работе 
над новым материалом. Музыканты 
смогли подтвердить свою отменную 
творческую форму и во втором отде-
лении концертной программы, где 
оркестр с маэстро Рубиным испол-
нили Пятую симфонию Чайковско-

го — эмоционально захватывающе, 
но при этом строго, академично, точ-
но, с прекрасно выверенными темпа-
ми, нюансами, звуковым балансом.

Не только интересным, но и кон-
цептуальным получился концерт 
Персимфанса (Первого симфониче-
ского ансамбля). Ансамбль с таким 
названием был создан в 1922 году, 
бросив революционный вызов клас-
сической иерархии — музыканты 
играли оркестровую музыку без ди-
рижера. Тому Персимфансу удалось 
просуществовать чуть более десяти 
лет, а нынешний коллектив сфор-
мировался в 2009-м, но подхватил 
«анархистскую» идею своего пред-
шественника. Он объявил себя пре-
емником первого коллектива и по-
тому празднует 100-летие ансамбля.

Юбилейная программа Персим-
фанса, на первый взгляд выглядев-

шая пестрой, почти случайной, на 
самом деле была подчинена стро-
гой логике — музыканты предста-
вили музыку тех стран, где были со-
зданы подобного рода оркестры без 
дирижеров: Германию представ-
лял Бах (Бранденбургский концерт 
№2), Польшу — Пендерецкий («Плач 
по жертвам Хиросимы»), Россию — 
Чайковский («Ромео и Джульетта»), 
США — Гершвин («Рапсодия в сти-
ле блюз», солист Петр Айду) и Украи-
ну — Мейтус (сюита «Днепрострой»).

Эмоции в двух отделениях кон-
церта шли по нарастающей и вели 
к мощным звуковым и эмоциональ-
ным пикам. Первый из них — увер-
тюра-фантазия Чайковского, сыг-
ранная на грани эмоциональных 
и звуковых возможностей, тракту-
емая как музыкальная катастрофа. 
Второй — «Днепрострой», монумен-
тальная живописная фреска, фикси-
рующая грандиозный трудовой по-
двиг, ликование от победы Человека 
над грозной природой. Это велико-
лепный образец советского музы-
кального конструктивизма, в кото-
ром есть и музыка машин, и яркая 
звукоизобразительность, и настоя-

щая наковальня, а главное — неве-
роятные энергия, динамика, напор. 
Даже спустя почти 100 лет после на-
писания, в контексте XXI века, звуко-
вые поиски Юлия Мейтуса выглядят 
очень свежо и современно. Персим-
фанс доказал, что этот композитор 
явно незаслуженно выпал из поля 
внимания исполнителей.

Иногда во время концерта прихо-
дила мысль, что с дирижером было 
бы лучше — во всяком случае, музы-
ка звучала бы с лучшей нюансиров-
кой. Да и круговая рассадка, когда 
музыканты на переднем плане сидят 
спиной к слушателям, а солисты — 
в центре, существенно нарушала зву-
ковой баланс. Но все же Персимфанс 
подкупал модернистским задо-
ром, ломкой стереотипов (в том чи-
сле и полным отсутствием дресс-ко-
да — музыканты были одеты каждый 
по-своему), живостью, неподдель-
ной энергией. Завершился концерт 
тоже концептуально: после лавино-
образных звуков «Днепростроя» на 
бис был исполнен Кейдж — и огром-
ный оркестр с заполненным залом 4 
минуты 33 секунды провели в звеня-
щей тишине.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

«Днепрострой» увенчали тишиной
Транссибирский арт-фестиваль Вадима Репина
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спорт

Кульминацией Кубка «Перво-
го канала» по фигурному ката-
нию, прошедшего в этот уик-
енд в Саранске, стала битва двух 
сильнейших в мире одиночниц — 
олимпийской чемпионки в лич-
ном зачете Анны Щербаковой 
и олимпийской чемпионки в ко-
манде Камилы Валиевой. Статус 
лучшей по итогам соревнований 
сохранила за собой Щербакова, 
которая, сделав четверной флип, 
не только выиграла женский тур-
нир, но и принесла необходимые 
для победы ее команды «Красная 
машина» очки. Мужской турнир 
выиграл Михаил Коляда, в сорев-
нованиях спортивных пар пер-
выми стали Александра Бойкова 
и Дмитрий Козловский.

то является главными 
персонажами Кубка «Первого кана-
ла», ради кого зрители прежде все-
го шли на стадион «Саранск Аре-
на», было понятно задолго до начала 
турнира. В фойе болельщики вели 
ожесточенную борьбу за плакаты 
с изображениями двух олимпий-
ских чемпионок — Камилы Вали-
евой и Анны Щербаковой. Больше 
плакатов было, конечно, с Валиевой, 
чье имя упоминалось на пекинской 
Олимпиаде — из-за допинг-сканда-
ла, вылившегося в крах спортсмен-
ки в личных соревнованиях,— чаще 
всех остальных. Да и все дискуссии 
на трибунах сводились, кажется, 
к тому, успела ли Валиева оправить-
ся после Игр, сколько четверных 
прыжков будет прыгать и будет ли 
прыгать их вообще.

На Кубок «Первого канала» при-
шлось первое после Олимпиады 
в Китае столкновение этих двух 
спортсменок, а дополнительный на-
кал придало то обстоятельство, что 
попали они в разные команды: Щер-
бакова представляла «Красную ма-
шину», Валиева — «Время первых». 

Камила Валиева, накануне в корот-
кой программе обошедшаяся без уль-
трасложных прыжков, представила 
сильно упрощенный вариант «Боле-
ро». Но презентовала эту постановку 
15-летняя спортсменка, пережившая 
олимпийскую драму, более зрело, что 
ли. Набившая за два сезона оскомину 
программа зазвучала в Саранске ина-
че и была высоко оценена судьями. На 
Кубке «Первого канала» Валиева полу-
чила за прокат с одним четверным 
прыжком почти столько же, сколь-
ко за удачный прокат с тремя четвер-
ными и одним тройным акселем в ко-
мандном турнире Олимпиады.

После того как стали известны 
оценки Валиевой (173,88 балла), 
стало ясно: Щербаковой, чтобы по-
бедить, падать с четверного флипа 
никак нельзя. А это представлялось 
несколько проблематичным, так как 
на разминке прыжок у фигуристки 
не шел: одно жесткое падение сле-
довало за другим. Щербакова, вы-
глядевшая сильно озадаченной, 
в прокате непослушный элемент 

каким-то чудом, как и месяц назад 
в Пекине, сделала. А затем заколоти-
ла и все остальные элементы. Спор-
тсменка, которая до Олимпийских 
игр отдавала Валиевой одну победу 
за другой, наконец смогла вернуть 
себе статус лидера сборной. 

Предшествовала этой битве зани-
мательная прелюдия — состязания 
мужчин. Оказавшимся на одной сто-
роне (то есть в команде «Время пер-
вых») Христу, образ которого экс-
плуатирует в текущем сезоне Марк 
Кондратюк, и булгаковскому Воланду, 
которого изображает Евгений Семе-
ненко, противостоял Михаил Коляда, 
вдохновляющийся Рудольфом Нурее-
вым. Семененко, сорвавший пару чет-
верных, быстро самоустранился.

А вот соперничество двух фронт-
менов мужской сборной — первого 

номера сезона текущего и первого 
номера тех сезонов, что предше-
ствовали олимпийскому,— выда-
лось интересным и завершилось, 
как и днем ранее в короткой про-
грамме, победой Коляды. Фигу-
рист представил одну из самых сла-
бых в плане прыжков программ, но 
все равно всех перекатал. «Как ни-
кто катит!»— произнес мужчина на 
трибуне, выполнявший параллель-
но с Колядой движения руками, 
где-то слева. 

Кондратюк, еще больше приба-
вивший после Олимпиады, поку-
сился в одной программе на четыре 
четверных прыжка — это столько 
же, сколько сделали призеры за-
вершившегося в Монпелье чемпи-
оната мира японец Юма Кагияма 
и американец Винсент Чжоу. У фи-
гуриста, потратившего все силы на 
первую прыжковую часть, совсем 
не хватило их на остаток програм-
мы: заплетались ноги, а в конце 
концов он, замешкавшись во вре-
мя дорожки, потерял равновесие 
и плюхнулся на лед. Зрители, же-
лая чуть ускорить спортсмена, на-

чали визжать и хлопать так громко, 
что музыки было уже не слышно. 

За лидерство сражались и две ока-
завшиеся в схожей ситуации спор-
тивные пары — Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов («Красная ма-
шина»), которые долгое время счита-
лись основной надеждой российской 
сборной, а также резко выскочив-
шие, казалось бы, из ниоткуда пе-
ред Олимпиадой и собравшие все 
топовые титулы, кроме собственно 
олимпийского, Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов («Время пер-
вых»). Но их обоих на Кубке «Первого 
канала» сенсационно обошли Алек-
сандра Бойкова и Дмитрий Козлов-
ский, на Олимпийских играх про-
летевшие мимо пьедестала, но с тех 
пор усилившие программу каскадом 
из двух тройных сальховов. В эту се-
кунду у неравнодушных к фигурно-
му катанию должна была проскольз-
нуть, вероятно, следующая мысль: 
случись это противостояние на ми-
ровом первенстве в Монпелье — все 
российские пары финишировали бы 
с медалями. 

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Личное выше командного
Анна Щербакова снова обыграла Камилу Валиеву

В воскресенье в Джидде состо-
ялся второй в истории Гран-при 
Саудовской Аравии. Победу 
на последних кругах добыл дейст-
вующий чемпион мира Макс Фер-
стаппен. Пока, впрочем, первый 
номер Red Bull отстает в общем 
зачете от представителей Ferrari 
Шарля Леклера и Карлоса Сайнса. 
В Джидде они заняли второе и тре-
тье места соответственно.

ран-при Саудовской Аравии — этап 
молодой (в воскресенье он проводил-
ся лишь во второй раз), но уже успев-
ший обзавестись историей. Первый, 
прошлогодний, Гран-при получился 
совершенно безумным. Блестящей 
была не только сама гонка, но и ква-
лификация. Именно в ней Макс Фер-
стаппен запорол, влетев в стену, круг, 
который, не случись этого, стал бы, 
по общему мнению, шедевром года. 
И именно в последовавшей затем на-
сыщенной событиями гонке Льюис 
Хэмилтон отвоевал весь очковый де-
фицит, чем гарантировал не менее 
безумный финал сезона на состояв-
шемся позже Гран-при Абу-Даби. Раз-
умеется, зрители ждали повторения 
той истории. Получилось действи-
тельно горячо, но не совсем так, как 
хотелось бы. Еще в пятницу йемен-
ские повстанцы-хуситы атаковали 
нефтехранилище в Джидде, здоро-
во перепугав гонщиков. Этап тем не 
менее после долгих обсуждений ре-
шено было не отменять. Президент 
«Формулы-1» Стефано Доменикали 
сказал по этому поводу что-то из се-
рии «спорт вне политики». Как с та-
кой позицией согласовывается пол-
ное исключение любого российского 
участия в «Формуле-1», господин До-
меникали, к сожалению, не пояснил.

Интересной получилась и собст-
венно спортивная составляющая 
этапа. Например, Серхио Перес 
(Red Bull), стаж которого в «Форму-
ле-1» давно перевалил за две сотни 
гонок, впервые в своей карьере су-
мел завевать первое место на стар-
те. Да и вообще стал первым мекси-
канцем, добившимся такого успеха. 
А Льюис Хэмилтон, еще несколь-
ко месяцев назад претендовавший 
на свой восьмой титул, а теперь вы-
нужденный биться не столько с со-
перниками, сколько с собственным  
Mercedes (машину британец назвал 

просто неуправляемой, дав понять, 
что ее преследует чудовищный во-
рох проблем), не сумел выбраться из 
первого сегмента квалификации. Та-
кого с ним, если не брать случаи по-
ломок и аварий, не случалось с 2009 
года. В итоге старт только с 15-го ме-
ста и полная безнадега по ходу гон-
ки: 10-е место — совсем не то, ради 
чего Хэмилтон продолжает карьеру.

Ему бы конкурировать с Максом 
Ферстаппеном, отомстить ему за 
прошлогодние обиды. Но у действу-
ющего чемпиона мира теперь другие 
соперники. В первую очередь пара 
гонщиков Ferrari — Шарль Леклер 
и Карлос Сайнс. Да и Переса, хоть он 
и нанят на роль верного оруженос-
ца, со счетов сбрасывать не стоит. Но 
в первую очередь опасность для Фер-
стаппена представляет, конечно, Ле-
клер. Именно он выиграл неделю на-
зад первый этап чемпионата в Дохе 
(там ни Ферстаппен, ни Перес не смо-
гли финишировать из-за техниче-
ских проблем), и именно его надо те-
перь догонять голландцу.

И надо признать, что и Ферстап-
пен, и Леклер снова старались пора-
довать болельщиков. В Дохе они об-
гоняли друг друга шесть раз (все-таки 
новый аэродинамический профиль 
машин «Формулы-1» делает обгоны 
не таким сложным, как раньше, де-
лом). В Джидде обмен ударами про-
должился. Сцепились Ферстаппен 
и Леклер ближе к концу начинавшей-
ся, казалось, спокойно и размерен-
но, гонки. Кстати, это еще одно отли-
чие текущего сезона от предыдущих. 
Нет больше удручающих отрывов ли-
дера от пелотона, и пропало ощуще-
ние, что все, достойное внимания, 
может закончиться после первого же 
поворота. На этот раз первые номе-
ра Red Bull и Ferrari выдали на двоих 
пять обгонов друг друга. Причем вре-
менами их противостояние походило 
на игру в шахматы — нужно было не 
просто обогнать, а сделать это так, что-
бы не нарваться на контратаку. Успеш-
нее оказался Ферстаппен, реабилити-
ровавшийся таким образом за провал 
в Дохе. Третьим к финишу пришел 
Карлос Сайнс. Так что у Ferrari снова 
два гонщика на подиуме. В результате 
и первые два места в турнирной таб-
лице занимают представители «Скуде-
рии». У Леклера 45 очков, у Сайнса — 
33. Ферстаппен третий с 25 очками, но 
это, похоже, ненадолго.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен 
победил  
во второй арабской
Он выиграл Гран-при  
Саудовской Аравии

Выиграв Кубок «Первого 
канала», олимпийская чем-
пионка Анна Щербакова, 
которой сегодня исполня-
ется 18 лет, сделала  
себе отличный подарок  
на день рождения   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Тим Цзю — сын, может быть, лучшего российско-
го бойца в истории профессионального бокса Кон-
стантина Цзю, кажется, окончательно закрепил 
за собой статус суперзвезды жанра. Цзю-младший, 
представляющий Австралию, одержал 21-ю под-
ряд победу в карьере в первом бою, который провел 
в США. И эта непростая — по очкам, с пережитым 
в первом раунде нокдауном — победа над опытным 
американцем Терреллом Гаушей закрепила за ним 
статус претендента на титул абсолютного чемпио-
на мира в первом среднем весе (до 69,9 кг). За него 
в мае будут биться соотечественник Гауши Джер-
мелл Чарло и аргентинец Брайан Кастаньо. 

ой, состоявшийся в Миннеаполисе, превратился 
для Америки в очень заметное событие благодаря име-
ни его центрального персонажа. В США слишком хоро-
шо помнят отца Тима Цзю. Кажется, российский бокс, на 
самом деле регулярно выпускающий в свет исключитель-
но одаренных бойцов, до сих пор не подарил миру бой-
ца круче Константина Цзю. На стыке веков Цзю, который, 
выступая за СССР, сделал прекрасную любительскую 
карьеру, а одновременно с распадом страны переехал 
в Австралию, чтобы делать карьеру профессиональную, 
царил в первом полусреднем весе (до 63,5 кг). Он завое-
вывал титулы, а по дороге к ним бил разных просто силь-
ных и даже выдающихся соперников, в том числе аме-
риканских. А жестокая взбучка, которую Цзю устроил 
в 2001 году Забу Джуде, молодой надежде Америки, во-
шла в историю ее бокса как одно из самых сильных спор-
тивных унижений, когда-либо пережитых страной.

Ту же специализацию, что и отец, выбрали два родив-
шихся в Австралии сына Константина Цзю. Младший — 
Никита — только-только дебютировал в профессиона-

лах, а старший, чье полное имя — Тимофей — принято 
сокращать до Тим, уже успел заработать не просто непло-
хую, а шикарную репутацию.

Поединок с Терреллом Гаушей был для него особен-
ным. Тим Цзю, хотя любительская карьера у него была 
не слишком громкой (в действительности он долго, чуть 
ли не до окончания школы разрывался между футболом 
и боксом), к 27 годам накопил роскошный послужной 
список из двух десятков подряд побед. А еще заслужил 
множество комплиментов от людей, которые классно 
разбираются в его жанре. Например, перед минувшим 
уикендом знаменитый в недавнем прошлом полусред-
невес Тимоти Брэдли, составляя свой рейтинг боксеров, 
готовых к яркому прорыву, без колебаний включил в него 
и Тимофея Цзю. Брэдли, констатировав, что тот опровер-
гает стереотип насчет того, что детям талант родителей, 
как правило, не передается, долго перечислял достоинст-
ва Цзю — техническую оснащенность, передавшийся от 
отца навык занимать такую стойку, когда можно быстро, 
за мгновение, перейти от защиты к атаке, крепкий джеб 
и убийственный кросс правой, вечный драйв.

Проблема заключалась в том, что до сих пор дрался 
Тим Цзю исключительно на родине, в Австралии. В спи-
ске боксеров, которые не унесли от него ноги, были оп-
поненты высокого без всяких оговорок класса вроде 
Джеффа Хорна или Такэси Иноуэ. Но все же в боксе счи-
тается, что настоящий успех приходит, если ты завое-
вываешь главный в боксе рынок, то есть рынок амери-
канский. И вот, доказывая справедливость выданных 
авансов, он дебютировал в США.

Дебют, надо сказать, вышел сложным, можно ска-
зать, неоднозначным. Это был первый случай, когда до 
выигрыша Тим Цзю добрался не прямым, а довольно 
извилистым путем. Все дело в ударе правой, пришед-
шемся в область левого глаза, которым в самом начале 
поединка Террелл Гауша отправил его на настил. Нок-

даун был отнюдь не символическим, и, чтобы перева-
рить случившееся, Цзю понадобилось время.

Зато, когда он восстановился, когда закончил прощу-
пывать Гаушу, бокс в исполнении Тима Цзю стал воскре-
шать в памяти все те комплименты, которыми щедро 
одаривали его видные бойцы. В середине боя америка-
нец вообще неоднократно оказывался в критическом 
положении, под плотнейшим обстрелом. А тот факт, что 
он так и не упал, не должен вводить в заблуждение. Гау-
ша известен прежде всего своей уникальной устойчиво-
стью и прочностью защиты. Для 34-летнего американца 
это был 26-й профессиональный бой, и никому из преды-
дущих его соперников (а среди них были и яркие фигу-
ры, например, Эрисланди Лара) не удавалось как следует, 
так, чтобы был повод фиксировать нокдаун, его потрясти.

В том же, что судьи отдадут Тиму Цзю победу по оч-
кам, сомнений возникнуть не могло. Скажем, по подсче-
там CompuBox, превосходство Цзю в количестве достиг-
ших цели акцентированных ударов оказалось по итогам 
12 раундов почти двукратным: 207 против 106. Наобо-
рот, могло показаться, что судьи были даже снисходи-
тельны к американцу: 116:111, 115:112 и 114:113 — счет 
на их картах рассказывал о более упорной борьбе, чем 
была в действительности.

Формально этим боем Тим Цзю закрепил за собой до-
бытый ранее статус претендента на титул чемпиона мира 
в полусреднем весе по версии Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO). Но в реальности бонус еще слаще. По 
сути, уже в следующем матче Цзю должен сразиться за ти-
тул чемпиона абсолютного. Его 14 мая разыграют аргенти-
нец Брайан Кастаньо, обладатель того самого звания WBO, 
и американец Джермелл Чарло, которому принадлежат 
остальные три престижных пояса — Всемирного боксер-
ского совета (WBC), Международной боксерской федера-
ции (IBF) и Всемирной боксерской ассоциации (WBA).

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тимофей Цзю напомнил Америке об отце
Австралийский боксер вплотную приблизился к званию абсолютного чемпиона мира

Не знающий поражений Тимофей Цзю  
в своем следующем бою будет драться  
за звание абсолютного чемпиона мира   
ФОТО ADAM BETTCHER / GETTY IMAGES

Гран-при Саудовской Аравии —  
второй этап чемпионата мира
1 (4). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 1:24.19,293. 2 (2). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — отставание 
0,549. 3 (3). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 8,097. 4 (1). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 10,800. 5 (6). 
Джордж Рассел (Великобритания, Mercedes) — 32,732. 6 (5). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 56,017. 7 (11). 
Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 56,124. 8 (9). Пьер Гасли (Франция, AlphaTauri) — 1.02,946. 9 (10). 
Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 1.04,308. 10 (15). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1.13,948.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Леклер — 45 очков. 2. Сайнс — 33. 3. Ферстаппен — 25. 4. Рассел — 22. 5. Хэмилтон — 16. 6. Окон — 14. 
7. Перес — 12.

Кубок конструкторов
1. Ferrari — 78 очков. 2. Mercedes — 38. 3. Red Bull — 37. 4. Alpine — 16. 5. Haas — 12. 6. Alfa Romeo — 9. 
7. AlphaTauri — 8. 8. McLaren — 6.
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